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АКИНФЕЕВ – ЛУЧШИЙ 
ИЗ ЛУЧШИХ
Вратарь ЦСКА установил новый рекорд,  
проведя свой 818-й матч на высшем уровне.  
По числу игр в чемпионате страны, национальном 
Кубке, еврокубках и турнирах сборных  
он обошел Сергея Игнашевича 5

МОГ ЛИ РАДУЛОВ 
ВЕРНУТЬСЯ В УФУ?
Почему закончил карьеру Виктор Тихонов? Каким 
по характеру был Линус Умарк? Зачем так много 
«зеленых дерби»? Об этом и многом другом 
в интервью «СЭ» рассказал генеральный  
директор «Салавата Юлаева» Ринат Баширов 12

Дарья Исаева «СЭ»

САНКЦИИ НЕ ПОМЕШАЮТ 
ФИГУРИСТАМ МИШИНА
Группа известного российского тренера, в которую 
входят спортсмены нашей национальной команды 
Елизавета Туктамышева, Михаил Коляда  
и Евгений Семененко, приглашена на сборы  
во французский Куршавель 14

МЕДВЕДЕВ ВЗЯЛ 
ПЕРВЫЙ ТИТУЛ 

В СЕЗОНЕ
Российский теннисист  

выиграл турнир  
в Мексике,  

прервав серию  
из пяти неудачных  

финалов подряд 
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АБАСКАЛЬ 
ВЫХОДИТ ИЗ ТЕНИ
После победы над «Уралом» (2:0) красно-белые возглавляют таблицу РПЛ на пару с ЦСКА, который разгромил 
«Факел» (4:1). Оба клуба на два очка опережают «Зенит», сыгравший вничью в Грозном (0:0). При этом спартаковцы 
делают это на фоне разговоров о смене высшего менеджмента и продажи домашнего стадиона

Перед стартом чемпионата авторы «СЭ» 
давали свои прогнозы на то, как он 
сложится. На вопрос, кого из тренеров 

первым отправят в отставку, большинство от-
ветило – Гильермо Абаскаля. Я, кстати, был 
одним из немногих, кто назвал другую фа-
милию, выбрав в этой грустной номинации 
Йозефа Циннбауэра. Предыдущее предложе-
ние – вовсе не желание похвалиться: смотри-
те, мол, какой я умный, а все коллеги ошиба-

лись. На самом деле, назвать Абаскаля мне по-
казалось скучным, вот и все. Предполагая, что 
испанца и так назовут многие (такой ответ ме-
сяц назад казался вполне логичным), решил 
немного разнообразить анкету.

Вспомнил эту историю потому, что сей-
час, по прошествии четырех туров, она ка-
жется забавной. При этом абсолютной, да 
хотя бы какой-то более-менее крепкой уве-
ренности в том, что Абаскаль доработает до 

конца сезона, по-прежнему нет. Достаточно 
одного спада, который непременно после-
дует, чтобы все перевернулось. Но на дан-
ном отрезке «Спартак» – безусловный хед-
лайнер старта сезона, а его главный тренер – 
на вершине. 

ДМИТРИЙ ГИРИН
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ДАЦИК ПОЩАДИЛ МОНСОНА
В пятницу, 5 августа, в Москве состоялся 
турнир «Бойцовского клуба РЕН ТВ». 
В главной схватке вечера сошлись ветераны 
единоборств – 41-летний Вячеслав Дацик 
и 51-летний Джефф Монсон. Рыжий Тарзан 
победил американца с паспортом РФ 
единогласным решением судей, хотя не бил 
соперника по лицу – по словам самого  
Дацика, намеренно

16

 И В Н П М О
 1. ЦСКА 4 3 1 0 11–3 10
 2. Спартак 4 3 1 0 11–3 10
 3. Сочи 4 3 0 1 7–6 9
 4. Зенит 4 2 2 0 9–1 8
 5. Динамо 4 2 2 0 10–4 8
 6. Ростов 4 2 2 0 6–4 8
 7. Химки 4 2 1 1 7–3 7
 8. Краснодар 4 2 1 1 9–7 7
 9. Ахмат 4 1 2 1 4–4 5
10. Крылья Советов 4 1 1 2 5–8 4
11. Оренбург 4 1 0 3 7–10 3
12. Факел 4 0 2 2 7–11 2
13. Нижний Новгород 4 0 2 2 4–8 2
14. Локомотив 4 0 2 2 3–11 2
15. Торпедо 4 0 1 3 3–11 1
16. Урал 4 0 0 4 1–10 0

УРАЛ 0 
СПАРТАК 2
Промес, 27 (0:1). Игнатов, 44 (0:2).

ЦСКА 4 
ФАКЕЛ 1
Гонгадзе, 43 – с пенальти (0:1). Кучаев, 58 (1:1). 

Медина, 69 – с пенальти (2:1). Чалов, 73 (3:1). 
Карраскаль, 83 (4:1).

КРАСНОДАР 3 
ЛОКОМОТИВ 0
Рамирес, 78 (1:0). Олусегун, 85 (2:0). Олусегун, 

90+5 (3:0).

АХМАТ 0 
ЗЕНИТ 0

ТОРПЕДО 1 
ХИМКИ 3
Руденко, 16 (0:1). Померко, 25 – с пенальти (1:1). 

Долгов, 68 (1:2). Долгов, 72 (1:3).

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ 0 
ДИНАМО 2
Фернандес, 13 (0:1). Грулев, 60 (0:2).

РОСТОВ 2 
ОРЕНБУРГ 1
Полоз, 45+1 – с пенальти (1:0). Комличенко, 60 – 

с пенальти (2:0). Воробьев, 69 – с пенальти (2:1).

СОЧИ 2 
НИЖНИЙ НОВГОРОД 1
Нобоа, 33 – с пенальти (1:0). Юсупов, 38 (2:0). Юл-

дошев, 83 (2:1).

БОМБАРДИРЫ
4 Комличенко Ростов, Промес Спартак, 

Смолов Динамо, Сперцян Краснодар

В 5-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
12 августа. Факел – Урал (19.30).
13 августа. Локомотив – Крылья Советов (15.00), 

Зенит – ЦСКА (17.00), Динамо – Краснодар 
(20.00).

14 августа. Химки – Ахмат (15.00), Оренбург – 
Торпедо (17.30), Нижний Новгород – Ростов 
(17.30), Спартак – Сочи (20.00).

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (число 

очков, количество побед, разность забитых 
и пропущенных мячей, число забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных 

показателей места команд в итоговой турнирной 
таблице определяются в дополнительном матче 
(турнире) между этими командами.

При абсолютном равенстве всех указанных 
показателей места команд в текущей турнирной 
таблице определяются в соответствии с их места-
ми в предыдущем чемпионате.

Суббота. Екатеринбург. «Урал» – «Спартак» – 0:2. Главный тренер красно-белых Гильермо Абаскаль продолжает удивлять

Дмитрий Коротаев «Известия»

Александр Ступников ФК «Спартак»
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Урал 0:2 Спартак
Голы: Промес (Соболев), 27 – 0:1.  

Игнатов (Соболев), 43 – 0:2.

 47 Владение мячом (%) 53

 12 (4) Удары (в створ) 26 (11)

 0 Штанги, перекладины 2

 5 Угловые 2

 1 Офсайды 2

 9 Фолы 14

Первый тайм – 48:18.
Второй тайм – 50:10.
Всего – 98:28.
Судьи: Кукуян (Сочи). Стипиди (Краснодар), Назаров (Не-

винномысск).
ВАР: Кукуляк (Калуга). Богданов (Верея).
6 августа. Екатеринбург. Стадион «Екатеринбург Аре-

на». 28 градусов. 
8931 зритель (вмещает 33 061).

 1. ПОМАЗУН 6,0
 5. Егорычев 5,0
← 4. Эммерсон 5,5
→  46. Мамин, 73’ 5,0
 25. Кузьмичев 4,5
 3. Гогличидзе 5,5
← 94. Быковский 4,5
→  70. Гаджимурадов, 46’ 75’ 6,0
 19. Мишкич 6,0
← 75. Сунгатулин 5,0
→  10. Бикфалви, 46’ 5,5
← 21. Подберезкин (к) 4,5
→  22. Бевеев, 62’ 5,0
← 11. Коновалов 4,0
→  8. Емельянов, 80’ б/о
 79. Каштанов 5,5

 57. Селихов 6,5
 97. Денисов 7,0
 68. Литвинов 6,0
 23. Чернов 6,0
 82. Хлусевич 51’ 5,5
← 35. Мартинс 6,0
→  25. Пруцев, 67’ 5,0
← 18. Умяров 6,5
→  14. Джикия, 88’ б/о
← 8. Мозес 5,5

  22. Игнатов, 33’ 7,0
→  17. Зиньковский, 88’ б/о
 47. Зобнин (к) 6,0
← 7. СОБОЛЕВ 7,0
→  11. Николсон, 66’ 5,5
 10. Промес 28’ 6,5

ЗАПАСНЫЕ
13. Ландаков 93. Герасимов 30. Евсеев 
7. Юшин 14. Железнов

98. Максименко 95. Волков 92. Рассказов 
39. Маслов 5. Классен 3. Кофрие

Игорь Шалимов ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР Гильермо Абаскаль

ЕГОРЫЧЕВ

МИШКИЧ

БЫКОВСКИЙ
(ГАДЖИМУРАДОВ)
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(ЕМЕЛЬЯНОВ)ГОГЛИЧИДЗЕ

КУЗЬМИЧЕВ

ЭММЕРСОН
(МАМИН)

ДЕНИСОВ

МАРТИНС
(ПРУЦЕВ)

ЗОБНИН

УМЯРОВ
(ДЖИКИЯ)

СЕЛИХОВ

ПРОМЕС

МОЗЕС
(ИГНАТОВ)
(ЗИНЬКОВСКИЙ)

СОБОЛЕВ
(НИКОЛСОН)

ЛИТВИНОВ

ЧЕРНОВ

ХЛУСЕВИЧ

Промес обошел Вагнера.  
Пока по победным голам

Квинси Промес, открыв счет в матче против «Урала», забил 72-й гол в пре-
мьер-лиге. Голландец укрепился на втором месте в списке лучших бомбар-
диров «Спартака» в чемпионатах России. От Романа Павлюченко он ото-

рвался уже на три мяча, от Андрея Тихонова – на четыре. Отставание Промеса от 
владеющего рекордом Егора Титова составляет 14 голов.

Лучшие бомбардиры «Спартака» в чемпионатах России

Игрок Матчи Матчи с голами Голы
Егор Титов 324 79 86
Квинси Промес 152 58 72
Роман Павлюченко 141 58 69
Андрей Тихонов 192 58 68
Веллитон 104 44 57
Владимир Бесчастных 104 43 56
Илья Цымбаларь 146 39 42
Александр Ширко 128 31 40

Заодно голландский нападающий обновил рекорд «Спартака» по победным 
голам в высшем дивизионе. Решающими для красно-белых оказались уже 28 точ-
ных ударов Квинси. Для сравнения: Андрей Тихонов принес спартаковцам 26 по-
бед (10 из них – в фантастическом для себя сезоне-1999), Роман Павлюченко – 
21, Егор Титов – 20.

Победные голы футболистов «Спартака»

Игрок Матчи Голы Победные голы
Квинси Промес 152 72 28
Андрей Тихонов 192 68 26
Роман Павлюченко 141 69 21
Егор Титов 324 86 20
Владимир Бесчастных 104 56 18
Веллитон 104 57 14
Юра Мовсисян 62 25 11
Виктор Онопко 108 23 11
Александр Ширко 128 40 11
Илья Цымбаларь 146 42 11

Промес установил новый рекорд по числу победных голов за одну коман-
ду для легионеров. Бразилец Вагнер Лав забил за ЦСКА 85 мячей, но только 27 
из них оказались решающими. В клубном рейтинге победоносцев Промес зани-
мает четвертое место, уступая только трио Лоськов – Веретенников – Кержаков.

Лидеры по победным голам за одну команду в чемпионатах России

Игрок Команда Голы Победные голы
Александр Кержаков Зенит 120 39
Олег Веретенников Ротор 141 36
Дмитрий Лоськов Локомотив 99 34
Квинси Промес Спартак 72 28
Вагнер Лав ЦСКА 85 27
Андрей Тихонов Спартак 68 26
Артем Дзюба Зенит 85 24
Сергей Семак ЦСКА 68 24
Олег Терехин Динамо 67 23
Валерий Есипов Ротор 85 22

КИРИЛЛ БУРДАКОВ
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Матч против «Урала» – худшей 
команды лиги на старте сезо-
на – вдруг стал едва ли не опре-

деляющим для «Спартака» Гильермо 
Абаскаля. Задача испанца сейчас – не 
только набирать очки, но и работать 
на свою репутацию. А большего удара 
по ней, чем потеря очков с аутсайде-
ром, и придумать сложно. Для «Урала» 
это был и вовсе матч жизни. Потенци-
альное четвертое поражение подряд – 
вполне себе повод для отставки Игоря 
Шалимова. Такой расклад был весьма 
реалистичным, особенно с учетом то-
го, что в восьми встречах против род-
ного клуба тренер взял лишь два очка.

Абаскаль не стал менять то, что ра-
ботало в предыдущих матчах. Изме-
нение только одно: справа в защите 
Денисов вышел вместо Рыбуса. Суще-
ственным это изменение не назовешь – 

поляк пока не стал значимой фигу-
рой в «Спартаке». А вот «Урал» в такой 
сложный момент остался без ведуще-
го футболиста: Бикфалви не был готов 
на все 90 минут, поэтому начал встре-
чу в запасе. Кстати, румынская легенда 
уральского футбола уже почти три года 
не вступала в игру с лавки.

Бикфалви вышел после перерыва, 
когда «Спартак» вел со счетом 2:0. Ге-
роем первой половины стал Соболев, 
на которого в Екатеринбурге снизош-
ло диспетчерское вдохновение. Снача-
ла он выкрутил все позвонки Кузьмиче-
ву и нашел в центре штрафной Промеса, 
а затем еще более тонкой передачей вы-

вел Игнатова один на один с вратарем.
Преимущество «Спартака» в два мя-

ча было абсолютно заслуженным. Ко-
манда смотрелась солидно и играю-
чи вскрывала оборону соперника. Воз-

можно, какой-то феерии в исполнении 
красно-белых не было, зато уверенно-
сти в собственном превосходстве – 
предостаточно. Все для красно-белых 
сложилось максимально благополуч-

но, за одним большим исключением: 
на ровном месте травму получил Мо-
зес. Выглядело все максимально плохо, 
поле нигериец покинул на носилках.

Во втором тайме «Урал» в попытке 
спастись раскрылся и создал «Спарта-
ку» максимально комфортные условия 
для атак. Получив пространство, крас-
но-белые начали создавать моменты 
каждые две-три минуты. Не прошло 
и часа игры, а количество ударов по во-
ротам «Урала» пошло на третий деся-
ток. И чем дальше, тем комичнее смо-
трелось то, как спартаковцы эти шансы 
запарывали. За такие промахи в фут-
боле обычно цинично наказывают, но 

не в случае с таким «Уралом». Да, хозя-
ева несколько раз напрягли Селихова, 
но даже на один гол не наиграли. Кста-
ти, в четвертом туре «Спартак» все же 
не пропустил.

«Спартак» Абаскаля продолжает 
выигрывать и показывать очень при-
ятный футбол. Конечно, победы над 
«Оренбургом» и «Уралом» – это не по-
вод для глобальных выводов, но не по-
хвалить команду испанца нельзя. И ес-
ли чем-то и недовольны спартаковские 
болельщики (не могут же они быть 
всем довольны), так это реализацией 
моментов во втором тайме в Екатерин-
бурге. И это при том, что красно-белые 
выдали самый результативный старт 
в чемпионате за 27 лет. И таких «впер-
вые за» можно собрать очень много.

ОЛЕГ КОШЕЛЕВ

«Спартак»  
утопил Шалимова?
Не исключено, что после субботней победы красно-белых главный тренер «Урала» 
отправится в отставку

Бикфалви не был готов на все 90 минут, 
поэтому начал матч в запасе. Румынская 
легенда уральского футбола уже почти три 
года не вступала в игру с лавки

Все для красно-белых сложилось 
максимально благополучно, за одним 
большим исключением: на ровном месте 
травму получил Мозес

33-я минута. Виктор Мозес покидает поле на носилках Александр Ступников ФК «Спартак»

Суббота. Екатеринбург. «Урал» – «Спартак» – 0:2. 27-я минута. Квинси Промес после своего гола Александр Ступников ФК «Спартак»
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«ЛУКОЙЛ»  
ПЫТАЕТСЯ ПРИОБРЕСТИ 
ПРАВА НА «ОТКРЫТИЕ 
БАНК АРЕНУ»

– «Спартак» ждут глобальные изме-
нения? 

– Посмотрим. Дай бог, станем ча-
стью этих сдвигов.

– Федун уходит?
– Не знаю. Надеюсь, что нет. Лео-

нид Арнольдович очень многое сде-
лал для клуба. Почему я должен гово-
рить, что его уход – это хорошо? Это 
нехорошо. Такое возможно в скором 
времени? Посмотрим. Что будет, то 
будет. Не думаю о том, на что не мо-
гу повлиять. Очень надеюсь, что Фе-
дун останется.

Вы знаете – проходила информа-
ция, что идет работа по изменению 
состава акционеров «Спартака». Что 
это значит? Это смена акционеров, 
перераспределение акций. Если ме-
няется основной акционер или акции 
перераспределяются, то проводится 
общее собрание акционеров, по ре-
зультату которого принимается ре-
шение, в том числе по выбору сове-
та директоров. Новости должны по
явиться в сентябре.

При этом «Лукойл» действительно 
пытается приобрести права на «От-
крытие банк Арену». Переговоры ве-
дутся.

– City Football Group продолжает 
следить за ситуацией в «Спартаке»? 

– Спросите у компании. Я с ее 
представителями контактировал, 
шел продуктивный диалог. Если 
его продолжим, то нам это не по-
мешает. 

– Когда последний раз говорили? 
– Периодически общаемся – на 

личном уровне.
– Говорят, вам уже ищут замену…
– Таких разговоров не слышал. 

Не переживаю по этому поводу  – 
опять же потому, что не могу на это 
повлиять.

– Насколько важную роль сейчас 
играет Зарема Салихова в  принятии 
решений в «Спартаке»? 

– Не думаю, что этот вопрос во-
обще сейчас стоит обсуждать. Я – ге-
неральный директор, мы с Заремой 
в близком контакте, достаточно хоро-
шо общаемся. А влияет она или нет? 
Это неактуально сейчас.

– Перчатка «Зениту» брошена?
– Мы идем от игры к игре. В Екате-

ринбурге получилась хорошая победа. 
А вызов никому не бросали. Но мы бу-
дем бороться с «Зенитом» – это точ-
но. Мне нравится, как главный тренер 
управляет командой. 

– Есть ли у футбола Абаскаля сход-
ство с тем, какой был у Романцева? 

– Мне трудно об этом говорить. 
Нравится то, во что играем, что атаку-
ем, что не останавливаемся до конца.

– Насколько серьезна травма Мозе-
са, замененного в матче против «Урала» 
на 33-й минуте?

– Примерно понимаю, что слу-
чилось, но озвучивать пока прежде
временно – дождемся вердикта вра-
чей. Очень надеемся, что ничего се-
рьезного.

– По нему в клуб приходят предло-
жения?

– На данный момент, слава богу, 
нет.

– Трансферы на вход еще будут?
– Это мы с тренером решим.
– Лука Каттани помогает?
– Пока нет. Контактов вроде мы не 

поддерживаем. Но я работаю с Аба-
скалем – мы в процессе.

– Кто теперь советник Федуна?
– Не знаю – спросите у Камоцци 

или у Федуна.

– Судя по публикациям Камоцци 
в соцсетях, именно он в последние годы 
привез всех игроков…

– Зачем это комментировать? Я же 
не знаю.

– Десять дней назад вы говорили, 
что Каттани еще тридцать дней пробу-
дет в Москве, но он уехал. Почему так 
скоропостижно?

– Может, отправился на переговоры.
– Лука утверждал, что никуда не 

устроился.
– Спросите у него самого.

НА УРУНОВА 
НЕ РАССЧИТЫВАЕМ

– Ваша позиция по обращениям в ЭСК 
за деньги?

– Она не отрицательная. Станет плат-
ной – хорошо. Самое главное, чтобы об-
ращения были обоснованными. Если 
раньше мы и другие клубы подавали по 
всем эпизодам, которые вызывали со-
мнения, то сейчас станем делать это то-
чечно – по тем моментам, что реально 
требуют разъяснений со стороны ЭСК.

– Что будет с Уруновым?
– Остон тренируется с молодежной 

командой. Его агент ищет ему клуб. 
В целом мы на полузащитника не рас-
считываем.

– Кофрие перестал выходить на поле. 
Рассматриваете его продажу?

– Это вопросы к тренеру. У нас не 
только Кофрие не всегда играет. Стар-
товый состав и замены определяет 
Абаскаль. В дальнейшем, ближе к зи-
ме, переговорим, кто на кого рассчи-
тывает, и определимся. Бельгиец вхо-

дит в основную обойму состава, Ги-
льермо на него рассчитывает.

– Бакаев постепенно начинает выхо-
дить на поле в  «Зените», соверша-
ет результативные действия. У вас нет 
печали, что отпустили хавбека бес-
платно? 

– Что значит «отпустили бесплат-
но»? Он ушел свободным агентом. 

– Но вы могли его продлить.
– Мы не подписали контракт: не 

получилось и не сошлось. А играет он 
или нет в «Зените» – это уже его во-
просы. 

– Есть новости по Педро Роше?
– В понедельник увижусь с ним, пе-

реговорю – парень в Москву приле-
тает. Будем разговаривать с игроком 
и потом вырабатывать решение.

– Восемь российских клубов пода-
ли апелляции в CAS на решение ФИФА 
разрешить иностранцам приостанавли-
вать контракты, но «Спартака» среди 
них нет. Почему?

– Решили пока в этом не участво-
вать. Право подать апелляцию оста-
ется за нами, всегда можем им вос-
пользоваться.

– Стали  ли арбитры лояльнее 
к «Спартаку»?

– Не знаю – мы просто планомер-
но двигаемся вместе с судейским ко-
митетом по пониманию правил игры. 
Очень много нововведений. Понят-
но, что футболисты, может быть, не 
в курсе этих изменений. Поэтому на 
встрече с рефери нам подробно разъ-
яснили дополнительно введенные 
критерии. 

Правила – небольшая книжечка. 
Все регламентируется дополнитель-
ными критериями, которые вводит 
ФИФА и УЕФА. Со своей стороны оце-
нили сложность работы арбитров. Ни 
в коем случае не критикуем судей. Но 
хотим и будем в рамках конструктив-
ного диалога получать те разъяснения, 
которые необходимы для понимания 
ситуации.

– Когда «Спартаку» будет разрешен 
максимальный доступ болельщиков на 
стадион, который из-за необходимости 
установки полноростовых турникетов 
пока ограничен? 

– Занимаемся этим. Проведе-
ны конкурсные процедуры, отобран 
подрядчик. В ближайшее время, при 
наличии финансирования (его под-
твердили предварительно), запуска-
ем процедуру доукомплектования. Ду-
маю, в ноябредекабре завершим все 
работы. 

– То есть на матч с «Зенитом» 4 сен-
тября пустят не более 15 тысяч болель-
щиков? 

– Мы обратимся в  ОВД. Думаю, 
при наличии с нашей стороны ка-
кихто предложений по усилению 
состава контрольнораспредели-
тельной службы, в полиции, возмож-
но, пойдут навстречу и увеличат по-
сещаемость. 

– Сколько максимум могут разре-
шить? 

– Думаю, не больше 20–25 тысяч.

СЕВАСТИАН ТЕРЛЕЦКИЙ, 
АНТОН ИВАНОВ 

 Екатеринбург

Евгений Мележиков: «В клубе 
идет перераспределение акций»
Фактурное интервью, которое гендиректор красно-белых дал в Екатеринбурге

ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига. 4-й тур. «Урал» – «Спартак» – 0:2

– Хочу отметить настрой, с которым 
вышли ребята, – сказал главный тренер 
«Спартака» Гильермо Абаскаль. – Мы 
хорошо вошли в эту игру. Понимали, 
что «Урал» может быть опасен в верти-
кальных передачах, старались прессин-
говать. Это принесло успех. Во втором 
тайме не реализовали много моментов, 
но мы сделали комфортный счет в пер-
вом тайме. Дальше стали играть ниже, 
чтобы иметь пространство впереди. Эта 
гибкость очень важна, мы должны про-
должать двигаться по нашему пути.

– Что с Мозесом?
– Сейчас мы не можем ничего ска-

зать, в воскресенье он пройдет обсле-
дование. Надеемся, что сроки восста-
новления будут минимальными. Эту 
победу посвящаем ему.

– С  чем связан такой удачный старт 
в РПЛ?

– Приятно, что мы так стартовали. 
Это заслуга моих футболистов. Но мы 
ни в коем случае не должны рассла-
бляться и терять концентрацию.

– Будет  ли появляться на поле Рас-
сказов?

– Рассказов – отличный футболист. 
Его вклад в успех очень высок, как и дру-
гих футболистов, которые играют не так 
часто. Они создают конкуренцию и по-
могают команде прогрессировать. Все 
хотят, чтобы Рассказов был в команде. 
Уверен, ему представится возможность 
проявить себя. И он будет к ней готов.

– С чем связаны проблемы с реали-
зацией? Что с ударами у нападающих?

– Тут дело не только в нападающих, 
еще и полузащитники били по воро-
там. Всегда есть шанс нарваться на 
контр атаку и пропустить, когда не ре-
ализуешь столько моментов. Нам нуж-
но играть агрессивнее впереди, будем 
работать над этими компонентами.

– Не считаете  ли вы, что это ваша 
самая легкая победа?

– Есть два важных момента. Пер-
вый – «Урал» не заслуживал поражения 
в матче с «Краснодаром». Он играл хо-
рошо. Не зря вратарь «Краснодара» был 
признан лучшим игроком того тура. 
Второй – у «Урала» достаточно четкая 

игровая модель. У нас отличную рабо-
ту провели Литвинов, Хлусевич, Дени-
сов, удавалось хорошо закрывать зоны 
в центре поля. Ни один матч не являет-
ся легким. Соперники с каждым разом 
узнают тебя все лучше и лучше. Стано-
вится сложнее. Наши самые сложные 
матчи будут впереди.

ИГОРЬ ШАЛИМОВ: 
«ОТСТАВКА? РЕШИМ 
В ПОНЕДЕЛЬНИК»

– Плохие итоги, – сказал главный 
тренер «Урала». – Мы сами себе при-

везли голы. Во втором тайме надо было 
рисковать, мы перешли на четыре за-
щитника. Но нам повезло, что «Спар-
так» не забил третий гол. Он давал нам 
шансы, мы могли сделать счет 2:1. Ре-
зультат неудовлетворительный. Все 
плохо пока.

– Не пора ли вам уйти в отставку?
– Мы решим. В понедельник будет 

все понятно. По предсезонке ничего 
не предвещало такого начала. Думаю, 
в понедельник чтото произойдет. Мы 
встречаемся с руководством, будем об-
суждать.

ВЛАДИМИР ПУШКАРЕВ

Гильермо Абаскаль: «Посвящаем 
эту победу Мозесу»
Главные тренеры «Спартака» и «Урала» – об итогах матча в Екатеринбурге

Четыре поражения на старте – 
не самая плохая примета

«Урал» продлил серию поражений на старте турнира до четырех матчей. 
Это всего 18й случай в истории чемпионатов страны, когда команде 
не удалось набрать очков в четырех стартовых турах. Любопытно, что 

только в шести случаях неудачник дебюта по итогам сезона покидал высший 
дивизион. В 1992 году вылетели «ДинамоГазовик» и «Шинник», в 1997м – «Фа-
кел», в сезоне2013/14 – «Томь» (по итогам стыков), в сезоне2017/18 – «СКАХа-
баровск», в сезоне2019/20 – «Оренбург».

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Команды, которые начинали чемпионат  
с четырех поражений

Сезон Команда Тренер Мячи Итоговое место
1992 Динамо-Газовик Сергей Морозов 1–6 20-е
1992 Шинник Станислав Воротилин 1–7 19-е
1992 Динамо Ст Борис Стукалов 1–10 15-е
1997 Факел Сергей Савченков 0–6 16-е
1999 Уралан Павел Яковенко 0–6  9-е
2001 Алания Александр Аверьянов 0–5 11-е
2001 ЦСКА Павел Садырин 0–7  7-е
2010 Крылья Советов Юрий Газзаев 2–9 13-е
2012/13 Динамо Сергей Силкин 0–9  7-е
2013/14 Томь Анатолий Давыдов 2–9 13-е
2015/16 Анжи Юрий Семин 3–8 13-е
2015/16 Рубин Ринат Билялетдинов 0–7 10-е
2017/18 Амкар Гаджи Гаджиев 0–6 13-е
2017/18 СКА-Хабаровск Алексей Поддубский 0–6 16-е
2019/20 Оренбург Владимир Федотов 3–8 16-е
2022/23 Урал Игорь Шалимов 1–10 ?

Леонид Федун и Зарема Салихова Александр Федоров «СЭ»

1
Сколько краснобелые останутся на 

гребне волны – неизвестно. Слишком 
уж все кажется хрупким и неустойчи-
вым, особенно в контексте разговоров, 
ходящих вокруг будущего клуба. По-
ка подтвердилась лишь информация 
о возможной продаже «Открытие банк 
Арены» – об этом перед матчем в Ека-
теринбурге сказал «СЭ» генеральный 
директор «Спартака» Евгений Меле-
жиков. Но самых разнообразных слу-
хов, вбросов, инсайдов настолько мно-
го, что складывается вполне четкое 
ощущение – какието процессы точ-
но идут. А вот когда и чем они завер-
шатся – это другой вопрос.

И в этом смысле результаты «Спар-
така» еще больше привлекают внима-

ние. Просто факт, не более того: самая 
худшая серия в истории краснобелых – 
шесть поражений подряд – случилась 
весной 2004го, в тот момент, когда кон-
троль над клубом переходил от Андрея 
Червиченко к Леониду Федуну. Вряд ли 
это совпадение. И то, что у Абаскаля 
и футболистов пока получается от все-
го этого абстрагироваться, – круто. 

А ведь был еще внезапный отъезд 
спортивного директора Луки Катта-
ни, который приводил испанца и обе-
щал уйти вместе с тренером, если 
чтото пойдет не так. Впрочем, осе-
нью 2020го Доменико Тедеско давал 
результат, находясь в жестком клин-
че с тогдашним гендиректором Ша-
милем Газизовым.

Ктото говорит: «А кого, мол, обы-
грал «Спартак», чтобы сильно радо-

ваться и о чемто мечтать?» Тут хо-
чется задать встречный вопрос  – 
а кого обыграл имеющий абсолютно 
идентичные с краснобелыми пока-
затели ЦСКА? Ответ: «Урал», «Сочи», 
«Факел». Всех на своем поле. Плюс 
гостевая ничья с «Нижним». Так что 
календарь «Спартака» с  выездами 
в Грозный и Краснодар, где взято че-
тыре очка, точно сложнее.

Да и в целом такие рассуждения 
кажутся совсем наивными. Потому 
что хорошо известно – первым к фи-
нишу длинной дистанции приходит 
не тот, кто удачно играет с конкурен-
тами, а тот, кто проходит ее макси-
мально ровно и стабильно, не про-
седая в качестве (тут вершиной эво-
люции являются команды Пепа 
Гвардиолы). В истории «Спартака», 
кстати, есть такой пример: в чем-
пионате2005 одержана только од-
на победа во встречах с командами 
из топ6 (+1=4–5), но занято итого-
вое второе место. Полагаю, что никто 
в краснобелом сообществе не отка-
зался бы от такого сценария, особен-
но учитывая ожидания перед стар-
том.

Ну и глобально, такая хорошая 
форма «Спартака» и ЦСКА дает не-
большую надежду на интригу и на 
то, что очередной титул «Зенита» ес-
ли и случится, то будет оформлен не 
за пять туров до финиша. И следу-
ющий тур в этом отношении край-
не любопытен, поскольку крас-
носиние едут в СанктПетербург, 
а «Спартак» принимает очень не
удобный для себя «Сочи». Любопы-
тен, но, исходя из мысли, высказан-
ной абзацем выше, точно не опре-
деляющий.

Главное для тех, кто хочет посо-
перничать с «Зенитом», – не разбаза-
ривать свои очки. Как это получается 
у «Спартака» и ЦСКА, станет понятно 
туров через пятьшесть.

ДМИТРИЙ ГИРИН

Абаскаль  
выходит из тени

У красно-белых лучший старт  
в XXI веке

«Спартак» выдал лучший для себя старт в XXI веке. Краснобелые в седь-
мой раз за 22 года набрали 10 очков, но именно при Гильермо Абаска-
ле удалось добиться лучшей разности голов – «+8». В чемпионском се-

зоне Дмитрий Аленичев и сменивший его Массимо Каррера добились «+7», Ва-
лерий Карпин в своем последнем сезоне – «+6».

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Лучшие четыре тура «Спартака»  
в чемпионатах России в XXI веке

Сезон Тренер В Н П М О Итоговое  
       место
2022/23 Гильермо Абаскаль 3 1 0 11–3 10 ?
2016/17 Дмитрий Аленичев, Массимо Каррера 3 1 0 8–1 10 1-е
2013/14 Валерий Карпин 3 1 0 10–4 10 6-е
2007 Владимир Федотов 3 1 0 6–2 10 2-е
2015/16 Дмитрий Аленичев 3 1 0 6–2 10 5-е
2001 Олег Романцев 3 1 0 4–1 10 1-е
2018/19 Массимо Каррера 3 1 0 3–0 10 5-е
2014/15 Мурат Якин 3 0 1 7–5 9 6-е
2012/13 Унаи Эмери 3 0 1 8–7 9 4-е

КИРИЛЛ БУРДАКОВ
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Превзойти «Спартак» в медиа-
пространстве невероятно слож-
но, но, кажется, «Факелу» уда-

лось невозможное – в прошлый уик-
энд именно он был самой обсуждаемой 
командой страны. ЦСКА на старте чем-
пионата тоже получил изрядную до-
лю внимания: две бодрые победы над 
«Уралом» и «Сочи» заставили говорить 
о красно-синих в контексте конкурен-
ции с «Зенитом», а ничья с «Нижним», 
может, слегка загасила эту волну, но 
при этом добавила любопытства от-
носительно перспектив отряда Влади-
мира Федотова.

После очного матча «Факел», похо-
же, завоюет еще больше симпатий, а во-
просов к ЦСКА точно не убавилось. Хо-
тя начало в исполнении красно-синих 
было максимально задорным, и в пер-
вые 15 минут казалось, что гол в ворота 
гостей лишь дело времени. Пусть особо 
опасных моментов у ворот Свинова не 
было. Что-то подобное пару недель на-
зад было и против «Сочи», а потом Кар-
раскаль и Медина нашли свой момент.

Здесь тоже на ход игры повлиял 
один эпизод, пусть на первый взгляд 

и незначительный. Человек-мотор Ап-
паев поборолся за выбитый вперед мяч 
и заработал штрафной. Тут же «Факел» 
получил еще один стандарт, и дело да-
же дошло до удара в створ. Но важнее 
другое: после этого единоборства Ап-
паева гости на пару минут перевели 
игру к штрафной ЦСКА. А еще через 
несколько минут случился перерыв на 
водопой – и все, после серии таких па-
уз задор красно-синих пропал.

Вдобавок получил травму Обляков, 
и на левый край пришлось выпускать 
Мойзеса, который подписал контракт 
только пару дней назад.

На этом фоне гол «Факела» не то 
чтобы вытекал из хода игры (в эпи-
зоде с пенальти максимально неак-
куратно сыграл Медина), но никако-

го удивления не вызвал. Гости явно 
успокоились, играя максимально ком-
пактно – Диего Симеоне точно был бы 
доволен и поаплодировал бы. Вопрос 
заключался только в том, насколько 
долго им удастся при расплавлявшей 
Москву жаре удерживать эту структуру.

Получалось около часа, а  потом 
ЦСКА хватило десяти минут, чтобы пе-
ревернуть игру. Опять же, стоит обра-
щать внимание на эпизоды. Первый 

гол: игроки «Факела» чуть не успели 
в прессинг к Набабкину, тот дал диаго-
наль на Чалова, а потом гости не успе-
ли закрыть зону перед штрафной по-
сле скидки форварда. Второй и третий 
голы – результат индивидуального 
мастерства игроков ЦСКА, в первую 
очередь Карраскаля, который провел 

очень яркий второй тайм, показывая, 
кто в этом ЦСКА «решальщик».

Колумбиец – самый заметный пер-
сонаж в этой команде, а главное, он не 
боится это показывать. В ЦСКА не ви-
дели ничего подобного со времен Вла-
шича, который побеждал «Реал» в Ли-
ге чемпионов и признавался лучшим 
игроком сезона в России.

Перед матчем генеральный дирек-
тор «Факела» Роман Асхабадзе дал ин-
тервью «СЭ», где неоднократно про-
двигал мысль, что порядок бьет класс. 
Пока у игроков «Факела» было все в по-
рядке со свежестью, они это доказыва-
ли. Стоило им подустать, как испол-
нители ЦСКА сказали свое слово. Но 
вообще показательным станет матч 
следующего тура с «Уралом»: давать 
шоу в Краснодаре или с «Динамо» – это 
здорово, но очки нужно брать в пер-
вую очередь с прямыми конкурентами.

ЦСКА же ждет выезд к «Зениту» – 
и там тоже будет понятно, как крас-
но-синие выглядят на уровне топ-со-
перников.

ДМИТРИЙ ГИРИН

До армейских топ-5  
Чалову осталось всего два гола

Федор Чалов принял участие в разгроме «Факела» (4:1) и забил 47-й гол 
в чемпионатах России. Лучший бомбардир сезона-2018/19 все еще зани-
мает седьмое место в списке лучших снайперов армейской команды в выс-

шем дивизионе, однако его отставание от Ахмеда Мусы сократилось до одного го-
ла, да и замыкающему пятерку Владимиру Кулику он проигрывает всего два мя-
ча. Рекорд принадлежит Вагнеру Лав, который огорчил соперников ЦСКА 85 раз.

Лучшие бомбардиры ЦСКА в чемпионатах России

Игрок Страна Годы Матчи Голы
Вагнер Лав Бразилия 2004–2013 169 85
Сергей Семак Россия 1994–2004 282 68
Сейду Думбья Кот-д’Ивуар 2010–2015 108 66
Алан Дзагоев Россия 2008–2022 282 54
Владимир Кулик Россия 1997–2001 140 49
Ахмед Муса Нигерия 2011–2016, 2018 135 48
Федор Чалов Россия 2016 – н.в. 142 47
Зоран Тошич Сербия 2010–2017 182 37

При этом среди игроков, которым не исполнилось 25 лет, Чалов уверенно ли-
дирует в чемпионате. Экс-партнер Федора по ЦСКА Никола Влашич отличился 28 
раз, у лучшего снайпера прошлого чемпионата Гамида Агаларова и Андрея Мо-
стового из «Зенита» – по 20.

Лучшие бомбардиры в истории чемпионата России среди игроков, 
которым нет 25 лет

Игрок Дата рождения Команда Матчи Голы
Федор Чалов 10.04.1998 ЦСКА 142 47
Никола Влашич 04.10.1997 ЦСКА 86 28
Гамид Агаларов 16.07.2000 Анжи, Уфа, Ахмат 50 20
Андрей Мостовой 05.11.1997 Сочи, Зенит 83 20
Иван Игнатьев 06.01.1999 Краснодар, Рубин, Крылья Советов, Локомотив 82 17
Даниил Уткин 12.10.1999 Краснодар, Ахмат, Ростов 81 16
Магомед-Шапи Сулейманов 16.12.1999 Краснодар 86 16
Вячеслав Грулев 23.03.1999 Динамо 81 15

Армейцы с помощью Чалова продлили успешную серию в домашнем проти-
востоянии с «Факелом». В пяти московских встречах с воронежцами красно-си-
ние добыли пять побед, тогда как с четырех выездов удалось привезти скром-
ные два очка.

Матчи ЦСКА и «Факела» в чемпионатах России

Дата Город Тренер ЦСКА Тренер «Факела» Счет
12.04.1992 Москва Павел Садырин Федор Новиков 2:0
02.07.1992 Воронеж Павел Садырин Валерий Нененко 0:2
09.07.1997 Москва Павел Садырин Сергей Савченков 1:0
09.11.1997 Воронеж Павел Садырин Сергей Савченков 1:1
07.05.2000 Воронеж Олег Долматов Валерий Нененко 1:2
13.08.2000 Москва Павел Садырин Валерий Нененко 5:1
16.06.2001 Воронеж Павел Садырин Александр Аверьянов 1:1
09.10.2001 Москва Александр Кузнецов Александр Аверьянов 5:1
06.08.2022 Москва Владимир Федотов Олег Василенко 4:1

На 39-й минуте матча ЦСКА – 
«Факел» арбитр Ян Бобров-
ский совершил ошибку, не 

зафиксировав фол Хесуса Меди-
ны и не наказав его 11-метровым 
ударом. Судья занимал хорошую 
позицию и  должен был видеть, 
что игрок ЦСКА ударил Кирилла 

Суслова ногой по ноге, а не сыграл 
в мяч.

Рефери потребовалась помощь ви-
деоассистента Сергея Карасева. Тот 
провел проверку, не согласился с Бо-
бровским и предложил ему самому 
убедиться, что игрок армейцев сфо-
лил. В итоге после просмотра видеоза-

писи был правильно назначен пеналь-
ти в ворота Игоря Акинфеева.

На 66-й минуте Бобровский ошиб-
ся, не зафиксировав нарушение правил 
со стороны Ильнура Альшина. Вороне-
жец сыграл неаккуратно – в единобор-
стве с Хорхе Карраскалем он попал со-
пернику ногой в корпус.

Судье снова потребовалась помощь 
видеоассистента Карасева. Только по-
сле его вмешательства и просмотра Бо-
бровским видеозаписи был правиль-
но назначен 11-метровый удар в во-
рота гостей.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига. 4-й тур

«Факел» напугал ЦСКА.  
А потом сгорел
Красно-синие лидируют в чемпионате ЦСКА 4:1 Факел

Голы: Гонгадзе (с пенальти), 42 – 0:1.  
Кучаев (Чалов, Набабкин), 58 – 1:1.  

Медина (с пенальти), 70 – 2:1.  
Чалов (Медина), 72 – 3:1. Карраскаль (Медина), 83 – 4:1.

 58 Владение мячом (%) 42

 18 (7) Удары (в створ) 7 (2)

 0 Штанги, перекладины 0

 2 Угловые 3

 1 Офсайды 2

 12 Фолы 13

Первый тайм – 49:58.
Второй тайм – 48:17.
Всего – 98:15.
Судьи: Бобровский (Санкт-Петербург). Ширяев (Ставро-

поль), Князев (Курск).
ВАР: Карасев (Москва). Хатуев (Грозный).
Особые замечания: на 67-й минуте удален тренер ЦСКА 

Мурат Искаков.
6 августа. Москва. Стадион «ВЭБ Арена» 28 градусов.
14 768 зрителей (вмещает 30 000).

 35. Акинфеев (к) 5,5
 14. Набабкин 6,5
 78. Дивеев 6,0
 19. Зайнутдинов 6,0
 22. Гайич 5,5
← 6. Мухин 56’ 6,0
→  5. Зделар, 75’ 5,5
← 20. Кучаев 7,0
→  88. Мендес, 88’ б/о
← 10. Обляков 5,5
→  27. Мойзес, 33’ 6,0
← 28. Медина 7,0
→  72. Ермаков, 88’ б/о
 8. КАРРАСКАЛЬ 8,0
← 9. Чалов 7,5
→  46. Яковлев, 88’ б/о

 1. Свинов 4,5
← 2. Черов 6,0
→  28. Магаль, 46’ 4,5
 15. Суслов 5,5
 4. Дашаев (к) 4,0
← 47. Божин 5,5
→  56. Ивахнов, 78’ 5,0
 10. Альшин 4,5
← 21. ГОНГАДЗЕ 45’ 6,0
→  9. Максимов, 62’ 4,5
← 34. Дмитриев 5,5
→  18. Мендель, 46’ 4,0
← 33. Квеквескири 5,5
→  8. Шаваев, 71’ 5,0
 7. Акбашев 5,5
 14. Аппаев 5,5

ЗАПАСНЫЕ
49. Тороп 45. Боков 90. Лукин 48. Каптилович 
91. Заболотный 21. Гайч 41. Ушаков

93. Городовой 25. Смирнов 92. Брызгалов 
5. Шляков 88. Мастерной 85. Морозов 
78. Черняков

Владимир Федотов ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР Олег Василенко

ГАЙИЧ

ОБЛЯКОВ
(МОЙЗЕС)

КУЧАЕВ
(МЕНДЕЛЬ)

МУХИН
(ЗДЕЛАР)

АКИНФЕЕВ ЧАЛОВ
(ЯКОВЛЕВ)

КАРРАСКАЛЬ

МЕДИНА
(ЕРМАКОВ)

ЗАЙНУТДИНОВ

ДИВЕЕВ

НАБАБКИН

СУСЛОВ

КВЕКВЕСКИРИ
(ШАВАЕВ)

АЛЬШИН

ДМИТРИЕВ
(МЕНДЕЛЬ)

СВИНОВАППАЕВ

ГОНГАДЗЕ
(МАКСИМОВ)

АКБАШЕВ

ДАШАЕВ

БОЖИН
(ИВАХНОВ)

ЧЕРОВ
(МАГАЛЬ)

Получил травму Обляков, и на левый край 
пришлось выпускать Мойзеса, который 
подписал контракт только пару дней назад

Карраскаль – самый заметный  
персонаж в этой команде, а главное,  
он не боится это показывать.  
В ЦСКА не видели ничего подобного 
со времен Влашича

ВАР дважды спас судью. 
Карасеву – пятерка, 
Бобровскому – двойка

Суббота. Москва. ЦСКА – «Факел» – 4:1. 83-я минута. Хорхе Карраскаль забивает четвертый гол в ворота Ильи Свинова Александр Федоров «СЭ»



58 августа  
2022 год

Матч четвертого тура против «Факела» стал для Игоря Акинфеев ре-
кордным, 818-м, на высшем уровне – в чемпионате страны, евро-
кубках, международных матчах сборной и национальных кубках, 

начиная со стадии участия команд высшего дивизиона. Голкипер и капи-
тан ЦСКА обогнал многолетнего партнера по обороне клуба и сборной Сер-
гея Игнашевича, на счету которого 817 игр за «Крылья Советов», «Локомо-
тив» и ЦСКА. Тройку гвардейцев замыкает еще один экс-армеец Василий 
Березуцкий (659 игр).

Лидеры по матчам за российские команды на высшем уровне

Игрок Чемпионат Кубки* Еврокубки** Сборная Всего
Игорь Акинфеев 518 56 133 111 818
Сергей Игнашевич 489 56 143 127 817
Василий Березуцкий 402 50 106 101 659
Сергей Семак 456 48  51  65 621
Александр Анюков 360 60 106  77 603
Дмитрий Лоськов 453 41  68  25 589
Юрий Жирков 337 48  90 105 589
Алексей Березуцкий 355 54 107  58 574
Игорь Денисов 384 44  92  54 574
Артем Дзюба 390 36  76  55 557

* Кубок России, Суперкубок России, Кубок премьер-лиги.
** Лига чемпионов, Кубок УЕФА, Лига Европы, Кубок кубков, Суперкубок УЕФА, Кубок Интертото.

Уникальность Акинфеева подчеркивает еще и преданность одной команде. 
Все 707 матчей на клубном уровне вратарь провел в форме ЦСКА, с которым вы-
играл 20 трофеев, в том числе Кубок УЕФА и шесть чемпионств. Ближайшего пре-
следователя по количеству матчей за один клуб – того же Игнашевича – Игорь 
опережает на 166 встреч. Кстати, четыре первые строчки рейтинга гвардейцев 
занимают легенды ЦСКА начала века – Акинфеев. Игнашевич и братья Березуц-
кие, лучший из спартаковцев Егор Титов – пятый, рекордсмен «Зенита» Вячес-
лав Малафеев – шестой.

Лидеры по матчам за одну российскую команду

Игрок Команда Годы Матчи
Игорь Акинфеев ЦСКА 2003 – н.в. 707
Сергей Игнашевич ЦСКА 2004–2018 541
Василий Березуцкий ЦСКА 2002–2018 530
Алексей Березуцкий ЦСКА 2002–2018 502
Егор Титов Спартак 1993–2008 442
Вячеслав Малафеев Зенит 1999–2015 439
Дмитрий Лоськов Локомотив 1997–2007, 2010–2012, 2017 423
Александр Анюков Зенит 2005–2019 417
Валерий Есипов Ротор 1992–2004 399
Владимир Маминов Локомотив 1993–2008 399

Нет равных Акинфееву и в чемпионате России. 36-летний голкипер, дебюти-
ровавший в премьер-лиге в мае 2003 года, сыграл 518 матчей в высшем дивизи-
оне. Никому больше не удавалось разменять полутысячную отметку, да и рубеж 
в 400 встреч покорился только Сергею Игнашевичу, Сергею Семаку, Дмитрию 
Лоськову, Игорю Семшову и Василию Березуцкому.

Лидеры по матчам в чемпионатах России

Игрок Годы Команда Матчи
Игорь Акинфеев 2003 – н.в. ЦСКА 518
Сергей Игнашевич 1999–2018 Кр.Советов, Локомотив, ЦСКА 489
Сергей Семак 1993–2004, 2006–2013 Асмарал, ЦСКА, Москва, Рубин, Зенит 456
Дмитрий Лоськов 1992–1993, 1995–2012, 2017 Ростсельмаш, Локомотив, Сатурн 453
Игорь Семшов 1996–2014 ЦСКА, Торпедо, Динамо, Зенит, 

Кр.Советов
433

Василий Березуцкий 2001–2018 Торпедо-ЗИЛ, ЦСКА 402
Руслан Аджинджал 1996–1998, 2001–2003, 

2005–2015
Балтика, Торпедо-ЗИЛ, Уралан, Терек, 
Луч-Энергия, Кр.Советов, Волга, 
Краснодар

397

Валерий Есипов 1992–2007 Факел, Ротор, Сатурн 390
Артем Дзюба 2006–2022 Спартак, Томь, Ростов, Зенит, Арсенал 390
Александр Самедов 2002–2019 Спартак, Локомотив, Москва, Динамо, 

Кр.Советов
386

Отметить рекорд матчем на ноль у Акинфеева не получилось. Тем не менее 
он давно владеет почти всеми возможными отечественными рекордами для 
вратарей. Более того, ближайшего преследователя по количеству сухих матчей 
за российские команды Вячеслава Малафеева капитан ЦСКА скоро превзойдет 
в два раза. На счету Акинфеева сейчас 345 «сухарей», у Вячеслава Малафеева – 
178, у Сергея Рыжикова – 174, у Сергея Овчинникова – 159. Среди действующих 
вратарей сотню разменяли Гильерме (152), Александр Беленов (116) и Антон Шу-
нин (103).

Лидеры по сухим матчам за российские команды

Вратарь Команда Матчи Сухие матчи
Игорь Акинфеев ЦСКА 818 345
Вячеслав Малафеев Зенит 468 178
Сергей Рыжиков Сатурн, Локомотив, Томь, Рубин, Крылья Советов, Тамбов 435 174
Сергей Овчинников Локомотив, Динамо 396 159
Александр Филимонов Факел, Текстильщик, Спартак, Уралан, Москва, Арсенал 412 154
Гильерме Локомотив 396 152
Владимир Габулов Динамо, Алания, ЦСКА, Кубань, Амкар, Анжи, Арсенал 361 119
Александр Беленов Спартак, Кубань, Анжи, Уфа 346 116

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига. 4-й тур. ЦСКА – «Факел» – 4:1

Акинфеев: 
величайший 
из великих!

Вратарь ЦСКА обогнал 
Сергея Игнашевича 

по числу игр за клуб 
и сборную

1 июля 2018 года. Москва. Лужники. ЧМ-2018. 1/8 финала. Испания – Россия  – 1:1 (пен. – 3:4).  Александр Федоров «СЭ» 
«Бриллиантовая» нога 32-летнего Игоря Акинфеева выводит нашу команду в четвертьфинал 

18 мая 2005 года. Лиссабон.  Александр Федоров «СЭ» 
«Спортинг» – ЦСКА – 1:3.  
19-летний Игорь Акинфеев защищает ворота  
красно-синих в победном финале Кубка УЕФА

31 мая 2003 года. Самара.  Алексей Иванов 
«Крылья Советов» – ЦСКА – 0:2.  
Одна из первых игр 17-летнего Игоря Акинфеева  
(второй слева) в составе армейцев 

Суббота. Москва. ЦСКА – «Факел» – 4:1. 36-летний Игорь Акинфеев в своем рекордном, 818-м, матче на высшем уровне Александр Федоров «СЭ»
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«Зенит» потерял 
первое место 
и Клаудиньо

На момент стартового свистка в Грозном «Зе-
нит» уже знал, что «Спартак» с ЦСКА одержали 
победы. А это означало только одно: сине-бе-

ло-голубым обязательно требовались три очка, что-
бы не отпустить московских конкурентов.

При этом у «Зенита» на бумаге был самый слож-
ный соперник из тех, кто находился в тройке лиде-
ров: армейцы принимали новичка, красно-белые 
встречались с худшей командой лиги, а команде Сер-
гея Семака предстоял один из сложнейших выез-
дов сезона.

«Ахмат» перед игрой остался без Андрея Талалае-
ва (главный тренер был дисквалифицирован), а так-
же без Андрея Семенова. Но, несмотря на потерю ли-
дера обороны, штаб грозненцев не стал отказывать-
ся от схемы с тремя центральными защитниками. 
На нее «Ахмат» переключился в предыдущем туре 
с «Сочи» и, может быть, тестировал расстановку пе-
ред встречей с «Зенитом».

Весной команда Талалаева играла с чемпиона-
ми России смело – тогда «Ахмат» играл по привыч-
ной схеме 4–2–3–1 и немало атаковал. Но прои-
грал 0:2. На этот раз грозненцы вышли с тройкой, 
причем в отсутствие Семенова место в центре за-

щиты занял Быстров. Зато вновь оказался в запа-
се Агаларов – Талалаев по-прежнему не доверя-
ет место в основе лучшему бомбардиру прошло-
го чемпионата.

Семак целиком сохранил победный стартовый со-
став – тот случай, когда это неожиданно. В конце мат-
ча с «Локомотивом» результативными действиями 
отметились Сергеев, Бакаев и Адамов, так что хотя бы 
одного из них болельщики ожидали увидеть в Гроз-
ном с первых минут. Однако Семак решил не делать 
изменений и оставил на скамейке даже давно выздо-
ровевшего Чистякова.

«Ахмат» к этому был готов. Команда решила по-
вторить тактику «Химок» из первого тура, поэтому 
без мяча выстраивалась в четкие 5–4–1. На владе-
ние хозяева даже не претендовали, хотя контратаки 
были очень тягучими. Виноваты в этом были разго-
няющие: защита и опорники тянули с доставкой мя-
ча вперед при переходных фазах, поэтому у «Ахма-
та» мало что получалось с точки зрения конструк-
тивных действий.

Зато индивидуальное выступление одного из фут-
болистов было впечатляющим. Речь, конечно, о Са-
дулаеве: воспитанник чеченского футбола 45 минут 
тайфуном носился по всему левому крылу и поса-
дил на желтые карточки обоих защитников «Зени-
та», которые противостояли ему на фланге, – Ловре-
на и Сутормина. Но еще важнее, что после очередного 
рывка от медлительного капитана «Зенита» Садула-
ев столкнулся с Одоевским. Голкипер неудачно вы-
шел из ворот, сфолил и получил красную карточку. 
Это первое удаление какого-либо вратаря «Зенита» 
в РПЛ с 2007 года.

Вместо Одоевского вышел Кержаков. Дебют бра-
зильского голкипера Ивана не состоялся, потому что 
мешал лимит – на газоне не может одновременно 
находиться больше восьми легионеров. Но это еще 
ерунда. Семаку предстояло решить, как целый тайм 
играть в меньшинстве.

Вообще «Зенит» прилично выглядел в первой по-
ловине. Были неплохие моменты у Вендела, у Клау-
диньо, а Мостовой даже забил, только гол отменили 
из-за офсайда. Но до удаления Одоевского «Зенит» 
так и не вышел вперед, и из-за этого перед тренер-
ским штабом гостей возникла дилемма – оборонять 
0:0 или стараться добыть победу вдесятером с куса-
чим противником.

Семак выбрал первое. В перерыве он сделал сра-
зу две замены в обороне – вышли Адамов и Алип. 
«Зенит» перестроился на 4–2–3 с широкими флан-
гами атаки и отказался от мяча. Это сильно повли-
яло на темп игры и на зрелищность – «Ахмат» явно 
не стремился атаковать позиционно, поэтому почти 
ничего не создавал. Самый опасный момент у ворот 
Кержакова случился, когда Алип не принял простей-
шую передачу от своего вратаря, а обокравший его 
Олейников прострелил на Агаларова – и тот не по-
пал по мячу.

«Зенит» больше беспокоился о том, чтобы не про-
пустить. А в середине второго тайма появилась еще од-
на проблема – Клаудиньо рухнул на газон в середине 
поля. Бразилец получил травму, но, к счастью, покинул 
газон самостоятельно. Вероятно, с ЦСКА «Зенит» будет 
играть не только без Одоевского, но и без Клаудиньо.

Концовка матча была нервной. Вообще о тактике 
в такой ситуации было сложно говорить: «Зенит» яв-
но пытался сохранить 0:0, а «Ахмат» ловил оппонен-
та на ошибках. Но их больше не было.

На пятой добавленной минуте гости чуть не вы-
рвали победу – Малком выскочил под подачу Вен-
дела, но не попал в створ головой. Однако «Зенит» 
не заслужил победы, так что гол был бы несправед-
лив. Первая нулевая ничья сезона сыграна в Грозном, 
а сине-бело-голубые сползли с первого места на тре-
тье. В следующем туре действующий чемпион при-
мет одного из двух лидеров – ЦСКА.

ГОША ЧЕРНОВ

Почему судья не удалил 
Трошечкина?

На 11-й минуте матча «Ахмат» – «Зенит» 
арбитр Сергей Иванов не удалил с поля 
игрока грозненцев Александра Трошеч-

кина, который угодил шипами в ногу Вильмару 
Барриосу. Возможно, судья в динамике не уви-
дел всех деталей фола. А видеоассистент Анато-
лий Жабченко посчитал, что предупреждения, 
которое вынес судья, достаточно для наказания.

На 41-й минуте Иванов правильно квали-
фицировал действия вратаря гостей как лише-
ние соперника явной возможности забить гол, 
показал Даниилу Одоевскому красную кар-
точку и удалил его с поля. Удивление вызва-
ла только продолжительная пауза, после кото-
рой судья выбрал наказание. Выглядело так, 
словно Иванов принял окончательное реше-
ние после консультации с коллегой или кол-
легами по бригаде.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Клаудиньо не сыграет с ЦСКА и «Спартаком»

По результатам медобследования полузащитнику «Зенита» Клаудиньо ди-
агностировано повреждение двуглавой мышцы бедра. Ориентировочный 
срок восстановления – 4–5 недель. Это значит, что он пропустит матчи 

с ЦСКА, «Торпедо», «Уралом», «Спартаком» и «Оренбургом».

Одоевский помог «Зениту» 
обогнать «Спартак». 
По удалениям вратарей

Даниил Одоевский стал четвертым вратарем «Зе-
нита», получившим красную карточку в мат-
че чемпионата России. В высшем дивизионе 

питерские голкиперы удалялись пять раз (Вячеслав 
Малафеев – дважды), что стало вторым результатом 
в истории турнира. Чаще оставляли команду в мень-
шинстве только вратари ЦСКА – шесть раз.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Команды, вратарей которых удаляли 
больше двух раз

Команда Матчи Удаленные вратари Удаления  
   вратарей
ЦСКА 927  Акинфеев-2, Мандрыкин-1, Новосадов-1, 

Окрошидзе-1, Чепчугов-1 6
Зенит 836  Малафеев-2, Березовский, Бородин-1, 

Одоевский-1 5
Спартак 927  Дикань-1, Песьяков-1, Филимонов-1,  

Черчесов-1 4
Ахмат 468  Джанаев-2, Амельченко-1, Шелия-1 4
Торпедо 496  Крамаренко-2, Бородин-1, Пчельников-1 4
Алания 489 Хапов-2, Гончаров-1 3
Локомотив 927 Гильерме-3 3
Томь 284 Вашек-1, Коченков-1, Парейко-1 3

Питерцы в Грозном: 
одна победа за семь лет

Весной «Зенит» прервал шестиматчевую безвы-
игрышную серию в столице Чечни, победив на 
«Ахмат Арене» со счетом 2:0. Но в субботу «Ах-

мат» вновь напомнил чемпиону о своей домашней 
неуступчивости. В 13 матчах в Грозном сине-бело-го-
лубые добились успеха только трижды при семи ни-
чьих и трех неудачах.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Матчи «Зенита» в Грозном

Дата Стадион Счет Голы
19.07.2009 им. Султана Билимханова 2:3  Хусти, Погребняк – 

Георгиев, Лахиялов, 
Илиев

20.09.2010 им. Султана Билимханова 0:0 -
13.03.2011 им. Султана Билимханова 1:0 Лазович
01.12.2013 Ахмат Арена 1:1 Витсель – Лебеденко
08.04.2015 Ахмат Арена 2:1  Шатов, Рондон – 

Семенов
28.11.2015 Ахмат Арена 1:4  Халк – Митришев-2, 

Рыбус-2
06.11.2016 Ахмат Арена 1:2 Мак – Балай-2
11.12.2017 Ахмат Арена 0:0 -
04.05.2019 Ахмат Арена 1:1 Дриусси – Исмаэл
11.07.2020 Ахмат Арена 1:1 Дриусси – Иванов
21.11.2020 Ахмат Арена 2:2  Кузяев, Ловрен – 

Бериша-2
09.04.2022 Ахмат Арена 2:0 Юри Алберто, Ерохин
06.08.2022 Ахмат Арена 0:0 -

+3=7–3, мячи 14–15.

Ахмат 0:0 Зенит

 46 Владение мячом (%) 54

 13 (6) Удары (в створ) 10 (1)

 0 Штанги, перекладины 0

 5 Угловые 3

 0 Офсайды 3

 14 Фолы 5

Первый тайм – 49:30.
Второй тайм – 49:32.
Всего – 99:02.
Судьи: Иванов. Петросян (оба – Ростов-на-Дону), Шалам-

беридзе (Москва).
ВАР: Жабченко (Краснодар). Курочкина (Малаховка).
6 августа. Грозный. Стадион «Ахмат Арена». 20 градусов.
9620 зрителей (вмещает 30 597).

 88. Шелия 6,0
← 96. Быстров 6,5
→ 13. Конате, 86’ б/о
 20. Нижич (к) 48’ 6,0
 44. Журавлев 6,5
 4. Тодорович 5,5
 23. Швец 89’ 6,0
← 94. Тимофеев 81’ 6,0
→ 19. Фольмер, 88’ б/о
 8. Богосавац 5,5
← 25. Трошечкин 11’ 5,0
→ 7. Бериша, 61’ 5,5
← 11. САДУЛАЕВ 45+1’ 7,0
→ 77. Агаларов, 46’ 5,0
← 29. Ильин 5,5
→ 21. Олейников, 61’ 6,0

 71. Одоевский 41’ 4,5
← 19. Сутормин 36’ 5,0
→ 23. Адамов, 46’ 6,5
← 6. Ловрен (к) 32’ 4,5
→ 28. Алип, 46’ 6,0
 55. Родригао 6,0
 3. Дуглас Сантос 6,0
 8. Вендел 6,0
 5. Барриос 6,0
← 11. Клаудиньо 5,5
→ 7. Бакаев, 60’ 5,5
 10. Малком 5,5
← 30. Кассьерра 5,0
→ 2. Чистяков, 87’ б/о
← 17. Мостовой 5,0
→ 41. КЕРЖАКОВ, 43’ 6,5

ЗАПАСНЫЕ
1. Опарин 97. Цуцулаев 40. Уциев 10. Кадыров 
90. Альсултанов

1. Куарежма 4. Круговой 21. Ерохин 
33. И.Сергеев

Андрей Талалаев ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР Сергей Семак 
Юрий Нагайцев СТАРШИЙ ТРЕНЕР 

ТОДОРОВИЧ

БОГОСАВАЦ

ТИМОФЕЕВ
(ФОЛЬМЕР)

ШВЕЦ

ШЕЛИЯ ИЛЬИН
(ОЛЕЙНИКОВ)

САДУЛАЕВ
(АГАЛАРОВ)

ТРОШЕЧКИН
(БЕРИША)

ЖУРАВЛЕВ

НИЖИЧ

БЫСТРОВ
(КОНАТЕ)

СУТОРМИН
(АДАМОВ)

ВЕНДЕЛ

КЛАУДИНЬО
(БАКАЕВ)

БАРРИОС ОДОЕВСКИЙКАССЬЕРРА
(ЧИСТЯКОВ)

МАЛКОМ

МОСТОВОЙ
(КЕРЖАКОВ)

ЛОВРЕН
(АЛИП)

РОДРИГАО

ДУГЛАС САНТОС

Сине-бело-голубые должны быть рады 
ничьей в меньшинстве

Суббота. Грозный. «Ахмат» – «Зенит» – 0:0. Один из лучших игроков сине-бело-голубых Клаудиньо (справа) пропустит около месяца из-за травмы Вячеслав Евдокимов ФК «Зенит»
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Кошмар «Локо» 
продолжается
После 0:5 в Петербурге последовал разгром в Краснодаре

Кажется, 0:5 от «Зенита» слиш-
ком сильно ударили по «Локо-
мотиву». Йозеф Циннбауэр еще 

до матча признал, что психологиче-
ски игроки не сразу отошли от разгро-
ма – и это особенно ощущалось по пер-
вым тренировкам. Судя по стартовым 
минутам в раскаленном Краснодаре, 
где даже к вечеру стояла 30-градус-
ная жара, проблемы не выветрились 
и за оставшиеся дни. Мы привыкли, 
что «Локо» с немецкой философией – 
это голы в обе стороны, высокий прес-
синг и атакующий футбол. Причем не-
зависимо от соперника (если, конечно, 
это не «Зенит»).

От  этих  же принципов истори-
чески отталкивался «Краснодар». 
Но вместо искр на поле мы понача-
лу получили очень закрытую и осто-
рожную игру, которая до перерыва 
взрывалась лишь после персональ-

ных ошибок. Сафонов поскользнул-
ся – и получил выход один на один 
от Керка, закончившийся сейвом но-
сом. Худяков отдал чужому – и вот уже 
«Локо» тормозил опаснейшую кон-
тратаку. Забыли о Манелове – «Крас-
нодар» моментально получил су-

першанс, который закончился убий-
ственным промахом.

Да, на состоянии «Локо» сказались 
и кадровые проблемы. К четвертому 
туру у команды три серьезные трав-
мы (Жемалетдинов, Ненахов и Фас-
сон), одна дисквалификация (Бари-
нов) и трансфер на выход (Бека-Бека). 
Кризис позволил Мампасси вернуться 
в основу, Магкееву – подняться в более 
привычную опорную зону, а Игнатье-
ву – дебютировать в старте.

В Питере у самого неоднозначно-
го новичка «Локо» вообще не было 
моментов: форвард вышел на замену 
при 0:1 и оставшееся время защищал-
ся (судя по счету, не слишком успеш-
но). В Краснодаре был незаметен в пер-
вом тайме, а во втором чуть не забил 
головой – Сафонов вытащил из ближ-
него угла.

Еще одна отличительная черта «Ло-

комотива» – красные карточки, из-за 
которых команда доигрывала вдесяте-
ром в двух последних матчах. С «Крас-
нодаром» чуть не случилось новое уда-
ление: Миранчук получил карточку 
уже на 15-й минуте, а перед переры-
вом грубо сфолил на Сперцяне. Неуди-

вительно, что на второй тайм тренер-
ский штаб убрал его, выпустив Камано.

«Краснодар» атаковал острее: хозя-
ева спокойно выходили из-под высо-
кого прессинга, который периодиче-
ски разбивался о дриблинг Сафонова 

(но чаще все же через короткие пере-
дачи), и грамотно открывались между 
линиями. Но кошмарно завершали мо-
менты – даже когда казалось, что «Ло-
ко» не спасется.

Последним сигналом для Марвина 
Комппера и Циннбауэра стал реактив-
ный проход Олусегуна, который проле-
тел мимо четырех оппонентов и класс-
но пальнул в дальний угол. Но ужас-
нулся, когда Худяков потащил и этот 
выстрел.

С «Зенитом» «Локо» продержался 
чуть больше часа, пропустил пять за 30 
минут и получил неутешительную ре-
цензию от Юрия Семина, который под-
метил: команда вообще не готова функ-
ционально. В Краснодаре мы увидели 
подтверждение тезиса. Гости играли 
плюс-минус на равных до 70-й мину-
ты, а дальше – уже классический сце-
нарий: шквал быстрых контратак, раз-
рывы линий и чудовищные свободные 
зоны. Но главное – игроки «Локо» про-
сто физически перестали выдерживать 
темп и ни за кем не успевали.

Сначала этим воспользовался ско-
ростной Рамирес, воспламенивший 
левый фланг и смачно пальнувший 
в ближний угол.

А дальше куражился Олусегун. Че-
ловек, который еще год назад играл 

в ФНЛ, убежал от Едвая и свежего Баб-
кина.

А в добавленное время окончатель-
но поиздевался над «Локо», выбежав 
один на один со своей половины.

Год назад московский клуб потра-
тил рекордную сумму на  трансфе-
ры и собирался бороться за топ-места 
в России и Европе, но финишировал 
шестым. А в этом сезоне завалил на-
чало: ноль побед, худший старт по оч-
кам с 2006 года и антирекорд по пропу-
щенным мячам (11) на этом же отрез-
ке. Но самое грустное – это тотальное 
отсутствие игровой идеи вместе с ка-
дровым ресурсом.

Го р а з д о  м е н ь ш е  в о п р о со в 
к  «Краснодару», который полгода 
назад потерял вообще всех легионе-
ров, но грамотно интегрировал в со-
став воспитанников и не просел си-
стемно.

А теперь спокойно продолжает раз-
виваться.

ЛЕОНИД ВОЛОТКО

Оргкомитет финала 
Лиги чемпионов 
в Петербурге получит 
компенсацию от УЕФА

Организационный комитет финала Лиги 
чемпионов сезона-2021/22 в Санкт-Петербурге 
в ближайшее время получит от УЕФА компен-
сацию расходов на подготовку к перенесенно-
му матчу. Об этом заявил генеральный дирек-
тор оргкомитета Алексей Сорокин.

«Процесс движется. Все очень близко к завер-
шению. Все, что было вложено, будет компенси-
ровано, – сказал Сорокин. – Те средства, кото-
рые тратил город, не подлежат возмещению ни 
по каким документам. Речь об этом никогда не 
шла – здесь у нас нет юридической позиции».

УЕФА 25 февраля объявил о переносе финала 
Лиги чемпионов из Санкт-Петербурга. Решаю-
щая игра главного еврокубкового турнира, в ко-
торой «Реал» обыграл «Ливерпуль» (1:0), прошла 
на стадионе «Стад де Франс» в пригороде Пари-
жа Сен-Дени. (ТАСС)

Ларссон подписал 
контракт с «Шальке»

Бывший нападающий «Спартака» Джордан 
Ларссон подписал контракт с «Шальке», сообщи-

ла пресс-служба германского клуба. Соглашение 
с 25-летним футболистом будет действовать до 
конца сезона-2024/25.

27 июня пресс-служба «Спартака» объя-
вила о расторжении контракта с Ларссоном 
по обоюдному согласию сторон. За москов-
скую команду игрок выступал с лета 2019 го-
да, провел 83 матча в различных турнирах, 
забил 27 мячей и отдал девять голевых пе-
редач. (ТАСС)

Масалов будет считаться 
легионером, несмотря 
на российский паспорт
Защитник «Уфы» Александр Масалов будет 

считаться легионером, несмотря на наличие 
российского паспорта. Об этом сообщил гене-
ральный директор клуба Шамиль Газизов.

«Мы подписали контракт с Масаловым на 
три года. Он будет считаться легионером. Рос-
сийский паспорт у него есть, но по футбольным 
законам, по футбольному паспорту он легио-
нер», – сказал Газизов.

Масалову 25 лет, он родился в Севастополе. 
На молодежном уровне защитник играл за ки-
евское «Динамо» и «Шахтер», а также вызывал-
ся в юношеские сборные Украины. На взрослом 
уровне выступал за украинские «Колос» и «Дес-
ну», а также за молдавское «Динамо-Авто». 
(ТАСС)

При Муслине «Локомотив» 
стартовал еще хуже

В четырех стартовых турах «Локомотив» набрал всего два очка, сыграв вничью 
с «Нижним Новгородом» и «Ростовом» и крупно уступив «Зениту» и «Крас-
нодару». Нынешнее начало – одно из худших в истории команды. Два бал-

ла было также набрано в сезоне-1996, когда железнодорожники долго не могли 
забить. Антирекордный дебют пришелся на сезон-2006. Тогда команда Славолю-
ба Муслина проиграла «Крыльям», нальчикскому и московскому «Спартакам», 
а также добыла ничью во Владивостоке.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Худшие старты «Локомотива» в чемпионате России

Сезон Тренер В Н П М О
2006 Славолюб Муслин 0 1 3 4–7 1
2022/23 Йозеф Циннбауэр 0 2 2 3–11 2
1996 Юрий Семин 0 2 2 0–3 2
1993 Юрий Семин 1 1 2 1–2 4
1994 Юрий Семин 1 1 2 3–6 4
1998 Юрий Семин 1 1 2 4–3 4
2003 Юрий Семин 1 1 2 4–5 4
2008 Анатолий Бышовец 1 1 2 3–5 4
2016/17 Игорь Черевченко, Олег Пашинин 0 4 0 3–3 4
2011/12 Юрий Красножан 1 1 2 4–5 4

С «Зенитом» «Локо» продержался чуть 
больше часа, пропустил пять за 30 минут. 
В Краснодаре гости играли на равных 
до 70-й минуты

Самое грустное – это тотальное отсутствие 
игровой идеи вместе с кадровым ресурсом

Краснодар 3:0 Локомотив
Голы: Рамирес (Баньяц), 78 – 1:0.  

Олусегун (Кривцов), 84 – 2:0.  
Олусегун (Кривцов), 90+5 – 3:0.

 57 Владение мячом 43

 15 (5) Удары (в створ) 6 (4)

 0 Штанги, перекладины 0

 2 Угловые 6

 6 Офсайды 1

 10 Фолы 14

Первый тайм – 48:07.
Второй тайм – 53:01.
Всего – 101:08.
Судьи: Безбородов (Санкт-Петербург). Гаврилин (Влади-

мир), Болховитин (Ленинградская область).
ВАР: Панин (Дмитров). Данченко (Уфа).
6 августа. Краснодар. Стадион «Краснодар». 26 градусов.
25 266 зрителей (вмещает 35 059).

 39. Сафонов (к) 7,0
 82. Волков 45’ 6,5
 84. Литвинов 5,5
 44. Бородин 6,5
← 6. Рамирес 65’ 7,0
→ 48. Исаенко, 88’ б/о
 8. Черников 6,5
← 11. Ионов 8’ 5,5
→ 7. Ахметов, 88’ б/о
← 14. Баньяц 6,0
→ 93. Сулейманов, 89’ б/о
← 10. Сперцян 20’ 6,0
→ 26. Кратков, 88’ б/о
 40. ОЛУСЕГУН 8,0
← 69. Манелов 86’ 5,0
→ 88. Кривцов, 67’ 7,0

 53. Худяков 5,0
 2. Живоглядов 4,5
 16. Едвай (к) 4,0
 18. Мампасси 66’ 3,5
 71. Тикнизян 5,0
 4. Магкеев 4,5
← 93. КАРПУКАС 6,0
→ 75. Бабкин, 77’ 4,0
 7. Керк 5,0
← 11. Миранчук 15’ 5,0
→ 25. Камано, 46’ 5,5
 10. Изидор 4,5
← 9. Игнатьев 5,0
→ 77. Раконьяц, 83’ 4,5

ЗАПАСНЫЕ
1. Агкацев 41. Сухорученко 23. Якимов 1. Гильерме 60. Савин 73. Петров 59. Погостнов 

43. Щетинин 27. Раков

Александр Сторожук ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР Йозеф Циннбауэр

РАМИРЕС
(ИСАЕНКО)

СПЕРЦЯН
(КРАТКОВ)

БАНЬЯЦ
(СУЛЕЙМАНОВ)

ЧЕРНИКОВСАФОНОВ МАНЕЛОВ
(КРИВЦОВ)

ОЛУСЕГУН

ИОНОВ
(АХМЕТОВ)

БОРОДИН

ЛИТВИНОВ

ВОЛКОВ

ЖИВОГЛЯДОВ

КАРПУКАС
(БАБКИН)

КЕРК

МАГКЕЕВ

ХУДЯКОВИГНАТЬЕВ
(РАКОНЬЯЦ)

МИРАНЧУК
(КАМАНО)

ИЗИДОР

ЕДВАЙ

МАМПАССИ

ТИКНИЗЯН

Суббота. Краснодар. «Краснодар» – «Локомотив» – 3:0. Радость хозяев после очередного гола в ворота железнодорожников Андрей Шрамко ФК «Краснодар»

Фукс сегодня вернется 
в общую группу
Бразильский футболист ЦСКА Бруно Фукс 

в понедельник начнет заниматься в общей 
группе. Он пропустил начало сезона из-за 
незначительного воспаления сухожилия.

«Смогу ли я сыграть с «Зенитом»? Чув-
ствую себя замечательно. Начиная с поне-
дельника приступаю к тренировкам в об-
щей группе. Думаю, все будет отлично», – 
сказал Фукс.

Фуксу 23 года, он выступает за ЦСКА 
с лета 2020 года. В последний раз в соста-
ве армейцев футболист выходил на поле 
21 ноября 2021 года в матче против «Хи-
мок» (0:0). Всего за ЦСКА защитник про-
вел 11 игр в различных турнирах, в кото-
рых не отличился результативными действи-
ями. (ТАСС)

Дарья Исаева «СЭ»
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Крылья Советов 0:2 Динамо
Голы: Фернандес (Гагнидзе, угловой), 13 – 0:1. 

Грулев (Моро, Смолов), 60 – 0:2.

 56 Владение мячом (%) 44

 17 (5) Удары (в створ) 12 (5)

 1 Штанги, перекладины 0

 9 Угловые 3

 4 Офсайды 1

 7 Фолы 11

Первый тайм – 47:09.
Второй тайм – 51:06.
Всего – 98:15.
Судьи: Мешков (Дмитров). А.Петросян (Бронницы), Гур-

банов (Краснодар).
ВАР: Любимов. Веретешкин (оба – Санкт-Петербург).
7 августа. Самара. Стадион «Солидарность Арена». 

27 градусов.
6672 зрителя (вмещает 41 970).

 1. Ломаев 5,5
← 23. Бейл 5,0
→  95. Гапонов, 87’ б/о
← 24. Евгеньев 6,0
→  44. Барач, 72’ 5,5
 4. Солдатенков (к) 5,0
 5. Горшков 5,5
 11. Ежов 5,0
 8. Витюгов 19’ 5,5
 14. Коваленко 5,5
← 18. Соколов 5,0
→  17. Хубулов, 72’ 5,5
← 15. ГЛУШЕНКОВ 6,0
→  13. Липовой, 86’ б/о
← 7. Цыпченко 5,5
→  73. Шитов, 72’ 5,0

 1. Шунин 6,5
← 4. Паршивлюк 81’ 6,0
→  91. Гладышев, 86’ б/о
 15. Сазонов 6,0
 6. Фернандес 54’ 7,0
← 7. Скопинцев 6,0
→  25. Макаров, 75’ 5,5
 20. Грулев 6,5
 8. Моро 6,5
 34. Гагнидзе 69’ 6,5
← 11. Лесовой 5,5
→  77. Карапузов, 75’ 5,5
 10. Смолов (к) 6,0
← 70. Тюкавин 5,0
→  93. Лаксальт, 59’ 5,5

ЗАПАСНЫЕ
39. Фролов 81. Овсянников 72. Тепляков 31. Лещук 76. Купцов 50. Кутицкий 43. Осокин 

92. Цесь

Игорь Осинькин ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР Славиша Йоканович

ГОРШКОВ

ЕЖОВ

КОВАЛЕНКО

ВИТЮГОВ

ЛОМАЕВ ЦЫПЧЕНКО
(ШИТОВ)

СОКОЛОВ
(ХУБУЛОВ)

ГЛУШЕНКОВ
(ЛИПОВОЙ)

СОЛДАТЕНКОВ

ЕВГЕНЬЕВ
(БАРАЧ)

БЕЙЛ
(ГАПОНОВ)

ПАРШИВЛЮК
(ГЛАДЫШЕВ)

МОРО

ГАГНИДЗЕ

ГРУЛЕВ

ШУНИН

СМОЛОВ

ЛЕСОВОЙ
(КАРАПУЗОВ)

ТЮКАВИН
(ЛАКСАЛЬТ)

САЗОНОВ

ФЕРНАНДЕС

СКОПИНЦЕВ
(МАКАРОВ)

«Химки» уверенно разобрались 
с «Торпедо»

Торпедо 1:3 Химки
Голы: Руденко, 15 – 0:1. Померко (с пенальти), 25 – 1:1. 

Долгов (Ломовицкий), 68 – 1:2. 
Долгов (Боженов, Мирзов), 72 – 1:3.

 50 Владение мячом (%) 50

 14 (8) Удары (в створ) 20 (9)

 0 Штанги, перекладины 0

 5 Угловые 6

 1 Офсайды 0

 13 Фолы 10

Первый тайм – 46:22.
Второй тайм – 48:15.
Всего – 94:37.
Судьи: Амелин (Тула). Мосякин, Березнов (оба – Москва).
ВАР: Пустовойтова (Москва). Лунев (Новосибирск).
7 августа. Химки. Стадион «Арена Химки». 24 градуса.
3050 зрителей (вмещает 18 636).

 51. Ботнарь 5,0
 28. Смольников 4,5
 4. Кожемякин 4,5
 52. Нетфуллин 5,5
 44. Самсонов 5,0
← 20. Померко 6,0
→  17. Цаллагов, 83’ б/о
← 35. Енин 51’ 5,5
→  8. Рейхмен, 65’ 90+1’ 4,0
← 18. КАРАЕВ 6,5
→  14. Султонов, 65’ 5,0
← 7. Рязанцев (к) 5,5
→  11. Темников, 77’ 5,5
 22. Эркинов 57’ 6,0
← 10. Лебеденко 5,5
→  19. Турищев, 65’ 5,0

 22. Лантратов 6,0
 15. Данилкин 5,5
 5. Никитин 6,0
 25. Филин 6,0
 87. Боженов 6,5
← 8. Глушаков (к) 5,5
→  21. Камышев, 66’ 6,0
← 42. Гбане 5,5
→  26. Юран, 83’ б/о
← 17. Зуев 5,0
→  44. Кухарчук, 64’ 6,0
← 11. Ломовицкий 52’ 6,5
→  19. Черный, 83’ б/о
 77. МИРЗОВ 48’ 7,5
← 9. Руденко 6,5
→  10. Долгов, 64’ 7,0

ЗАПАСНЫЕ
56. Довбня 12. Бабурин 3. Кутепов 23. Симонян 
9. Калмыков

33. Гудиев 1. Митрюшкин 4. Идову 23. Волков 
99. Гулиев 90. Камлашев 39. Адеми

Александр Бородюк ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР Сергей Юран

САМСОНОВ

КАРАЕВ
(СУЛТОНОВ)

ЕНИН
(РЕЙХМАН)

ПОМЕРКО
(ЦАЛЛАГОВ)

БОТНАРЬ ЛЕБЕДЕНКО
(ТУРИЩЕВ)

ЭРКИНОВ

РЯЗАНЦЕВ
(ТЕМНИКОВ)

НЕТФУЛЛИН

КОЖЕМЯКИН

СМОЛЬНИКОВ

ДАНИЛКИН

ЗУЕВ
(КУХАРЧУК)

ЛОМОВИЦКИЙ
(ЧЕРНЫЙ)

ГБАНЕ
(ЮРАН)

ЛАНТРАТОВРУДЕНКО
(ДОЛГОВ)

ГЛУШАКОВ
(КАМЫШЕВ)

МИРЗОВ

НИКИТИН

ФИЛИН

БОЖЕНОВ

Благодаря дублю Александра Долгова команда Сергея Юрана 
одержала свою вторую победу в РПЛ-2022/23

Три гола – 
и все с пенальти

Ростов 2:1 Оренбург
Голы: Полоз (с пенальти), 45 – 1:0. 
Комличенко (с пенальти), 60 – 2:0. 

Воробьев (с пенальти), 69 – 2:1.

 60 Владение мячом (%) 40

 14 (5) Удары (в створ) 10 (3)

 0 Штанги, перекладины 0

 9 Угловые 2

 0 Офсайды 2

 4 Фолы 18

Первый тайм – 48:44.
Второй тайм – 52:06.
Всего – 100:50.
Судьи: Казарцев. Абусуев (оба – Санкт-Петербург), Мух-

таров (Петрозаводск).
ВАР: Шадыханов. Елеференко (оба – Москва).
Особые замечания: на 70-й минуте предупрежден глав-

ный тренер «Ростова» Валерий Карпин.
7 августа. Ростов-на-Дону. Стадион «Ростов Арена».
4458 зрителей (вмещает 43 472).

 30. Песьяков 68’ 6,0
 45. Сильянов 5,5
 92. Мелехин 6,0
 55. Осипенко 6,0
 28. Чернов 6,5
← 88. Щетинин 6,0
→  8. Миронов, 70’ 90+3’ 5,0
 15. Глебов (к) 5,5
 47. Уткин 90+1’ 6,0
← 19. Байрамян 5,5
→  89. Нтумба Муамба, 90’ б/о
← 27. КОМЛИЧЕНКО 6,5
→  69. Голенков, 85’ б/о
← 7. Полоз 6,5
→  23. Тугарев, 70’ 5,5

 1. ГОШЕВ 6,5
← 12. Малых (к) 33’ 4,5
→  2. Полуяхтов, 46’ 5,5
 22. Павловец 34’ 5,0
 3. Сиваков 1’ 5,5
 19. Эктов 59’ 4,5
 5. Аюпов 5,5
← 8. Башич 5,5
→  80. Марин, 70’ 4,5
← 17. Ковалев 4,5
→  15. Гойкович, 46’ 6,0
← 10. Воробьев 6,0
→  38. Титков, 78’ 5,0
← 7. Оганесян 5,0
→  23. Вера, 46’ 5,5
 70. Гурциев 5,5

ЗАПАСНЫЕ
1. Медведев 78. Цулая 5. Терентьев 29. Мухин 
77. Мельников 38. Селява 87. Лангович

99. Сысуев 20. Акоста 25. Печенин 4. Хотулев 
11. Стаматов 9. Мансилья 77. Сычевой

Валерий Карпин ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР Марцел Личка

ЧЕРНОВ

УТКИН

ЩЕТИНИН
(МИРОНОВ)

ГЛЕБОВПЕСЬЯКОВ КОМЛИЧЕНКО
(ГОЛЕНКОВ)

ПОЛОЗ
(ТУГАРЕВ)

БАЙРАМЯН
(НТУМБА МУАМБА)

ОСИПЕНКО

МЕЛЕХИН

СИЛЬЯНОВ

МАЛЫХ
(ПОЛУЯХТОВ)

БАШИЧ
(МАРИН)

КОВАЛЕВ
(ГОЙКОВИЧ)

АЮПОВ

ГОШЕВ

ГУРЦИЕВ

ВОРОБЬЕВ
(ТИТКОВ)

ОГАНЕСЯН
(ВЕРА)

ПАВЛОВЕЦ

СИВАКОВ

ЭКТОВ

«Ростов» реализовал два 11-метровых, 
«Оренбург» – один

«Сочи» показали 
российского канадца

Сочи 2:1 Нижний Новгород
Голы: Нобоа (с пенальти), 32 – 1:0. 

Юсупов (Терехов, Мелкадзе), 38 – 2:0. 
Юлдошев (Стоцкий), 84 – 2:1.

 66 Владение мячом (%) 34

 31 (14) Удары (в створ) 8 (3)

 2 Штанги, перекладины 0

 9 Угловые 3

 2 Офсайды 4

 5 Фолы 10

Первый тайм – 49:18.
Второй тайм – 49:16.
Всего – 98:34.
Судьи: Фролов. Д.Сафьян (оба – Москва), Воронцов (Ярос-

лавль).
ВАР: Карасев. Кобзев (оба – Москва).
7 августа. Сочи. Стадион «Фишт». 27 градусов.
3334 зрителя (вмещает 44 287).

 1. Адамов 5,5
 3. Дркушич 6,5
 26. Мещанинов 6,0
 13. ТЕРЕХОВ 6,5
 15. Цаллагов (к) 6,0
← 5. Ангбан 6,0
→  8. Кравцов, 76’ 5,5
 16. Нобоа 6,0
 17. Макарчук 6,0
← 10. Сарвели 5,5
→  22. Жоаозиньо, 72’ 5,5
← 6. Юсупов 85’ 6,5
→  28. Батырев, 86’ б/о
 9. Мелкадзе 6,0

 25. Нигматуллин 6,5
← 44. Корнюшин 15’ 5,5
→  89. Стоцкий, 21’ 6,0
 2. Александров 32’ 4,5
 24. Гоцук (к) 5,0
 86. Агапов 6,0
 6. ЮЛДОШЕВ 6,5
← 11. Берковский 5,0
→  94. Рыбчинский, 46’ 5,0
 78. Калинский 5,5
← 37. Шарипов 5,0
→  18. Кобесов, 73’ 75’ 5,0
← 10. Милсон 4,5
→  90. Шильцов, 59’ 5,5
← 93. Сулейманов 5,5
→  9. Кротов, 46’ 5,5

ЗАПАСНЫЕ
12. Заболотный 20. Юрганов 45. Миладинович 
19. Шипунов 14. Мартовой

1. Анисимов 13. Гойло 23. Пенчиков 
22. Каккоев 5. Масоэро 8. Майга

Александр Точилин ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР Михаил Галактионов
Вадим Гаранин СТАРШИЙ ТРЕНЕР 

ЦАЛЛАГОВ

МАКАРЧУК

НОБОА

АНГБАН
(КРАВЦОВ)

АДАМОВ МЕЛКАДЗЕ
(БАТЫРЕВ)

ЮСУПОВ
(МАРТОВОЙ)

САРВЕЛИ
(ЖОАУЗИНЬО)

ТЕРЕХОВ

МЕЩАНИНОВ

ДРКУШИЧ

АЛЕКСАНДРОВ

ШАРИПОВ
(КОБЕСОВ)

ЮЛДОШЕВ

КАЛИНСКИЙ
НИГМАТУЛЛИН

СУЛЕЙМАНОВ
(КРОТОВ)

БЕРКОВСКИЙ
(РЫБЧИНСКИЙ)

МИЛСОН
(ШИЛЬЦОВ)

ГОЦУК

АГАПОВ

КОРНЮШИН
(СТОЦКИЙ)

В матче против «Нижнего Новгорода» в составе южан в РПЛ 
дебютировал хавбек Амир Батырев, который родился в Торонто

«Крылья Советов» в последнее 
время превратились в ди-
намовский кошмар, а Игорь 

Осинькин выиграл у Сандро Шварца 
все три матча. Сначала – еще в ранге 
команды первого дивизиона – самар-
цы выбили бело-голубых в четверть-
финале позапрошлого Кубка России 
(2:0). А уже в РПЛ были победа в Мо-
скве (1:0) и майский разгром в Самаре 
(5:2), органично вписавшийся в отре-
зок, по ходу которого «Динамо» проде-
лало путь по наклонной – от главного 
конкурента «Зенита» до проигранного 
«Сочи» серебра.

Репутация молодой и задорной ко-
манды не помогла, причем и с прихо-
дом Славиши Йокановича у москви-
чей наблюдались проблемы с теми, кто 
не боится ввязаться с ними в откры-
тую игру. Это с академичным и скуч-
ным на старте «Торпедо» удалось ра-
зобраться с удивительной для дерби 
легкостью, а против «Ростова» и «Фа-
кела» динамовцы упускали преиму-
щество в счете и теряли очки. Причем 
с ростовчанами все и вовсе могло за-
вершиться поражением.

Но скорее дело даже не в смело-
сти оппонентов, а в дефиците игровой 
мудрости обороны «Динамо». Весной 
ей не хватало Ивана Ордеца. Теперь нет 
Фабиана Бальбуэны. В Самару же гости 
прибыли еще и с экспериментальными 
сочетаниями в средней линии в свя-
зи с травмой Даниила Фомина и дис-

квалификацией Арсена Захаряна. Как 
следствие – смена схемы на расста-
новку с двумя нападающими и акцент 
на фланги, где за обострение отвеча-
ли Даниил Лесовой и Вячеслав Грулев, 
а в атаке в связке с Федором Смоло-
вым действовал впервые с начала сезо-
на попавший в стартовый состав Кон-
стантин Тюкавин.

Утверждать, что это работало иде-
ально, нельзя, так как «Крылья» до пе-

рерыва больше владели мячом и ча-
ще били по воротам. При этом самый 
опасный момент стал следствием неу-
дачного выноса Антона Шунина, после 
чего голкиперу пришлось останавли-
вать удар Дмитрия Цыпченко и благо-
дарить перекладину, принявшую на се-
бя добивание Артема Соколова.

Однако волжанам не хватало эф-
фективности, которую в  прошлом 
сезоне давали Антон Зиньковский 
и Владислав Сарвели. Антон Глушен-
ков, устроивший на старте бенефис 
в Оренбурге, конечно, хорош, а его 
пас через голову – маленький шедевр, 
только забитых мячей это не принес-
ло. Зато «Динамо» выжало максимум 
из стандарта, и классно сыгравший 
на опережение Роберто Фернандес 

забил с углового в исполнении Луки 
Гагнидзе.

И точно так  же все складывалось 
во второй половине. «Крылья» атакова-
ли, у Глушенкова была возможность на-
казать оборону соперника за секундную 
расхлябанность, а забили снова бело-го-
лубые. Смолов и Никола Моро в два каса-
ния организовали выход Грулева на цель, 
и тот, уйдя от Ивана Ломаева, дал Самаре 
мастер-класс реализации. И после этого 
игра как-то сразу успокоилась.

У  хозяев уже не  было прежне-
го энтузиазма, и атаковали они слов-
но по инерции. А забив, даже толком 
не проявили эмоций после отмены 
взятия ворот из-за попадания мя-
ча в руку Максима Витюгова. «Дина-
мо» же в воскресенье предстало не-
привычно прагматичной для себя ко-
мандой. Но, наверное, при наличии 
результата это даже важнее в процессе 
обновления коллектива. Как в кадро-
вом плане, так и с точки зрения пере-
стройки игры под модель Йокановича, 
которая может быть гибкой.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига. 4-й тур

«Динамо» избавилось от самарского комплекса
Бело-голубые победили, несмотря на потерю лидеров

Волжанам не хватало эффективности, 
которую в прошлом сезоне давали 
Антон Зиньковский и Владислав Сарвели

Вчера. Самара. «Крылья Советов» – «Динамо» – 1:2. 13-я минута. Бело-голубые празднуют гол новичка Роберто Фернандеса (№ 6) ФК «Динамо»



10 8 августа  
2022 год

ФУТБОЛ // Первая лига. 4-й тур

В РОССИИ СЧИТАЮТ, ЧТО МИРАНЧУК 
ПРОВАЛИЛСЯ В ИТАЛИИ. ЭТО НЕ ТАК!

– Ваша первая реакция, когда узнали, что Джан Пьеро Гас-
перини заблокировал аренду Миранчука в «Торино»?

– Честно говоря, не сильно удивился. Ведь такая же 
ситуация была в январе. Леша тогда был в шаге от пе-
рехода в «Лацио». Там тоже обсуждался вариант с арен-
дой с правом выкупа. Все детали уже были обговорены. 
Искали квартиру, решали какие-то бытовые вопросы 
и так далее. Но в последний момент Гасперини нало-
жил вето на сделку примерно по тем же причинам, что 
и сейчас. Тренер считает Миранчука важным игроком 
для «Аталанты».

– Общались ли с Миранчуком после того, как его аренда 
в «Торино» сорвалась? Какое у него сейчас состояние?

– Общался. У него абсолютно адекватная позиция. Он по-
нимает, что так бывает. Леша – игрок «Аталанты», у него еще 
три года контракта. Поэтому в целом все нормально воспри-
нял. Другое дело, что он амбициозный футболист. Его цель – 
доказывать любому тренеру, болельщикам, что он является 
топовым футболистом. И даже в «Аталанте», где у него не так 
много игрового времени, на него рассчитывают. Клуб его не 
отпускает. О чем это говорит?

– О чем же?
– О том, что Леша – качественный, сильный футболист. 

Гасперини не желает с ним расставаться, пока не получит 
альтернативу. Все это свидетельствует о том, что Миранчук 
не проваливает карьеру в Италии, как многие считают в Рос-
сии! Он играет на очень достойном уровне. Правда, конеч-
но, ему нужно чаще выходить на поле.

– «Аталанта» отпустит Миранчука, только если подпишет 
Адемолу Лукмана из «Лейпцига»?

– Итальянские СМИ обсуждали именно такой сценарий: 
«Аталанта» покупает Лукмана и за адекватные деньги рас-
стается с Миранчуком. «Торино» очень заинтересован в рос-
сиянине, но сейчас все поставлено на паузу.

– Что будет дальше?
– Одни считают, что «Аталанта» все-таки дождется Лук-

мана и отпустит Лешу. Другие полагают, что Гасперини про-
вел глубокую аналитику состава и пришел к выводу, что Ми-
ранчук ему все равно нужен.

– А  нет ощущения, что Гасперини предвзято относится 
к Миранчуку? Есть точка зрения, что он обращает серьезное 
внимание только на тех, кто ему необходим, а не интересных 
ему более игроков может не замечать...

– Я допустил бы, что Миранчук разочаровал Гаспери-
ни, если бы не последние события. Уже второе окно под-
ряд повторяется одна и та же история. На «Аталанту» вы-
ходят серьезные клубы с предложением по Леше, но тренер 
накладывает вето. Очевидно, что Гасперини – специфиче-
ский специалист, у него свои требования. Но Миранчук ему 
нужен, соответствует его представлениям о качественном 
футболисте.

И это притом что Джан Пьеро довольно легко расстает-
ся с людьми, в которых он больше не заинтересован. Вспом-
ните историю Алехандро Гомеса. Аргентинец вообще вы-
вел «Аталанту» на новый уровень. Но потом возник кон-
фликт с Гасперини, который спокойно с ним попрощался. 
Так что, на мой взгляд, Миранчук полностью соответствует 
модели Джан Пьеро.

ГАСПЕРИНИ НЕ СУМАСШЕДШИЙ, 
ЧТОБЫ СТРЕЛЯТЬ СЕБЕ В НОГУ

– Но Миранчук мало играет...
– Просто такая серьезная конкуренция на его позиции. 

При этом я по-прежнему довольно высоко оцениваю веро-
ятность его перехода в «Торино».

– А если не перейдет, как быть с конкурентами в лице Марио 
Пашалича, Руслана Малиновского и других? Не окажется ли 
Алексей в глубоком запасе?

– Не соглашусь по поводу глубокого запаса. Миранчук 
каждый год проводит по 20–25 матчей. Да, не все в основе, 

но все равно появляется на поле. И если «Аталанта» сейчас 
не отпускает его за 12 или 15 миллионов евро, значит, со-
бирается его использовать. Гасперини же не сумасшедший, 
чтобы стрелять себе в ногу. Сейчас он дает понять, что рос-
сиянин способен приносить пользу. Если приедет Лукман, 
возможно, он поменяет свою точку зрения.

Понимаете, если бы Миранчук всех разочаровал в се-
рии А, его никто не хотел бы. А сейчас есть вариант с «Тори-
но». Зимой был «Лацио», интерес со стороны «Милана». Зна-
чит, Леша себя здорово зарекомендовал.

– Звучит слишком оптимистично.
– А я вообще во всех этих историях вижу для него скорее 

плюсы. Он реально востребован в серии А. Разве это плохо?

НАДО СТАТЬ ЗЛЕЕ 

– В декабре прошлого года вы написали: «Даже предста-
вители «Аталанты» отмечали: у Леши великолепные человече-
ские и футбольные качества, есть техника, но на поле не хва-
тает злости». Стал ли он злее за эти полгода?

– Это вообще одна из главных проблем наших футболи-
стов. В Италии в командах уровня «Аталанты» очень важна 
злость. Игроки выходят на поле драться, убивать, не жалеют 
ни себя, ни других. Идет война на футбольном поле. Нужно 
быть голодным, жадным, идти до конца.

– У Миранчука это качество не развито в полной мере?
– И это его единственный недостаток в «Аталанте»! 

В «Локомотиве» Леша считался игроком, который творил, 
а не дрался. В серии А ему пришлось поменять свой мента-
литет. Предстоит сделать еще один шаг наверх, стать злее.

– Сделает ли он этот шаг?
– Думаю, да. Он уже два года в Италии. Еще раз повто-

рю, Леша здесь никого не разочаровал – его тут ценят, лю-

бят. У меня есть все основания полагать, что Миранчук за-
держится в серии А надолго.

– Не считаете, что, например, Александр Головин обладает 
более бойцовским характером?

– Я не стал бы сейчас их сравнивать. У Головина свои ко-
зыри, у Миранчука – свои. И это нормально, так бывает. К то-
му же они играют на разных позициях. Да, «Аталанта» хочет 
видеть Лешу более злым. Но я не сказал бы, что у Алексан-
дра этой злости переизбыток. Да и «Монако» играет в дру-
гой футбол по сравнению с «Аталантой».

– А своей мягкостью Миранчук отдаленно не напоминает 
Александра Кокорина?

– Нет, совершенно! Это вообще некорректное сравнение. 
При всем уважении к Кокорину его сложно сопоставлять сей-
час с Миранчуком. Алексей играет в серии А, его хотят мно-
гие клубы. Он профессионал, к нему максимально уважи-
тельное отношение.

Кокорин, увы, наше разочарование. «Фиорентина» хочет 
избавиться от него уже несколько месяцев. Мы все это видим, 
читаем, грустим, расстраиваемся. Леша думает целыми дня-
ми только о футболе. Его мотивация понятна: он хочет стать 
большим футболистом по меркам Италии. А вот Александр, 
к сожалению, свой шанс в «Фиорентине» не использовал.

ГЕНРИХ

– А есть ли уверенность, что в «Торино» Миранчук раскро-
ется лучше?

– Мне кажется, ему очень важно много играть и ощущать, 
что вокруг него все строится в атаке. Очевидно, что в «Тори-
но» он получит больше шансов, если сравнить с той же «Ата-
лантой» – другой уровень конкуренции. В туринской коман-
де Леша способен заново раскрыться и расцвести.

– У  тренера «Торино» Ивана Юрича такие  же требования 
к игрокам, как и у Гасперини?

– Да. Они очень похожи. Дружат, общаются. Юрич очень 
многое берет в работе у Гасперини. По методикам, по схемам 
эти специалисты аналогичны. Так что не думаю, что у Леши 
возникнут проблемы с адаптацией к стилю «Торино».

– Вы давний поклонник «Ювентуса». Если Миранчук все же 
окажется в «Торино», за кого будете болеть в туринском дерби?

– У меня сейчас уже две проблемы (улыбается). Недав-
но Генрих Мхитарян перешел в «Интер». Как говорится, кон-
фликт интересов. «Ювентус» против «Интера» в последнее 
время главное противостояние в итальянском футболе. С од-
ной стороны, болею за «Юве», с другой – горжусь Генрихом, 
такой фигурой армянского футбола. Я с ним часто общаюсь. 
Так что предстоит непростой выбор.

Все-таки буду болеть за «Ювентус», однако пожелаю удачи 
и Мхитаряну. То же самое и с Лехой. Отношусь к нему с огром-
ной симпатией. Надеюсь, что он станет в Италии большой 
звездой. Он способен на это.

В общем, как-то выкручусь. В дерби буду симпатизировать 
«Юве» и болеть за индивидуальные показатели Миранчука.

– «Интер» для 33-летнего Мхитаряна не слишком высокая 
планка?

– Нет. Как раз-таки наоборот. Когда мы встречались недав-
но с Миранчуком, я ему приводил в пример Мхитаряна. Ска-
зал ему: «Леш, бери пример с Генриха». В России считается, 
что в 33 года нужно уже готовиться к завершению карьеры. 
А в Италии тот же Мхитарян в этом возрасте пошел на повы-
шение – из «Ромы» в «Интер». Так что нет ничего невозможно-
го! Крутой пример. Надо просто прогрессировать. Леше в ок-
тябре исполнится 27 лет. Он только в начале пути. Допускаю, 
что через пару лет окажется в «Милане», «Роме» или «Лацио».

НЕ ЗНАЮ, ЧЕГО ХОЧЕТ КОКОРИН...

– Какими видятся перспективы Кокорина? Он расторгнет 
контракт с  «Фиорентиной», получит хорошую компенсацию 
и повесит бутсы на гвоздь?

– Год назад я говорил Саше, что для него лучший вари-
ант – уйти в аренду в небольшой итальянский клуб. В услов-
ную «Салернитану», где он играл бы чаще и у него сложи-
лась бы другая репутация. Сейчас, по-моему, уже стоит не 
футбольный вопрос, а чисто коммерческий. Не знаю, как ему 
поступить. Получить половину зарплаты за два года и уехать 
либо остаться, ходить, что называется, на работу, но очень 
редко играть. Все зависит от его предпочтений. Перспектив 
в «Фиорентине» я у него не вижу.

– Да и спроса со стороны условной «Салернитаны» нет...
– Я тоже так думаю. Год назад у него еще была возмож-

ность уйти в аренду. Не сложилось... Сейчас он очень мало 
играет. Да и его трансфер, точнее, последствия вызвали мно-
го вопросов в Италии.

Есть вопросы к его характеру – почему он не бьется за 
место в составе. Саше нужно самому решить, куда он хочет 
двигаться. Все зависит от его житейских планов. Желает ли 
он остаться в Италии или вернуться в Россию? С Миранчу-
ком в этом плане все ясно. Он намерен быть частью евро-
пейского футбола. А вот Кокорин... Не знаю, чего он хочет.

– А есть ли к нему интерес в России?
– Думаю, есть. Но слишком много «но». Во-первых, зар-

плата. Топ-клубы его не возьмут. Писали, что «Торпедо» 
предлагало ему миллион рублей в месяц, однако Кокорину, 
как я понял, это не очень интересно по сравнению с тем, что 
у него есть в «Фиорентине». Потом, наверное, начнут вспо-
минать всякие предыстории, можно ли его приглашать и так 
далее... Возможно, его позовет команда из середины табли-
цы. Как-то так.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

УФА 1 
АЛАНИЯ 3

Голы: Багаев, 40 (0:1). Багаев, 53 (0:2). Хуга-
ев, 89 (0:3). Хосонов, 90+3 – в свои воро-
та (1:3).

«Уфа»: Кукушкин, Масалов (Минаев, 69), Голу-
бев, Ботака-Иобома (Ахатов, 63), Плиев, Ка-
синтура, Камилов, Емельянов (Карп, 63), Фи-
щенко (Погосов, 80), Ортис (Сухов, 46), Жа-
малетдинов.

«Алания» (Владикавказ): Солдатенко, Хосонов, 
Багаев (Шавлохов, 90+3), Кочиев, Хабалов, 
Засеев (Хугаев, 72), Цараев (Дауров, 90+3), 
Бутаев, Галоян, Мазурин (Гиоргобиани, 46), 
Эльдарушев (Ташаев, 66).

Наказания: Цараев, 12. Фищенко, 38. Жамалет-
динов, 56. Кочиев, 73. Плиев, 82. Багаев, 90+1 
(предупреждения).

Судья: Федоров (Петрозаводск).
7 августа. Уфа. Стадион «Нефтяник». 4814 зри-

телей.

ЕНИСЕЙ 2 
ВЕЛЕС 1

Голы: Масловский, 6 (1:0). Молтенинов, 36 (2:0). 
Логуа, 46 (2:1).

«Енисей» (Красноярск): Ставер, Барды-
бахин, Феррейра, Кичин, Масловский, 
Иванов, Ланин, Воронин (Канаплин, 

54), Ломакин (Арустамян, 54), Глушков 
(Самойлов, 84), Молтенинов (Окладни-
ков, 70).

«Велес» (Москва): Рыбиков, Кахидзе (Почива-
лин, 59), Макеев, Бокоев, Михайленко, При-
щепа, Киселев (Бадоев, 74), Кертанов, Каба-
хидзе, Логуа (Баранов, 66), Саркисян (Доро-
хов, 59. Бацуев, 66).

Наказания: Кахидзе, 50. Бокоев, 50. Молтенинов, 
67. Дорохов, 69. Кичин, 81. Окладников, 83. 
Канаплин, 88 (предупреждения).

Судья: Фисенко (Владивосток).
6 августа. Красноярск. Манеж «Футбол-Аре-

на-Енисей». 1974 зрителя.

СКА-ХАБАРОВСК 3 
АКРОН 0

Голы: Мирошниченко, 16 (1:0). Гащенков, 60 (2:0). 
Алиев, 74 (3:0).

«СКА-Хабаровск»: Сугробов, Стародуб, Фомин, 
Рукас (Анисимов, 46), Мусалов, Мирошни-
ченко, Алейников (Тарасов, 87), Гащенков, 
Петров, Гелоян (Алиев, 62), Турсунов (Сухом-
линов, 82).

«Акрон» (Тольятти): Волков, Чудин (Марухин, 
46), Сагуткин (Бойцов, 79), Зуев, Савичев, По-
лубояринов, Макаров, Матвеев (Шакуро, 46), 
Песегов (Азаров, 33), Килин (Гираев, 68), Ба-
зелюк.

Наказания: Сугробов, 40. Савичев, 43. Фомин, 48. 
Зуев, 48. Гелоян, 53. Шакуро, 71. Турсунов, 73. 

Макаров, 80. Алейников, 82 (предупрежде-
ния). Полубояринов, 43 (удаление).

Судья: Зияков (Набережные Челны).
6 августа. Казань. Стадион «Центральный».  

370 зрителей.

РОДИНА 0 
ВОЛГАРЬ 0

«Родина» (Москва): Айдаров, Воропаев, Рыков, 
Габараев, Аликин, Мальцев, Дмитриев (Пету-
хов, 46), Гордюшенко, Адаев, Морозов, Голдо-
бин (Куль, 66).

«Волгарь» (Астрахань): О.Смирнов, Печен-
кин, Козлов (Гаврилович, 72), Локтионов, 
Лесников (Агеев, 79), Талалай (Д.Смир-
нов, 79), Павлишин, Ведерников, Дель-
кин, Стефанович (Носов, 66), Гилязетди-
нов (Царукян, 66).

Наказания: Габараев, 14. Ведерников, 42. Коз-
лов, 47. Д.Смирнов, 80 (предупреждения).

Судья: Абросимов (Санкт-Петербург).
7 августа. Москва. Стадион академии «Спартак» 

им. Ф.Ф.Черенкова. 212 зрителей.

ВОЛГА Ул 1 
КУБАНЬ 4

Голы: Абдоков, 10 – с пенальти (0:1). Сидоров, 
29 – с пенальти (0:2). Мосейчук, 45+1 (0:3). 

Магомадов, 66 – с пенальти (1:3). Чуканов, 
81 (1:4).

«Волга» (Ульяновск): Полетаев, Магомадов, 
Хабибуллин, Абазов, Муромский (Махму-
тов, 46), Ефремов, Кротов (Герюгов, 55), 
Дм.Рахманов, Паскин (Цыганцов, 46), Ден.
Рахманов (К.Морозов, 80), Билалов (Джи-
кия, 46).

«Кубань» (Краснодар): Нестеренко, Солоп (Чу-
канов, 68), Хомуха, Байрыев, Гудков (Голо-
сов, 85), Безденежных, Абдоков (Югалдин, 
85), Махатадзе (Горовых, 68), Родин (Така-
зов, 76), Сидоров, Мосейчук.

Наказания: Хабибуллин, 9. Герюгов, 59. Хомуха, 
66. Мосейчук, 87 (предупреждения).

Судья: Шафеев (Волгоград).
7 августа. Ульяновск. Стадион «Труд». 4400 зри-

телей.

КАМАЗ 1 
КРАСНОДАР-2 1

Голы: Пальцев, 28 (1:0). Пивоваров, 55 (1:1).
«КАМАЗ» (Набережные Челны): Мамин, 

Абрамов (Мохаммад, 64), Толстопятов, 
Полюткин, Аюкин, Пальцев (Кирсанов, 
42), Свежов, Кириллов, Гаглоев (Таликин, 
86), Шамкин (Бабаев, 65), Голятов (Сер-
ченков, 65).

«Краснодар-2» (Краснодар): Гришин, Пиво-
варов (Комар, 90), Арутюнян, Гайворон-
ский, Жилкин, Кокоев (Логачев, 90+1), Оз-

нобихин (Попов, 71), Ндука, Самко, Хална-
заров (Богданец, 70), Апеков (Плотников, 
80).

Наказания: Шамкин, 37. Абрамов, 58. Толстопя-
тов, 83. Пивоваров, 87. Свежов, 90 (преду-
преждения).

Судья: Буланов (Саранск).
7 августа. Набережные Челны. Стадион «КАМАЗ». 

3000 зрителей.

ДИНАМО Мх 2 
ШИННИК 1

Голы: Р.Магомедов, 28 (1:0). Самойлов, 64 (1:1). 
Агабалаев, 86 (2:1).

«Динамо» (Махачкала): Хамхоев, Шумахов, 
Алибеков, Халимбеков, Кагермазов, Кра-
сильниченко (Сундуков, 68), Юсупов, Ата-
баев (Гаджиев, 68), Глушков (Исаев, 81),  
Р.Магомедов (Агабалаев, 54), Дибиргаджи-
ев (Сохиев, 81).

«Шинник» (Ярославль): Филиппов, Семенов, 
Стешин (Покидышев, 46), Осипов, Хитяев, Са-
мойлов (Батютин, 86), Савинов (Кулишев, 46), 
Леонтьев, Занков, Гонгапшев (Соколов, 46), 
Низамутдинов.

Наказания: Стешин, 31. Лысенко, 64. Груз-
нов, 71. Осипов, 79. Алибеков, 90+1. Юсу-
пов, 90+3 (предупреждения). Грузнов, 89 
(удаление).

Судья: Низовцев (Нижний Новгород).
7 августа. Каспийск. Стадион «Анжи Арена». 

 И В Н П М О
 1. КАМАЗ 4 3 1 0 6–3 10
 2. Енисей 4 2 2 0 7–5 8
 3. Алания 4 2 2 0 7–3 8
 4. Арсенал 3 2 1 0 7–3 7
 5. Кубань 4 2 1 1 6–2 7
 6. Динамо Мх 4 2 1 1 4–3 7
 7. Волгарь 4 2 1 1 4–4 7
 8. Краснодар-2 4 2 1 1 4–4 7
 9. Балтика 3 1 1 1 5–4 4
10. Рубин 3 1 1 1 4–3 4
11. Нефтехимик 3 1 1 1 2–1 4
12. Шинник 4 1 1 2 5–7 4
13. Родина 4 1 1 2 3–5 4
14. Уфа 4 1 1 2 3–5 4
15. СКА-Хабаровск 4 1 0 3 7–7 3
16. Велес 4 1 0 3 3–6 3
17. Акрон 4 0 1 3 3–8 1
18. Волга Ул 4 0 1 3 3–9 1

«Краснодар-2» не имеет права  
на выход в премьер-лигу.

Бомбардиры: Алейников (СКА-Хабаровск), Дель-
кин (Волгарь) – 3.

В 4-м туре встречаются: Сегодня. Балтика – Ар-
сенал, Нефтехимик – Рубин.

В 5-м туре встречаются: 13 августа. Велес – 
Уфа, Шинник – Родина. 14 августа. Ала-
ния – Нефтехимик, Арсенал – Динамо Мх, 
Краснодар-2  – Акрон, СКА-Хабаровск  – 
Балтика, Волга Ул – КАМАЗ, Волгарь – Ени-
сей. 15 августа. Рубин – Кубань.

«Уфа» близка к зоне вылета
Команда Сергея Томарова снова не смогла добиться успеха

ФУТБОЛ // Чемпионат Италии

Нобель Арустамян:  
«Леша еще может стать звездой серии А. 
Привожу ему в пример Мхитаряна»
Известный комментатор и журналист –  
о будущем Алексея Миранчука и Александра Кокорина на Апеннинах

Если бы Миранчук всех 
разочаровал в серии А,  
его никто не хотел бы.  
А сейчас есть вариант 
с «Торино.

Такая же ситуация была 
в январе. Леша тогда был 
в шаге от перехода в «Лацио». 
Там тоже обсуждался  
вариант с арендой  
с правом выкупа.

С Миранчуком в этом плане 
все ясно. Он намерен быть 
частью европейского футбола. 
А вот Кокорин... Не знаю, 
чего он хочет.

Алексей Миранчук Getty Images
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Медведев  
останется на троне
Успех на турнире в Мексике сохранит за первой ракеткой России лидерство 
в рейтинге АТР как минимум до середины сентября

Но с марта бывший велогонщик нашей сборной выступает под флагом Франции

Россиянину Даниилу Медведеву на-
конец-то удалось победить в ран-
ге первой ракетки мира. На пер-

вом  же турнире заокеанской серии 
в Лос-Кабосе (Мексика) он не уступил 
ни одного сета и оформил титул, сло-
мив в финале сопротивление британца 
Кэмерона Норри – 7:5, 6:0. Это 14-й ти-
тул нашего великого «осьминога» и пер-
вый после длительного перерыва – в по-
следний раз Даниил брал трофей в сен-
тябре 2021-го на US Open. После этого 
Медведев проиграл пять финалов под-
ряд, и вот черная полоса прервана. Ко-
нечно, соревнования на мексиканском 
курорте были не самыми сильными по 
составу участников. Но плавный выход 
из отпуска и положительные эмоции – 
это именно то, что сейчас нужно наше-
му чемпиону. На следующей неделе есть 
все шансы развить успех на «мастерсе» 
в Монреале.

– Каждый матч в Лос-Кабосе был хо-
рош по-своему, но финал – всегда осо-
бенный поединок, – сказал Медведев 
в интервью на корте. – В финале вы 
играете с самым сильным соперником 
этой недели, так что это всегда матч вы-
сокого уровня. И я очень рад, что мне 
удалось в такой важной встрече сделать 
несколько хороших ударов и показать 
неплохой теннис. Победа далась мне 
непросто. Кэм – потрясающий игрок, 
и, когда противостоишь ему на корте, 
нужно сражаться за каждое очко. Так 
что мне пришлось приложить макси-
мум усилий.

В финале лучший теннисист России 
действовал выше всяких похвал, реали-
зовав шесть брейков из 10 и разобрав-
шись с соперником за 83 минуты. Реша-
ющей стала концовка первой партии, 
когда Медведев при счете 5:4 упустил 
два сет-бола, а потом обратился к вра-

чу из-за поцарапанной руки. После это-
го Даниил выиграл семь розыгрышей 
подряд и, взяв партию, полностью де-
морализовал соперника. Борьбы во вто-
ром сете, по сути, не было – британец 
заслуженно получил «баранку». «Я бо-
ролся изо всех сил, но Даниил слишком 
хорош», – сказал Кэмерон на церемонии 
награждения.

– В первом сете мы дважды брали 
подачи друг друга, добрались до счета 
5:5, при этом Норри вернулся в игру, 
уступая 15:40 в десятом гейме, – вспом-
нил ход поединка Медведев. – Мне по-
мог собраться тот момент, когда мне 

оказывали медицинскую помощь. Я со-
брался с мыслями и сдержал свои не-
рвы. После этого я уже не упускал нити 
игры из своих рук.

К сожалению, не смог пробиться 
в финал турнира в Вашингтоне Андрей 
Рублев. В  полуфинальном поединке 
«посеянный» под первым номером рос-
сиянин неожиданно легко уступил 96-й 
ракетке мира японцу Йосихито Нисио-
ке со счетом – 3:6, 4:6. Также в женском 
парном разряде на Citi Open упустила 
шанс на титул россиянка Анна Калин-
ская. Вместе с американкой Кэти Мак-
нейли они уступили в финале в концов-
ке третьего сета американке Джессике 
Пегуле и канадке Эрин Рутлиф со сче-
том 3:6, 7:5, 10:12.

Дарья Касаткина второй год подряд 
дошла до финала турнира в Сан-Хосе, 
обыграв четвертую ракетку мира Па-
улу Бадосу со счетом 6:2, 6:4. Первая 
ракетка России реализовала три брей-
ка и превзошла испанку за 82 минуты. 
Бадоса пыталась переломить ход матча 
во втором сете, вызвав на корт трене-
ра, но Дарья демонстрирует на турни-
ре в Mubadala Silicon Valley Classic про-
сто феноменальный теннис. Здесь она 
уже «навесила баранки» в решающих 
сетах чемпионке Уимблдона Елене Ры-
бакиной из Казахстана и звездной бе-
лоруске Арине Соболенко. Теперь кол-

лекцию «скальпов» Касаткиной попол-
нила еще одна теннисистка из топ-10. 
На этом фоне соперница по финалу 
29-летняя американка Шелби Роджерс 
смотрится несколько бледно.

Многие наши болельщики верили 
в русский финал в Сан-Хосе, ведь за 
путевку туда сражалась еще и Веро-
ника Кудерметова. Накануне эта рос-
сиянка прошла финалистку Уимблдо-
на Онс Джабер из Туниса. Но на Род-
жерс, которая не играла в  финалах 
WTA с 2016 года, сил у нашей соотече-
ственницы не хватило. В первом сете 
она сразу отдала преимущество и по-
том только догоняла, а во втором сра-
зу взяла подачу соперницы, но позво-
лила американке не только вернуться, 

но и прибавить в концовке матча – 6:3, 
6:4. Сразу после проигранного лично-
го полуфинала Веронике предстоял 
парный полуфинал в дуэте с китаян-
кой Шуай Чанг, увы, тоже сложивший-
ся неудачно.

На женском турнире в Вашингто-
не в финал вышла еще одна россиян-
ка – Людмила Самсонова. В полуфинале 
60-я ракетка мира, начинавшая карье-
ру в Италии, всего за 67 минут разобра-
лась с юной китаянкой Ван Сию – 6:1, 
6:1. До сих пор на счету Самсоновой был 
только один титул, выигранный в про-
шлом году на травяных кортах Берлина, 
где она пробивалась в основную сетку 
из квалификации. Сейчас на пути Люд-
милы к новому достижению будет сто-
ять другая любительница атакующего 
тенниса – эстонка Кайя Канепи, которая 
в прошлом подавала большие надежды, 
но не выигрывала турниры с 2013 года. 
Матчи Самсоновой и Касаткиной состо-
ялись рано утром в понедельник по мо-
сковскому времени.

Что касается Медведева, то успех на 
турнире в Лос-Кабосе гарантировал ему 
первое место в рейтинге как минимум 
до завершения Открытого чемпионата 
США – то есть до 11 сентября.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

Турнир ATP Abierto de Tenis Mifel. Финал. МЕД-
ВЕДЕВ (1) – Норри (Великобритания, 3) – 7:5, 
6:0. 

Турнир Citi Open. Одиночный разряд. Мужчи-
ны. Полуфинал. Нисиока (Япония) – РУБЛЕВ 
(1) – 6:3, 6:4. Женщины. Полуфинал. САМСО-
НОВА – Ван Сию (Китай) – 6:1, 6:1 Парный раз-
ряд. Женщины. Финал. Пегула (США)/Рутлиф 
(Канада) – КАЛИНСКАЯ (Россия)/Макнейли 
(США) – 6:3, 5:7, 12:10.

Российская теннисистка Дарья Ка-
саткина второй год подряд выхо-
дит в финал престижного турнира 

в Сан-Хосе WTA 500. После победы в по-
луфинале над третьей ракеткой мира 
испанкой Паулой Бадосой она ответи-
ла на вопросы журналистов.

– Ощущения великолепные! – сказа-
ла Касаткина. – Кажется, Сан-Хосе для 
меня очень хорошее место. Уже вто-
рой год подряд дохожу здесь до финала 
(в прошлом году Дарья уступила в нем 
американке Даниэль Коллинз. – Прим. 
«СЭ»). Сегодня от меня потребовалось 
даже не 100, а 150 процентов концен-
трации, чтобы обыграть Паулу. Теперь 
с нетерпением жду решающего матча 
(он состоялся рано утром в понедель-
ник по московскому времени. – Прим. 
«СЭ»)

– Последний гейм второго сета полу-
чился драматичным, вам пришлось оты-
грываться с 0:30 и 15:40.

– Я просто старалась играть в свой 
теннис мяч за мячом, не думая о том, 
что могу проиграть гейм и это способ-
но повлиять на всю игру. В конце кон-
цов, у меня все равно было преимуще-
ство в виде победы в первом сете, а во 
втором все бы только выровнялось. По-
этому отогнала от себя дурные мысли 
и концентрировалась на каждом ударе.

– Какой в целом была ваша тактика?
– Постоянно искать свободные зо-

ны на корте, заставлять Паулу макси-
мально двигаться и не посылать мяч 
дважды в одну точку. Потому что, ес-
ли это делать, она будет засыпать те-
бя мощнейшими «бомбами». Мне на-
до было разрушать этот ее ритм. И это 
сработало.

– В финале ваша соперница – амери-
канка на ее родном корте. Понимаете, что 
поддержка публики не на вашей стороне?

– Когда я играю, то настолько скон-
центрирована на мяче и корте, что не 
вижу ничего, кроме линий и человека 
напротив меня. Меня в этот момент аб-
солютно не может расстроить какое-то 
давление со стороны. С этой точки зре-
ния мне по ходу матча совершенно не 
важно, с кем и где играю. Рада, что у ме-
ня есть способность отключать все, что 
происходит вокруг меня.

– В какой-то момент солнце заходило, 
и остался один угол корта, где оно светило 
вам в глаза. Насколько это вам мешало?

– Да, было такое. Ситуации были аб-
солютно идентичными в первом мат-
че с Еленой Рыбакиной и сегодня. Так 
было где-то в 19.15–19.20. Солнце бы-

ло низко, никакой козырек не помогал, 
и приходилось играть вслепую. Таков 
один из специфических вызовов, с ко-
торыми сталкиваешься, играя на от-
крытом воздухе. Солнце, ветер, ино-
гда дождь.

Это часть игры, и те, кто справляет-
ся с ней лучше, выигрывают. Оправда-
нием это точно быть не может. Когда вы 
меняетесь сторонами, твой соперник 
сталкивается с той же проблемой. И тут 
уже твоя задача – воспользоваться этой 
ситуацией как своим преимуществом.

– Среди журналистов, работающих на 
турнире, ходят слухи, что вы с Паулой кри-
чали друг на друга через какое-то время 
после матча. Если это правда, то в  свя-
зи с чем?

– Нет, это неправда. Когда игра за-
кончилась, мы на корте пожали друг 
другу руки и с тех пор больше не пере-
секались.

– Недавно вы сделали ряд неоднознач-
ных заявлений. Испытывали ли при этом 
страх и сомнения?

– Однажды это должно было слу-
читься. Я была к этому готова. Да, не-
множко нервничала, но после того, как 
это произошло, чувствую себя с самой 
собой очень хорошо. Ощутила себя сво-
бодной. Мне больше нечего скрывать.

– В мировом женском теннисе с подоб-
ными заявлениями выступали Билли Джин 
Кинг, Мартина Навратилова...

– Они величайшие не только в на-
шем виде спорта, но и в спорте вооб-
ще. Как они поддерживали и подни-
мали женский теннис! Например, бла-
годаря Билли Джин мы имеем все, что 
у нас сейчас есть. Она великий человек 
во многих аспектах.

– Следите, как идут дела на турнире 
в Вашингтоне у вашего приятеля Андрея 
Рублева?

– Он же постит все в соцсетях, а я на 
них подписана – так что, конечно, знаю 
(смеется). Всегда, когда Андрей играет 
хорошо, я радуюсь. Он замечательный 
парень и обожает теннис. Такое на са-
мом деле даже среди профессионалов 
увидишь нечасто, поскольку он по-на-
стоящему одержим этой игрой. До та-
кой степени, что меня это изумляет.

Отдел спорта

Турнир WTA Mubadala Silicon Valley Classic. Полу-
финал. КАСАТКИНА (7) – Бадоса (Испания, 2) – 
6:2, 6:4. Роджерс (США) – КУДЕРМЕТОВА (Рос-
сия, 9) – 6:3, 6:4.

Есть очередная победа российского велоспорта на меж-
дународной арене: после успеха Александра Власова на 
«Туре Романдии» и пятого места на «Тур де Франс» мно-

годневку «Вуэльта Бургоса» выиграл Павел Сиваков. Но есть 
нюанс – сделал он это под французским флагом, хотя до мар-
та 2022 года выступал за Россию.

ПАВЕЛ БЫЛ ОДНИМ ИЗ ЛУЧШИХ

Это не первая победа в карьере Сивакова – он уже вы-
игрывал «Тур Альп», «Тур Польши», молодежную «Джиро 
д’Ита лия» и еще несколько других международных велого-
нок. Но теперь случилась первая его победа под французским 
флагом. Сиваков проехал 810 километров за 19 часов 23 секун-
ды, опередив на 35 секунд португальца Жоау Алмейду. Гоня-
ет он за одну из лучших команд мирового пелотона – британ-
скую Ineos Grenadiers, и французы, как видно и слышно по ре-
портажу, уже ведут его как своего.

Сиваков – потомственный велогонщик. Его отец Алексей Си-
ваков выигрывал международные туры, а мать Александра Коля-
сева – двукратная чемпионка мира в командной гонке на время. 
Да, были люди в наше время. Но нынешнее племя даже покруче.

Павел официально сменил гражданство в марте 2022 года. 
Желание у россиянина было давно: Сиваков родился в Ита-
лии в семье русских родителей и переехал в южную Францию 
в возрасте одного года.

Так он говорил весной о решении выступать под француз-
ским флагом:

– Разумеется, я начал свою карьеру во Франции, но я не 
мог в тот момент сменить гражданство, так как был [несовер-
шеннолетним] россиянином. Когда мне исполнилось 18, я так-
же его не сменил – для меня постоянно оставался знак вопро-
са: стоит это делать или нет? Но после «Тур де Франс» 2020 
года, когда я катался по своим родным дорогам в Пиренеях, 

я понял, что принадлежу этому месту. Но не хотелось пропу-
стить Олимпиаду в Токио, так что не сменил паспорт и в тот 
момент. Когда все это началось (Сиваков имеет в виду собы-
тия на Украине. – Прим. «СЭ»), я ускорил процесс, – рассказал 
Павел CyclingWeekly.

Словом, идея витала в голове россиянина давно, но полити-
ческие обстоятельства подтолкнули, так сказать, превратить-
ся из Павла в Савла. Впрочем, в данном случае о резкой сме-

не убеждений речи нет. Сиваков всегда был европейцем, знает 
много языков, хотя дома с семьей говорит на русском, а фран-
цузский паспорт имеет с сентября 2017 года.

СДЕЛАЛ ЗАДЕЛ НА «ВУЭЛЬТУ»

В Токио Сиваков выступил за сборную Олимпийского ко-
митета России, но не слишком удачно – пришел 32-м в шос-
сейной гонке, хотя стал лучшим из россиян.

Что касается «Вуэльты Бургоса» – это гонка не мирового ту-
ра UCI, но важный этап подготовки к третьему гранд-туру се-
зона – «Вуэльте» по всей Испании, которая котируется в мире 
как вторая гонка по престижу после «Тур де Франс», в одном 
ряду с другим гранд-туром – «Джиро д’Италия». Сиваков уже 
включен в состав своей команды на многодневку.

Российские велогонщики сохранили право выступать 
в международных соревнованиях, но в нейтральном стату-
се. Однако у них будут серьезные проблемы с тем, чтобы по-
пасть на крупные старты типа Олимпиады-2024. Ранее Си-
ваков признавался, что остается россиянином именно из-за 
«толпы» в сборной Франции. Пробиться в национальную ко-
манду, особенно на домашних Играх, Сивакову будет действи-
тельно гораздо сложнее. Но при этом варианте ему точно не 
помешают никакие санкции.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Успех на турнире в Лос-Кабосе 
гарантировал Медведеву первое место 
в рейтинге как минимум до завершения 
Открытого чемпионата США – 
то есть до 11 сентября

Когда я играю, то настолько 
сконцентрирована на мяче и корте, 
что не вижу ничего, кроме линий 
и человека напротив меня.

Российские велогонщики 
сохранили право выступать 
в международных 
соревнованиях, 
но в нейтральном статусе

ВЕЛОШОССЕ

Сиваков выиграл важную гонку в Испании

Дарья Касаткина: 
«Если будут болеть 
против меня, 
все равно не услышу»
Первая ракетка России – о своей игре 
на турнире в Сан-Хосе

Павел Сиваков Global Look Press

Суббота. Сан-Хосе. Дарья Касаткина Getty Images

Суббота. Лос-Кабос. Даниил Медведев Getty Images
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ХОККЕЙ // КХЛ

«Готовы к приезду Радулова – 
убрали все колхозы»

Скончался Сергей Карабанов

Интервью генерального директора «Салавата Юлаева» Рината Баширова

В субботу на 58-м году жизни умер известный судья,  
инспектор Федерации хоккея России

АМЕРИКАНЦЫ 
ГОТОВЫ ИГРАТЬ

– Как оцениваете состояние дел 
в клубе на данный момент? – вопрос 
Баширову.

– Идет плановая подготовка, ничего 
сверхъестественного – продолжаем фор-
мировать состав. Разговаривали с тре-
нерским штабом – есть небольшие кор-
ректировки первоначальных планов. Но 
в целом все протекает по плану, установ-
ленному весной.

– С чем связаны корректировки?
– Есть ряд вопросов по здоровью, 

некоторые игроки получили мелкие 
повреждения. Некоторые раскрылись 
с положительной стороны. У нас стро-
ится новая команда – меняется и ли-
ния защиты, и линия нападения. Еще 
не подъехали легионеры, поэтому есть 
пустые места. Ждем легионеров – на-
деемся, что к домашнему турниру (он 
состоится с 10 по 13 августа. – Прим. 
«СЭ») они подъедут. Все документы для 
получения виз сданы. В части оформ-
ления виз трудно прогнозировать на-
счет сроков.

– Будут ли еще новички? Слышал, что 
еще один легионер у вас может появиться.

– Я только прочитал об этом.
– То есть пока таких идей нет?
– Мы в целом не торопились с ино-

странцами – не потому, что спали, а про-
сто искали качественных хоккеистов. 
Как только будут хорошие варианты, 
мы подпишем игроков. У нас есть еще 
две вакансии. Но пока не можем ска-
зать, заполним их или нет. На данный 
момент будем играть тем составом, ко-
торый есть.

– В нападение или в защиту тоже?
– В нападение.
– Все три ваших иностранных нович-

ка – из Северной Америки. Можно ли ска-
зать, что вы специально работали только 
на этом рынке?

– На этот год – точно. Мы даже попы-
ток не делали найти игроков в Европе. 
У нас есть связи с европейцами. У фин-
нов, шведов политика определена – они 
к нам не едут. Поэтому мы не стали тра-
тить силы на них. И направили взгляд 
на рынок, который в меньшей степени 
ориентирован на политику – люди гото-
вы приезжать и играть.

– Не смущала неоднозначная репу-
тация Хо-Сэнга? Все-таки есть опасе-
ния, что он может сразу приехать в Рос-
сию и заиграть.

– Опасения, конечно, есть. Но ес-
ли бы они были значимыми, то не ста-

ли бы с ним сотрудничать. Я даже про-
сил дочь почитать зарубежную прессу, 
она все просмотрела и ничего плохо-
го там не нашла. И наше общее мнение 
такое, что это одаренный и очень ори-
гинальный хоккеист, который просто 
задает вопросы. В НХЛ есть определен-
ный порядок вещей – то, что он мог от-
нестись к нему критически, не означа-
ет, что он плохой человек. Знаем, что не 
только «Салават Юлаев» хотел приоб-
рести Хо-Сэнга. Считаем, что наш клуб 
способен сделать работу хоккеиста пло-
дотворной.

У нас были ребята с непростым ха-
рактером, может быть, завышенными 
требованиями. Проблем у нас не было, 
общий язык всегда находили. Сканда-
лов не было – где-то уступаем, с понима-
нием относимся. Считаем, что Хо-Сэнг – 
это удачное приобретение.

– Про непростой характер – это к Умар-
ку в первую очередь?

– Российские игроки тоже непростые. 
Умарк высказывает в открытую, поэто-
му такое мнение о нем сложилось. Но 
это не только о нем. Наша задача – со-
здать единую команду. Это, конечно, де-
журные слова, но за ними должен стоять 
огромный труд.

– Как удалось уговорить Хмелевско-
го? Все-таки молодой игрок, а они обыч-
но до последнего пытаются остаться в НХЛ.

– Его не пришлось уговаривать, он 
сам изъявил желание играть в КХЛ. Нам 
было высказано предложение, мы два 
дня собирали информацию вместе с тре-
нерским штабом. Виктор Козлов наста-
ивал на том, чтобы мы приобрели Хме-
левского.

ФИНАЛ КОНФЕРЕНЦИИ – 
ПРИЕМЛЕМЫЙ РЕЗУЛЬТАТ

– Довольны ли тем, как удалось ком-
пенсировать потери лидеров, в том числе 
финских легионеров?

– Наверное, все проблемы решить не 
удалось. Потенциал игроков мы знаем, но 
сейчас говорить определенно, что у нас 
что-то получилось, я не возьмусь. Видим, 
что молодежь подросла. Изменилось от-
ношение. Будет другая игра, другая ко-
манда. Очень надеемся, что нам удастся 
собрать команду, на которую будет при-
ятно смотреть болельщикам. И «Салават 
Юлаев» останется той же играющей ко-
мандой, у которой болельщики есть не 
только в Уфе, но и в других городах.

Пока по тренировочному процессу 
могу сказать, что мы на верном пути. Хо-
чется, чтобы мы всех удивили, учитывая 
критику в межсезонье, что «Салават» ве-
дет вялую трансферную политику. Мы 
с самого начала были уверены, что у нас 
есть люди, которые могут занять места 
иностранцев. Молодые игроки пони-
мают, что они сейчас создают команду. 
И понимают ответственность.

– Вы заплатили 50 миллионов рублей 
«Спартаку» за приобретение прав на напа-
дающего Ивана Дроздова. Не слишком ли 
много за игрока, который провел только 
один яркий сезон?

– После сделки «Спартака» со СКА мы 
уже так не думаем. Для нас это удачная 
сделка, надеемся на Ивана. Мы приобре-
ли его в то время, когда к нам могли при-
йти несколько ярких игроков прошлого 
сезона. Но у них были завышенные за-
просы – как по сумме, так и по срокам. 

И мы посчитали, что на сумму годово-
го контракта такого игрока можно взять 
молодого хоккеиста, и в эту сумму вой-
дет и компенсация, и зарплата. При этом 
он останется ограниченно свободным 
агентом по истечении срока контракта.

– Один из игроков, про которых вы ска-
зали, – это Жафяров? Не было мысли вклю-
читься в борьбу за него и перебить другие 
предложения деньгами?

– Мы в этой гонке не участвовали. Ве-
ли переговоры и могли дать ту сумму, ко-
торая его устраивала, – запас под потол-
ком у нас достаточный. Но мы пришли 
к выводу, что будем искать других игро-
ков. Дамир – отличный человек, но были 
большие риски. СКА подписал его без со-
ревнования с нами. По другим игрокам 
тоже с удивлением узнавал, что мы уча-
ствовали в этих переговорах, а кто-то 
нас победил. Ни по одному человеку 
мы не вступали в эту борьбу.

– Шумакова точно не будет в «Салава-
те Юлаеве»?

– Мы рассматривали Сергея. Но тре-
нерский штаб решил, что, наверное, 
не сейчас.

– Радулов перешел в «Ак Барс». Учи-
тывая, что Александр – легенда «Салава-
та», интересовались в какой-то момент его 
приглашением?

– Мы хотели, чтобы он остался леген-
дой. Поэтому не подписывали и не инте-
ресовались.

– Изменится ли бюджет клуба?
– Нет, пока он остается в прежнем 

объеме. Работаем над увеличением до-
ходов от коммерческой деятельности – 
в этой части уже есть рост на 20 процен-
тов.

– Учитывая ставку на молодежь, какой 
результат был бы приемлемым для «Сала-
вата» в предстоящем сезоне?

– Финал конференции. Мы всегда 
будем говорить, что у нас максималь-
ные задачи, и этот год не исключение. 
Но, учитывая то, что у нас создается но-
вая команда, мы будем удовлетворены 
выходом в финал конференции. Это по-
казало бы, что мы на правильном пути.

МОЛОДЫЕ СОЖАЛЕЛИ, 
ЧТО ТИХОНОВ УЕХАЛ

– Можете окончательно прояснить ситуа-
цию с Виктором Тихоновым, который завер-
шил карьеру в это межсезонье, несмотря на 
действующий контракт с вашим клубом?

– Мы расстались по обоюдному со-
гласию и получили компенсацию, она 
была неполной. Мы все вопросы выяс-
нили, надеюсь, никаких обид не оста-
лось. Просто кто-то думал об одном, кто-
то – о другом. Конечно, очень сожалеем 
об уходе Виктора.

Мысли о  возможном завершении 
карьеры он высказывал после того, как 
легионеры уехали, он тоже участвовал 
в этих переговорах – был переводчиком. 
Я еще тогда его спросил, почему он хочет 
переводить – Виктор сказал, что его эта 
тема тоже беспокоит. Мы гарантирова-
ли ему то, что он в любой момент смо-
жет уехать. В клубе были довольны Ти-
хоновым, молодые ребята очень сожа-
лели, что он уехал.

– В последние годы «Салават» нельзя 
было назвать открытым клубом. Что будет 
меняться в этом плане?

– Медиа – большая часть нашей ра-
боты. Мне кажется, мы многое сделали 
за год, сейчас хотим улучшать. Не бы-
ло ни одной ситуации, в которой «Са-
лават» что-то не прокомментировал бы 
или скрывал. Начиная с приобретения 
игроков и заканчивая спорами с КХЛ. 
Мы хотим больше освещать деятель-
ность клуба, формировать мнение о «Са-
лавате» как клубе, который знает свое 
место в КХЛ, что мы умеем защищать 
свои позиции. Хотим, чтобы наш авто-
ритет возрастал.

Мы не хотим быть клубом, мнение 
которого можно не учитывать. Хотим, 
чтобы с нами считались и чтобы наше 
мнение учитывалось при принятии ре-
шений. Поэтому если нам не нравят-
ся какие-то нововведения, то мы сра-
зу говорим об этом. Считаем, что лига 
на правильном пути, но видим, что есть 
попытки вмешательства в этот процесс. 
Думаю, многие руководители согласят-
ся со мной, что клуб – это не на один се-
зон. Мы выстраиваем стратегию, и, если 
появляются какие-то новшества, кото-
рые с нами не согласовываются, а пред-
ставляются в виде вбросов, нам это не 
нравится. Потолок зарплат вводился не-
сколько лет, все привыкали. А тут то одно 
новшество, то другое – кто-то хочет быть 
патриотичнее другого. Хотим, чтобы по-
литика лиги как можно меньше включа-
ла в себя такие выражения, как «ну вы же 
понимаете». Для всех должны быть рав-
ные условия.

– Понятно, что вы говорите об умень-
шении количества легионеров, недавних 
предложениях о реструктуризации лиги.

– Да. Мы недавно встречались с пре-
зидентом КХЛ Алексеем Морозовым 
и рассказали о своих предложениях. 
Цель должна быть одна – чтобы люди 
приходили на хоккей.

ШЕСТЬ «ЗЕЛЕНЫХ ДЕРБИ» – 
МНОГО

– Сильно ли упадет уровень КХЛ?
– Мы не знаем, какой потенциал у но-

вичков лиги. Нельзя сказать, что какие-то 
ушедшие легионеры незаменимы. Кроме 
как «Салавата Юлаева», конечно. Возмож-
ности появляются для тех игроков, на ко-
торых раньше не обращали внимания.

– Довольны тем, что в регулярке теперь 
будет 68 матчей?

– Очень. Я играю под 68-м номером, 
это хороший знак. Мы кайфуем, что бу-
дет много матчей. Да, это большая на-
грузка на клуб, на спортсменов, но мы 
играем для болельщиков. Интрига воз-
растает, даже если провалишь начало се-
зона, можно выстрелить в конце.

– Будет шесть «зеленых дерби». Нет 
ощущения, что это слишком много?

– Да, это чересчур много. Такое уже 
было. Три игры за две недели сыграем – 
накал снижается. Конечно, было бы луч-
ше два «зеленых дерби». На фоне серьез-
ного усиления «Ак Барса» в этом сезоне 
сможем «проглотить» и шесть дерби, по-
смотрим. По выручке точно выиграем.

– Что ждете от первого приезда Раду-
лова в Уфу?

– Мы модернизировали арену, сде-
лали бетонное покрытие более глубо-
ким. Чтобы опять вода не шла. Ну и кол-
хозы ликвидировали – в республике ни 
одного нет.

– Многие называют «Ак Барс» фавори-
том сезона. Кого еще можете назвать глав-
ным конкурентом?

– «Металлург». Думаю, они в одной 
линейке. Они вышли очень закаленны-
ми после финала, уверенности прибави-
лось. Будет очень интересно.

АРТУР ХАЙРУЛЛИН

Сергей Анатольевич начал работать 
в качестве судьи на матчах детских 
команд в 1985 году. Шесть лет об-

служивал матчи чемпионата страны 
в качестве линейного арбитра. В 1992 го-
ду работал на матчах молодежного чем-
пионата Европы,  в 1993 году – на чем-
пионате мира в Германии. В 1994 году 
на чемпионате мира в Италии в каче-
стве лайнсмена судил финальный матч. 

В том же году начал работать глав-
ным судьей. В качестве главного арби-
тра отсудил два турнира Евролиги, три 
финала Кубка европейских чемпионов, 
три молодежных чемпионата мира и че-
тыре взрослых ЧМ. После окончания ка-
рьеры стал инспектором ФХР.

За 19 сезонов на высшем уровне про-
вел 682 игры, из которых 76 в плей-офф. 
В 2000 году получил приз лучшему арби-
тру чемпионата России – «Золотой сви-
сток» имени Андрея Старовойтова.

Ушел из жизни один из самых авто-
ритетных хоккейных арбитров. Я с ним 
очень часто встречался на матчах МХЛ. 
И если на льду случалось что-то непо-
нятное, то сразу подходил и уточнял, 
что произошло. Всегда получал полный 
и понятный ответ – никаких вопросов 
не оставалось. Карабанов был одним из 
лучших судей. Высокий, подтянутый да-
же во времена, когда к физической фор-
ме арбитров относились снисходитель-
но.

Он работал в труднейшие времена, 
нормальным считалось появление в су-
дейской представителей клубов, да и хо-

зяева встречали и провожали арбитров, 
выплачивая им гонорар за игру из кассы. 
Нужно было быть очень уверенным в се-
бе человеком, чтобы спокойно смотреть 
в глаза, оказываясь на выезде. Не обхо-
дилось без скандалов. Одно из самых по-
зорных событий российского хоккея слу-
чилось именно с Карабановым, когда ди-
ректор «Салавата Юлаева» накинулся на 
судью и ударил его. Не потому, что Ка-
рабанов плохо работал. Просто в те вре-
мена в клубах считали себя умнее всех.

Сергей Анатольевич первым из рос-
сийских арбитров отработал 500 матчей 
в качестве главного судьи. И «Золотой 
свисток» выиграл – он получил эту на-
граду 22 года назад, в те времена конку-
ренция была очень жесткая.

Карабанов видел, как менялся хок-
кейный мир. От момента, когда прихо-
дилось смотреть в мутный дисплей руч-
ной камеры, чтобы понять, пересекла ли 
шайба линию ворот, до момента, когда 
уже все стало в формате HD. Правда, воз-
раст уже не позволял работать в качестве 
главного арбитра. У Сергея Анатольеви-
ча не слишком хорошо сложилась меж-
дународная карьера. Отчасти из-за сла-
бого английского, отчасти потому, что 
в ИИХФ свои требования к судьям. Но 
в России он считался топом, без всяких 
оговорок. Невосполнимая потеря.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

«СЭ» выражает соболезнования  
родным и близким Сергея Карабанова

Лига Ставок Sochi Hockey Open

АВАНГАРД 5 
ДИНАМО МН 2

1:0, 2:0, 2:2

Голы: Найт (Толчинский, Давыдов), 
18:00 – 1:0. Грицюк (бол., Ткачев), 
27:37 – 2:0. Найт (Буше, Гуляев), 
31:57 – 3:0. Малыхин, 52:03 – 4:0. 
Шинкевич (Гуляев, Ткачев, Мартынов, 
Спунер), 55:56 – 4:1. Козун, 57:56 – 4:2. 
Найт (п.в.), 58:43 – 5:2.

Вратари: Галимов – К. Шостак.
6 августа. Сочи. «Шайба». 

СОЧИ 1 
СКА 3 

1:0, 0:2, 0:1

Голы: Точицкий (бол., Алтыбармакян, Зор-
кин), 19:59 – 1:0. Зыков (Бардаков), 
22:35 – 1:1. Федоров – 3 (бол., Хуснут-
динов, Ожиганов), 36:00 – 1:2. Хайрул-
лин (Жафяров), 48:03 – 1:3.

Вратари: Третьяк (59:49) – Николаев.
Судьи: Морозов, Соин.
6 августа. Сочи. «Шайба».

РОССИЯ U-25 1 
АДМИРАЛ 3

1:0, 0:2, 0:1

Голы: Кабуш (Кателевский, Кирсанов), 
14:30 – 1:0. Лисовец (бол., Грачев), 
31:35 – 1:1. Берлев (Криштоф, Шу-
лак), 34:55 – 1:2. Берлев (Шэн, Вали-
ев), 47:35 – 1:3.

Вратари: С.В. Иванов – Хомченко.
Судьи: Морозов, Соин.
6 августа. Сочи. «Шайба».

АДМИРАЛ 0 
ДИНАМО МН  2

0:0, 0:0, 0:2

Голы: Варфоломеев (бол., Пинчук), 
50:17 – 0:1. Соколов (Горбунов), 
59:59 – 0:2.

Вратари: Серебряков (57:38–57:48, 58:18) – 
Колосов.

Штраф: 10–8.
Броски: 3 (1+1+1) – 3 (1+1+1).
Судьи: Морозов, Соин.
7 августа. Сочи. «Шайба». 287 зрителей.

СКА 1 
АВАНГАРД 3

1:0, 0:1, 0:2

Голы: Воробьев (бол., Грант), 17:09 – 1:0. 
Ярош (бол., Толчинский), 22:41 – 1:1. 
Буше (бол., Толчинский, Береглазов), 
46:21 – 1:2. Толчинский (п.в.), 59:37 – 1:3.

Вратари: Самонов (58:19–59:37) – Галимов.
Штраф: 14–12.
Броски: 16 (7+7+2) – 30 (9+10+11).
Судьи: Наумов, Сергеев.
7 августа. Сочи. «Шайба». 4098 зрителей.

СОЧИ 1 
РОССИЯ U-25 6

0:1, 0:4, 1:1

Голы: Грошев (бол., Танков, Бучельников), 
7:15 – 0:1. Бучельников (бол., Танков), 
20:45 – 0:2. Грошев (Бучельников), 
24:49 – 0:3. Бучельников (бол., Гро-
шев, Танков), 27:18 – 0:4. Юров (Бу-
чельников, Грязнов), 28:58 – 0:5. Тя-
нулин (бол., Глотов), 42:34 – 1:5. Пере-
валов (Лазутин), 43:47 – 1:6.

Вратари: Мельничук (Третьяк, 27:18) – На-
боков.

Штраф: 12–6.
Броски: 30 (9+15+6) – 37 (9+14+14).
Судьи: Наумов, Сергеев.
7 августа. Сочи. «Шайба». 2045 зрителей.

ЗАВТРА
Sochi Hockey Open
12.00  Авангард – Адмирал 

(КХЛ Prime)
15.45 Сочи – Динамо Мн (КХЛ ТВ)
19.30  СКА – Россия U25 (Матч, 

КХЛ ТВ) 

Мемориал Ромазана
13.00 Автомобилист – Амур (КХЛ ТВ)
17.00  Металлург – Трактор 

(КХЛ Prime)

Время московское.

Ринат Баширов
Родился 19 июня 1968 года в Уфе.
Окончил Казанский финансово-экономический 

институт по специальности «Финансы и кре-
дит». В 1987 году начал работать сотрудником 
участковой инспекции Госстраха Октябрьско-
го района Уфы. 

В 1992–2001 годах – госналогинспектор, замести-
тель начальника отдела Управления Министер-
ства Российской Федерации по налогам и сбо-
рам по Республике Башкортостан. 

В 2001–2006 годах – начальник отдела прогнозиро-
вания финансовых ресурсов и налогов Мини-
стерства финансов Республики Башкортостан.  
В 2006–2007 годах – и.о. заместителя руко-
водителя Управления Федеральной нало-
говой службы по Республике Башкортостан.  
В 2007–2008 годах – заместитель министра 
финансов Республики Башкортостан. Работал 
в Управлении Президента Российской Феде-
рации по внутренней политике.

Президент «Салавата Юлаева» (2018–2021). Летом 
2021 года назначен генеральным директором 
уфимского клуба. 

Новичок «Ак Барса» Александр Радулов ХК «Ак Барс»

Положение команд

 И В ВО ПО П Ш О
1. Авангард 4 3 0 0 1 17–11 6
2. СКА 4 3 0 0 1 14–7 6
3. Динамо Мн 4 2 0 0 2 10–12 4
4. Адмирал 4 2 0 0 2 9–11 4
5. Россия U-25 4 2 0 0 2 14–12 4
6. Сочи 4 0 0 0 4 8–19 0photo.khl.ru
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Тренин отсудил миллион,  
но остался недоволен

Юбердо стал самым дорогим игроком в истории «Калгари»

У российского форварда «Нэшвилла» был контракт на минимальную сумму. Удачный прошлый сезон позволил ему 
заключить новый с повышением зарплаты, но для этого ему пришлось обратиться в арбитраж

Даже символ клуба 1990-х и 2000-х Джером Игинла 
получал меньше

ГОЛОВНАЯ БОЛЬ 
ГЕНМЕНЕДЖЕРА

Этим летом Дэвида Пойла можно 
назвать одним из самых счастливых 
и расслабленных генменеджеров НХЛ. 
В отличие от некоторых коллег, бес-
сменному боссу «Нэшвилла» не при-
шлось перекраивать полсостава или 
манипулировать с потолком зарплат. 
Пока остальные ковырялись с постоян-
но прижимающей платежкой, 72-лет-
ний канадец спокойно продлил на 
вполне адекватные деньги своего луч-
шего бомбардира Филипа Форсбер-
га, выменял у «Тампы» Райана Макдо-
ну и очень выгодно увел с рынка Нино 
Нидеррайтера. И мало кто ожидал, что 
единственной головной болью Пойла 
станут переговоры с российским на-
падающим Яковом Трениным, нахо-
дившимся в статусе ограниченно сво-
бодного агента.

Прошлый сезон для 25-летнего че-
лябинца, которого «Предаторз» не-
когда задрафтовали во втором ра-
унде, стал по-настоящему прорыв-
ным. Силовой форвард, отнюдь не 
блиставший в составе СКА, забросил 
17 шайб за регулярку, удачно вписал-
ся в симпатичное третье звено с Кол-
тоном Сиссонсом и Таннером Жано, 
а в чрезвычайно коротком для «Хищ-
ников» плей-офф вместе с Мэттом 
Дюшеном стал лучшим снайпером 
«Нэшвилла». Помимо очков, габарит-
ный крайний был одним из лучших 
в команде по игре в прессинге, регу-
лярно выходил в спецбригаде мень-
шинства и был крайне полезен в си-
ловой и у бортов.

Весь этот набор россиянин давал 
команде Джона Хайнса за смешные 
725 тысяч в год. И когда летом кон-
тракт Тренина закончился, он имел 
полное право просить заслуженное 
повышение. Но для того чтобы под-
писать с  «Предаторз» новый кон-
тракт, ему пришлось два месяца бо-
даться с  клубом и  в  конце концов 
вместе со своим агентом обратить-
ся в арбитраж.

«Мы вели переговоры два месяца, 
но не договорились. Клуб озвучил свои 
условия по контракту, мы – свои. По-
ка наши позиции далеки друг от друга. 
Поэтому мы и приняли решение обра-
титься в арбитраж, где будет проведена 
независимая экспертиза и будут назна-

чены условия контракта», – мотивиро-
вал решение обращения агент напада-
ющего Шуми Бабаев.

Различные компьютерные моде-
ли, заполонившие интернет, рисова-
ли будущий контракт Тренина на уров-
не 2–2,5 миллиона долларов. А вот сто-
рона хоккеиста оказалась несколько 
скромнее и ограничила свою верхнюю 

планку двумя миллионами. Однако 
арбитр, заседающий в Торонто, решил 
иначе и присудил россиянину двухлет-
ний контракт с кэпхитом 1,7 миллио-
на долларов.

АГЕНТ НЕДОВОЛЕН 
ИТОГОМ АРБИТРАЖА

Как работает механизм арбитра-
жа? Зачастую посредник между клу-
бом и хоккеистом опирается на объек-
тивные данные: смотрит на обычную 
и продвинутую статистику, принимает 
во внимание количество сезонов, про-

веденных в клубе, сравнивает запросы 
хоккеиста с игроками, имеющими ана-
логичные показатели. С одной сторо-
ны, все кристально чисто и прозрачно. 
Но, как и в любой судебной процедуре, 
здесь есть место усмотрению арбитра. 
И есть ощущение, что в ситуации с Тре-
ниным он немного продешевил, отдав 
победу «Нэшвиллу».

«У нас двоякие ощущения от арби-
тража, – говорит Бабаев. – С одной сто-
роны, мы удовлетворены решением, 
потому что изначально клуб запраши-
вал 1,25 миллиона долларов, а мы про-
сили 1,7 миллиона. Мы рассчитывали 
на чуть большие деньги, но при этом 
понимали ситуацию на рынке. Но я не-
доволен тем, как арбитраж рассмотрел 
наше дело. Считаю, что зарплата долж-
на быть тысяч на сто выше. Это лично 
мое мнение.

Но какого-то особо удовлетворе-
ния нет, потому что мы поборолись. 
Все-таки после начала переговоров 

клуб предлагал нам меньшие деньги. 
Мы получили нормальный контракт. 
У нас получилось увеличить сумму 
прошлого более чем в два раза. Вы-
брав двухлетний срок, «Нэшвилл» по-
казал, что Яков нужен клубу. Но «Пре-
даторз» рискуют, потому что через два 
года он станет неограниченно свобод-
ным агентом. Так что здесь еще не-
понятно, кто выиграл. Для них будет 
проблемой, когда через два года Тре-
нин получит статус НСА.

Клуб пошел на двухлетний контракт 
для того, чтобы его средняя зарплата 
была ниже, чем они могли бы полу-
чить при однолетней сделке. Но в та-
ком случае через год мы опять суди-
лись бы с ними и получили бы в два 
раза больше. Поэтому здесь клуб полу-
чил больше, чем мы. Понятно, что со 
своей стороны они тоже недовольны. 
Но они получили больше выгод от этой 
сделки. Хотя в трехлетней перспективе 
для нас это хороший контракт.

Удивления от того, что Дэвид 
Пойл воевал за каждый цент, не бы-
ло. У них есть свои проблемы с по-
толком, поэтому «Нэшвилл» хотел 
решить свои задачи и оставить нас 

в пределах полутора миллионов дол-
ларов, чтобы иметь возможность для 
подписания других игроков. У них то-
же сейчас не лучшая ситуация. Им 
нужно подписывать еще пару игро-
ков, а денег под потолком остается 
все меньше и меньше», – проком-
ментировал «СЭ» решение арбитра-
жа агент хоккеиста.

Новый контракт Тренина – уже не 
первый случай, когда заокеанские су-
дьи «опрокидывают» российских ра-
ботяг. Достаточно вспомнить, как 
два года назад они дали Илье Михе-
еву за роскошный дебютный сезон 
и 23 (8+15) очка в 39 матчах аналогич-
ные 1,65 миллиона долларов. При этом 
есть пример Зака Астона-Риза, кото-
рый прошлым летом получил 1,75 мил-
лиона за 15 очков (9+6) в 45 матчах. 
Джейсона Дикинсона из «Ванкувера» 
компетентные люди и вовсе награди-
ли трехлетней сделкой на 2,6 миллио-
на долларов за смешные 11 (5+6) очков. 
А ведь по продвинутой статистике оба 
североамериканца также не блещут.

А ЧТО ИГРОК?

Недовольным контрактом остал-
ся не только Бабаев, но и сам Тренин, 
который по горячим следам заявил, 
что они проиграли суд: «Я недоволен 
решением, считаю, что мы проигра-
ли суд. И у нас, и у клуба было срав-
нение с одним хоккеистом, которому 
дали 1,8 миллиона на два года. У нас 
статистика почти одинаковая, зато 
у меня лучше игра в обороне и в мень-
шинстве, силовая игра. Поэтому стран-
но, что дали меньше, чем ему. В целом 
я расстроен, потому что не хотелось 
доводить до арбитража. А получилось, 
что довели и суд проиграли».

О каком игроке говорит россиянин? 
Скорее всего, речь идет о нападающем 
«Анахайма» Исааке Лундстреме, чье 
дело рассматривалось двумя неделя-
ми ранее. В прошлом сезоне 22-лет-
ний швед набрал всего на пять очков 
больше Тренина. Причем сделал это 
в возрасте 22 лет и за те же 80 матчей 
регулярки. Поэтому пример напада-
ющий «Предаторз» выбрал не самый 
очевидный.

Однако какими бы тяжелыми ни 
были переговоры челябинца с клубом 
из Теннесси, отношение генерально-
го менеджера и тренерского штаба 
«Хищников» к нему не поменяется. 
Если в российском спорте практиче-
ски любое судебное решение вопроса 
неминуемо означало бы точку невоз-
врата и косые взгляды друг на друга, 
то в НХЛ арбитраж – всего лишь часть 
бизнеса, и ничего больше. Теперь Тре-
нину уже в следующем сезоне важно 

доказать, что его недооценили, и оты-
грать ближайшие пару лет как мини-
мум на уровне прошлой регулярки. 
Будьте уверены: шанс получить прин-
ципиально иные деньги с его пробив-
ным стилем игры и не закрывшимся 
окном для роста у него точно будет.

ИВАН БОГУН

На протяжении последних двух 
месяцев не покидало ощущение, 
что этим летом в НХЛ нет чело-

века несчастнее, чем генеральный ме-
неджер «Калгари» Брэд Треливинг. Ка-
залось, в это межсезонье босс «Флэймз» 
после прорывной регулярки и выхо-
да во второй раунд плей-офф должен 
был сохранять лидеров и думать, как на 
оставшиеся крохи под потолком окон-
чательно превратить команду Дэрил-
ла Саттера в твердого претендента на 
Кубок Стэнли. Однако вместо этого он 
был вынужден смотреть на то, как из 
Альберты за бесценок уезжает Джон-
ни Годро и встает в позу Мэттью Тка-
чак, а все его планы на скорое чемпи-
онство летят в тартарары.

С уходом Годро изначально все бы-
ло предельно ясно. Некогда единствен-
ный двигатель франшизы вышел на 
рынок и наотрез отказался оставать-
ся в Альберте из-за семейного фактора 
и желания играть рядом с домом. К по-
тере первого бомбардира Треливинг 
точно должен был быть готов. А вот 
фортель Ткачака – событие все же не-
ожиданное и чрезвычайное. И сейчас 
коллективный разум пришел к мне-
нию, что он смог обернуть ситуацию 
с ним в свою пользу.

Генменеджер «Калгари» поступил, 
пожалуй, самым правильным образом. 
Треливинг не стал удерживать игрока, 
мечтающего покинуть территорию Ка-
нады, а провернул самый громкий об-
мен межсезонья и заставил «Флориду» 
отдать ему готовую звезду Джонатана 
Юбердо, одного из самых недооценен-
ных защитников лиги Маккензи Уига-
ра и пик первого раунда. Но ограбить 
«Пантер» – это одно, а сохранить при-
обретенные активы на годы вперед – 
совершенно другое.

Ни для кого не новость, что поме-
шать продлить Уигара и Юбердо боссу 
«Огоньков» мог статус неограниченно 
свободных агентов, который оба хокке-
иста получат уже через год. Вот только 
вряд ли бы Треливинг стал менять Тка-
чака на игроков, которые не были бы 
открыты к долгосрочному подписанию.

Если по Уигару пока нет никаких 
опасений, то будущее Юбердо изна-
чально вызывало вопросы. Например, 
сразу после трейда несколько источни-
ков сообщали, что в приоритете у луч-
шего бомбардира «Флориды» были со-
вершенно другие клубы, которые де-
лали запрос по нему генменеджеру 
«Пантер» Биллу Зитто. Однако, не до-
ждавшись конкретики, франкофон 
плюнул на все и дал согласие на обмен 
чуть ли не от безысходности, а сейчас 
ударил по рукам с «Калгари» и подпи-
сал рекордный для клуба восьмилет-
ний контракт с кэпхитом в 10,5 мил-
лиона долларов за сезон, который всту-
пит в силу следующим летом.

Такие деньги в «Калгари» не полу-
чал даже Джером Игинла, чей макси-
мальный кэпхит там равнялся 7 мил-
лионам долларов. Хотя в процентном 
отношении к тогда действующему по-
толку в 39 миллионов зарплата ле-
гендарного Игги все же выше (17,9% 
против 12,7%). А еще 29-летний вин-
гер станет самым высокооплачивае-
мым игроком в истории франшизы – 
85 миллионов долларов. Юбердо хотел 
контракт жизни – Юбердо его получил.

Да, 10,5 миллиона в год на такой 
срок – переплата. Но задайте сами се-
бе вопрос: что оставалось делать Тре-
ливингу после того, как из «Калгари» 
за одно межсезонье сбежали две аме-
риканские звезды, кроме как дать осы-
пать франкофона деньгами? Тем более 

после того, как Юбердо впервые в ка-
рьере выбил сотню. Упустить еще одну 
звезду ГМ «Флэймз» не имел права. Ни 
руководство, ни фанаты этого ему бы 
не простили.

Когда контракт Юбердо закончится, 
ему будет 37 лет. И, учитывая, что его 
игровой стиль во многом построен на 
скорости, на эти деньги в этом возрас-
те он играть точно не будет. Конечно, 
он обязан несколько сезонов отпахать 
на уровне ста очков за регулярку даже 
у Дэрилла Саттера. Мы часто бурчим 
себе под нос, что у обладателя «Джек 
Адамса» довольно строгий и местами 
архаичный хоккей. Но Годро и Ткачаку 
он не помешал перепрыгнуть эту план-
ку. Юбердо – один из самых быстрых 
игроков лиги, и в вертикальном хок-
кее старика Дэрилла он не будет ино-
родным телом. Кстати, не надо думать, 
что во «Флориде» Юбердо прокачивал 
Барков, – большую часть прошлого се-
зона Джонатан отыграл в звене с куда 
менее креативным Сэмом Беннеттом. 
Сейчас же его ждет нагретое место на 
левом фланге рядом с Элиасом Линд-
хольмом и Тайлером Тоффоли.

Помимо потенциальной тройки 
Линдхольма, у Саттера будет доброт-
ная и сколоченная тройка с Микаэ-
лем Баклундом, Блейком Коулменом 
и продлившимся не так давно Эндрю 
Манджапане. Но вряд ли этого набо-
ра в топ-6 достаточно для того, чтобы 
бросить вызов все еще мощному «Ко-
лорадо» и скинуть «Лавин» с первой 
строчки «Запада». Впрочем, истекаю-
щие через год контракты Милана Лю-
чича и Шона Монахана должны освобо-
дить так нужные клубу деньги на еще 
одного элитного форварда.

ИВАН БОГУН

Прошлый сезон для 25-летнего 
челябинца, которого «Предаторз» 
некогда задрафтовали во втором раунде, 
стал по-настоящему прорывным

Теперь Тренину уже в следующем сезоне 
важно доказать, что его недооценили, 
и отыграть ближайшие пару лет 
как минимум на уровне прошлой регулярки

29 -летний вингер станет самым высокооплачиваемым 
игроком в истории франшизы – 85 миллионов долларов. 
Юбердо хотел контракт жизни – Юбердо его получил

Нападающий «Нэшвилла» Яков Тренин (слева) Reuters

Джонатан Юбердо Reuters
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Как-то тихо и  будто мимохо-
дом проплывает удивительное 
по нынешним временам собы-

тие. Во французском Куршевеле груп-
па российских фигуристов под руко-
водством Алексея Мишина готовит-
ся к новому сезону. Как минимум это 
дипломатическое достижение нашего 
гуру. Шум после отмены мастер-клас-
са Александры Трусовой в Стокголь-
ме не спал до сих пор: то ли федера-
ция надавила на организаторов, то ли 
надавили откуда-то свыше. А Мишину 
и его группе в лице Елизаветы Тукта-
мышевой, Михаила Коляды, Евгения 
Семененко и других удалось приехать 
в недружественную страну (в терми-
нологии МИД России). И до 20 авгу-
ста в Куршевеле будут проходить сбо-
ры Mishin Camps, которые традицион-
но проходили и раньше, но не в такой 
политической обстановке.

ПОЧЕМУ РАБОТА В ГОРАХ 
ТАК ВАЖНА?

Отдельно имеет смысл сказать, 
что Куршевель – высокогорье (1850 
метров), а сборы в горах закладыва-
ют хороший фундамент по «физике» 
на сезон вперед. Наверху стараются 
тренироваться норвежские и русские 
лыжники, легкоатлеты, представители 
большинства циклических видов спор-
та и даже единоборств.

Зачем вообще нужны сборы в го-
рах? Главным образом из-за отличий 

атмосферы по сравнению с уровнем 
моря. В горах более разреженный воз-
дух и меньше кислорода. Таким обра-
зом, тренировки на высоте позволя-
ют спортсменам увеличить количество 
эритроцитов в крови и ускорить обмен 
веществ. Повышается эффективность 
потом и на равнине, так как организм, 
наученный гипоксией (недостатком O2 
в горах), доставляет больше кислорода 
в мышцы. То есть растет один из глав-
ных показателей спортсмена – МПК, 
максимальное потребление кислоро-
да, и, как следствие, повышается вы-
носливость, улучшаются скоростно-си-
ловые качества.

Не говоря уже о том, что в горах 
можно ловить дзен, как это делает Ми-
хаил Коляда.

Именно поэтому, например, рос-
сийские фигуристы часто ездят на 
сборы в Кисловодск. Правда, туда ез-

дят скорее за климатом и чистым воз-
духом, поскольку высота 700 метров 
горами может считаться очень условно. 
Или легкоатлеты в свое время облюбо-
вали киргизский Иссык-Куль.

УГРОЗА ДВУМЯ  
КВАДАМИ

Выносливость и силовые качества 
нужны Туктамышевой, чтобы в но-
вом сезоне вставить в программу два 
четверных прыжка. Как стало извест-

но из репортажа Первого канала, Ли-
за активно учит четверной сальхов 
и собирается добавлять его к тулупу, 
который уже пробовала на соревно-
ваниях. Если в программе удастся со-
вместить два четверных и тройной 
аксель, это дает солидную надбавку 
к сложности программы и фактиче-
ски уравнивает Лизу с соперницами 

из «Хрустального». Приятный бонус 
от ISU – секвенцию «прыжок + двой-
ной аксель» будут теперь оценивать 
как каскад, а не со сложностью 0,8, 
что добавит в случае Лизы еще два 
балла.

Сам Алексей Николаевич от разго-
вора о том, как удалось продолжить 
тренироваться в Куршевеле вопреки 

политике, уклонился. Причем в сво-
ем неповторимом стиле. Он вышел 
на видеосвязь во время тренировки, 
сказал: «Смотри, какие тут горы», по-
казал каток с тренирующимися фигу-
ристами, но потом резонно заметил, 
что пора работать, и покинул разго-
вор до моего первого вопроса. Что 
можно понять – учитывая тематику 
вопросов. Известно только, что до-
биралась группа во Францию через 
Стамбул и Цюрих.

Мэрия Куршевеля, которой при-
надлежит каток, также была любез-
на и сказала, что лишь предоставляет 
площадку различным группам зани-
мающихся, в числе которых Линда ван 
Тройен. Это бельгийская фигуристка 
и тренер, которая работает в Цюрихе 
уже 18 лет. Именно она сотрудничает 
с Алексеем Николаевичем и организу-
ет сборы в Куршевеле для желающих 
потренироваться с российскими фигу-
ристами. Получается, в отличие от шве-
дов, французские власти не стали чи-
нить ей препятствия, а просто допусти-
ли на каток тех, кого она пригласила.

А что, так можно было?
Сама ван Тройен не стала коммен-

тировать проведение сборов, посове-
товав обратиться в посольство, кото-
рое выдает россиянам визы. И спра-
ведливо намекнула, что не нарушала 
никаких правил, так как россиянам не 
запрещено путешествовать в Европу.

ДОГОНЯЕТ  
«ХРУСТАЛЬНЫЙ»?

В то же время звезды группы Тутбе-
ридзе этим летом поставили на шоу – 
Камила Валиева и Анна Щербакова на-
ходятся в Сочи, где выступают в мно-

годневных мероприятиях у Татьяны 
Навки и Ильи Авербуха. Александра 
Трусова за короткий период времени 
попробовала себя во всех видах спор-
та от хоккея до гребли, и такое ощуще-
ние, что у федераций небольших видов 
спорта появилась панацея – пригла-
си Трусову, и твой спорт начнет раз-
виваться.

Очевидно, вопросы с мотиваци-
ей у всех трех участниц Олимпиады 
есть. Особенно у Анны Щербаковой, 
которая выиграла чемпионат мира 
и Олимпиаду и говорила, что серьез-
но задумается над продолжением ка-
рьеры в случае продления отстране-
ния. Что ожидаемо произошло. Или, 
например, недавно Первый канал по-
казал тренировку Трусовой, в которой 
она не исполняла четверные. Понятно, 
что в нынешних условиях российское 
фигурное катание – крайне закрытый 
спорт, и нам приходится делать выво-
ды по крупицам информации, рискуя 
«ошибкой выжившего». Но даже не-
спокойное настроение Этери Тутбе-
ридзе в последние недели как бы на-
мекает.

Словом, первый внутрироссийский 
сезон в фигурном катании может пре-
поднести больше сюрпризов, чем мы 
ожидаем. В него же ворвутся и вче-
рашние юниорки: Софья Самоделки-
на, Софья Муравьева, Аделия Петро-
сян, которые вполне могут обойтись 
и без взрослых в разборках за медали. 
Отсутствие сборной могло бы повлиять 
наконец и на судейские оценки, о кото-
рых столько говорится в последние го-
ды. Но главное – чтобы этот сезон ока-
зался и последним для нас без между-
народных стартов.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Первый внутрироссийский сезон в фигурном 
катании может преподнести больше 
сюрпризов, чем мы ожидаем

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Мишин сумел провести сборы в Европе
Елизавета Туктамышева теперь фаворитка в противостоянии с ученицами Этери Тутберидзе

Россиянин Аркадий Дворкович уверенно 
победил на выборах президента Между-
народной шахматной федерации (ФИ-

ДЕ), которые состоялись в рамках генераль-
ной ассамблеи ФИДЕ в индийском Ченнаи. Из 
179 делегатов за Дворковича проголосовали 
157, за его соперника украинского гроссмей-
стера Андрея Баришпольца – 16 (один голос 
был признан недействительным, пять деле-
гатов воздержались). Таким образом, бывший 
вице-премьер РФ возглавит мировые шахма-
ты на второй срок – в 2026 году он должен бу-
дет сложить свои полномочия согласно новому 
уставу ФИДЕ (один человек не может руково-
дить организацией более восьми лет). Прият-
но, что в условиях санкций россиянин побе-
дил со столь ощутимой разницей, но критики 
Дворковича озвучивают конспирологические 
версии этого успеха.

УЖАСНЫЕ АЛЬТЕРНАТИВЫ

В 2018 году в Батуми соперники у Дворко-
вича были гораздо серьезнее: многолетний 
вице-президент ФИДЕ грек Георгиос Макро-
пулос и титулованный британский гроссмей-
стер Найджел Шорт. На этот раз главным кон-
курентом считался 31-летний украинец Андрей 
Баришполец, в команде которого был Питер 
Хайне Нильсен. Датчанин на протяжении мно-
гих лет входит в тренерскую команду Магнуса 
Карл сена, а в последние годы был одним из са-
мых ярых критиков ФИДЕ.

По словам экспертов, Баришполец и Ниль-
сен понимали, что не смогут обыграть Двор-
ковича (шел в тандеме с 15-м чемпионом ми-
ра Виши Анандом) непосредственно на выбо-
рах, поэтому старались добиться его включения 
в санкционный список. Тогда бы россиянин 
был вынужден снять свою кандидатуру. Ина-
че организации грозило закрытие банковских 
счетов. 

Сделать это не получилось. Дворкович был 
допущен до выборов, одержав легкую победу. 
«Для меня честь быть переизбранным на пост 
президента Международной федерации шах-
мат», – сказал Дворкович «СЭ». Отметим, что 
еще два кандидата – белорус Иналбек Шери-
пов и француз Бахар Куатли – сняли свои кан-
дидатуры.

– Рад тому, что Дворкович останется главой 
ФИДЕ, – подчеркнул «СЭ» гроссмейстер и из-
вестный комментатор Сергей Шипов. – При 
тех недостатках, которые есть у Аркадия Вла-
димировича и его предыдущей команды, аль-
тернативы просто ужасные. Это тихий ужас 

и полный кошмар. Ему теперь надо обновлять 
коллектив, делать работу более сплоченной. 
Надеюсь, он будет развивать не только миро-
вые, но и российские шахматы. Главное, чтобы 
он вернул российских шахматистов на между-
народную арену.

Чемпион мира по блицу и рапиду Сергей Ка-
рякин, который был дисквалифицирован ФИДЕ 
на полгода за свои политические высказывания 
(был вынужден пропустить турнир претенден-
тов-2022), считает, что радоваться пока нечему.

–  Дворкович показал свое отношение к рос-
сийским шахматам, когда не были допущены 
сборные мужчин и женщин из России на шах-

матную олимпиаду. И я был дисквалифициро-
ван. Он не пробовал заступиться за меня, за 
сборную, – отметил Карякин. – Я больших чу-
дес не жду. В любом случае Дворкович лучше, 
чем альтернативный кандидат из Украины. Но 
я не вижу, из-за чего политика ФИДЕ может по-
меняться. Большой вопрос, кто останется в ко-
манде Дворковича.

Известно, что Виши Ананд теперь займет 
пост заместителя президента ФИДЕ, китаянка 
Чжу Чэнь сохранит позицию казначея, Махир 
Мамедов – должность вице-президента, нор-
вежец Йоран Эулин-Янссон станет новым ви-
це-президентом.

КУРС НА СНЯТИЕ РЕСТРИКЦИЙ 

В своей речи Дворкович наметил несколь-
ко направлений, которые его команда намере-
на реализовать: «Мы поможем развиваться на-
циональным федерациям, вырастить новое по-
коление судей, тренеров, расширим программу 
организации турниров, чтобы каждая нацио-
нальная федерация могла организовать турнир 
с высококлассными шахматистами. Будем раз-
вивать женские шахматы. Мы остановили раз-
деление между мужскими и женскими шахма-
тами: выросли призы, мы видим много пар-
тнеров, которые готовы поддерживать женские 
шахматы. Шахматы – игра без границ, это куль-
тура, инструмент для объединения нашего об-
щества», – заявил президент ФИДЕ.

Отметим, что в рамках генеральной ассам-
блеи ФИДЕ будет поднят вопрос о снятии ре-
стрикций в мировых шахматах, чтобы спорт 
был вне политики. Если делегаты конференции 
проголосуют за это решение, то наши нацио-
нальные команды вновь смогут выступать на 
крупных турнирах. Под нейтральным флагом. 

Еще важный вопрос, который не упомянул 
в своей речи Дворкович: будет ли изменен кон-
троль времени в классических партиях со сле-
дующего чемпионского цикла? В современных 
реалиях смотреть партии по пять-шесть часов 
для обывателя невыносимо трудно. «Стандарт-
ный контроль времени в классике должен быть 
90 минут + 30 секунд на ход, – говорил в интер-
вью «СЭ» американский гроссмейстер Даниэль 
Народицкий. – Без добавки времени после 40-го 
хода. Иначе партии очень тяжело комментиро-
вать. Постоянно держать внимание зрителей, 
особенно когда партия находится в скучней-
шем эндшпиле, а игрокам прибавляется еще 
по 20 минут. Игрокам с рейтингом 2000+ будет 
интересно посмотреть до конца. Для остальных 
это превращается в откровенную тягомотину». 

– Избрание на новый срок – большая честь. 
Но в нынешних условиях – это и повышенная 
ответственность. Дворковичу после переиз-
брания нужно дистанцироваться от полити-
ки и убрать ее из мировых шахмат, – сказал 
председатель комитета Госдумы по физиче-
ской культуре и спорту Дмитрий Свищев. – По-
мимо этого, Дворковичу нельзя забывать, ка-
кую страну он представляет. Необходимо снять 
с российских спортсменов незаконные санк-
ции, а в конце года вернуть флаг и гимн. Шах-
маты должны быть вне политики.

ТИМУР ГАНЕЕВ

По словам экспертов, Баришполец и Нильсен 
понимали, что не смогут обыграть Дворковича (шел 
в тандеме с 15-м чемпионом мира Виши Анандом) 
непосредственно на выборах, поэтому старались 
добиться его включения в санкционный список

ШАХМАТЫ

Дворкович будет руководить 
мировыми шахматами еще четыре года
Признает ли теперь ФИДЕ мир онлайн-шахмат, сократится ли контроль времени в классике  
и вернут ли сборную России на крупные турниры?

Президент Федерации шахмат России 
(ФШР) Андрей Филатов рассказал о том, 
как переизбрание Аркадия Дворковича 

на пост главы ФИДЕ скажется на перспективе 
возвращения национальной сборной на круп-
ные международные турниры.

– Переизбирается не только президент, но 
и все вице-президенты, поэтому идет полная 
перезагрузка управленческих кадров ФИДЕ, – 
сказал Филатов. – Конечно, будет меняться 
и политика организаций в связи с тем, что там 
приходят новые личности. Думаю, через три 
месяца состоится первая встреча руководства 
ФИДЕ в новом составе, там и будут эти вопро-
сы подняты.

– Ожидали ли такого разгрома на выборах?
– Своей уже проведенной работой Аркадий 

Владимирович завоевал доверие большинства 
делегатов. Такой значительный перевес – 157 
голосов против 16 у конкурента – показыва-
ет, что Россия не находится в изоляции. Чест-
но скажу, не ждал такой триумфальной побе-

ды, такого разрыва не было в истории. Такого 
разгрома не ждали. Постепенно с каждым ме-
сяцем ситуация по отношению к России меня-
лась. Несмотря на то, что была большая пропа-
гандистская компания, чтобы наша страна ока-
залась изолирована.

– Верите ли, что удастся вернуть наши коман-
ды в большой спорт в новый срок Дворковича на 
посту президента ФИДЕ?

– Сейчас идет перезагрузка всех органов 
ФИДЕ. Надеемся, что данный вопрос будет рас-
смотрен и наши команды вернутся на между-
народную арену. В какой период? Это много-
этапный вопрос.

– Повлиял ли на ход выборов отказ норвеж-
ца Магнуса Карлсена бороться за мировую шах-
матную корону?

– Магнус провел уже пять таких матчей. 
Возможно, он просто устал. Дело не в форма-
те поединка, есть установленный регламент. 
Но не отрицаю, что в будущем Карлсен может 
вернуться.

– Удастся ли собрать деньги для призового фон-
да на чемпионский матч в отсутствие Магнуса?

– Вопрос в том, где будет проходить. Если 
ФИДЕ согласится играть в России, то бизнес нам 
поможет.

– Были ли переговоры с Китаем о возможно-
сти провести матч Дина и Непомнящего на две 
страны?

– Мы сейчас не ведем переговоры, так как 
не понимаем, будут ли сняты санкции с нашей 
страны. Если будут сняты, начнем разговари-
вать с китайской стороной. Надеемся на по-
ложительный исход. Можем начать поединок 
в России, например – в Третьяковской галерее.

– Будет ли ФШР как-то поддерживать подго-
товку Яна к матчу?

– Мы всегда стараемся поддерживать на-
ших шахматистов, которые борются за корону. 
В прошлый раз не особо получилось, в этот раз 
будем больше стараться. 

ЕКАТЕРИНА ЗВЕНИГОРОДСКАЯ

Андрей Филатов: «Идет перезагрузка 
управленческих кадров ФИДЕ»
Глава Федерации шахмат России – о том, когда будут подняты 
вопросы о снятии санкций с наших спортсменов

Елизавета Туктамышева со своим тренером Алексеем Мишиным Дарья Исаева «СЭ»

Вчера. Ченнай. Аркадий Дворкович и Виши Ананд FIDE
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Дарья Дмитриева: 
«Серебряная медаль 
Олимпиады – 
весомое достижение» Капитан сборной России – о двух олимпийских финалах, 

Евгении Трефилове и отъезде в Словению

Ровно год исполняется 8 августа со дня фи-
нального матча в женском турнире на Олим-
пиаде в Токио, в котором россиянки уступи-

ли француженкам со счетом 26:30. При этом игра 
нашей команды все равно оставила благоприятное 
впечатление: россиянки добрались до решающе-
го олимпийского поединка вторые Игры подряд, 
оба раза одолев грозных норвежек. Обо всех этих 
событиях «СЭ» поговорил с капитаном нашей ко-
манды Дарьей Дмитриевой.

ФИНАЛ

– Финал Олимпийских игр в Токио хоть раз пере-
сматривали?

– Нет.
– Для вас эти воспоминания – боль?
– Почему? Конечно, проигрывать всегда не-

приятно, но и серебряная медаль Олимпиады – 
весомое достижение. Просто я в принципе не 
большой любитель пересматривать собственные 
матчи. Я и победный финал Рио-2016 видела по 
телевизору лишь один раз и то на карантине из-
за ковида, когда вдруг появилось много свобод-
ного времени.

– Ну и как вам эпохальный матч со стороны? Что-
то новое для себя открыли?

– К тому моменту эмоции уже схлынули, на-
блюдала за финалом с гандбольной точки зрения. 
Бросилось в глаза, насколько здорово мы были го-
товы физически. Француженок реально перебе-
гали! Быстро выходили в атаку, надежно играли 
в защите. А еще обратила внимание, как в кон-
цовке после очередного гола в ворота Франции 
Евгений Васильевич (Трефилов. – Прим. «СЭ») 
поднял большой палец. Жест для него нехарак-
терный. Такие эпизоды – память на всю жизнь.

– Что же помешало выиграть вторую Олимпиаду?
– Игры в Токио начались для нас неудачно. 

Ничья с Бразилией, разгромное поражение от 
Швеции… Это выбило из колеи. Дальше мы уже 
не имели права на ошибку, в оставшихся матчах 
группового этапа пришлось выкладываться на 
полную катушку. В плей-офф тем более. К фина-
лу не хватило сил.

– Сразу после финала вы сказали в интервью: «Во 
втором тайме при счете 16:16 мы просто сдохли!»

– Так и есть. Впервые в карьере поймала себя 
на мысли, что ноги не бегут. Хочу ускориться – 
и не могу. Тот сезон вообще был очень тяжелый. 
ЦСКА пробился в «Финал четырех» Лиги чемпи-
онов, последний матч мы провели 31 мая. Отпуск 
получился коротким – всего две недели. Толком 
не отдохнули, как началась подготовка к Олим-
пиаде. Думаю, это тоже повлияло на функцио-
нальное состояние.

– Значит, дело исключительно в «физике»?
– Думаю, да. В группе-то француженок по-

бедили. Но в финале они выглядели явно све-
жее. Мы же из-за усталости допускали ошибку 
за ошибкой.

– Объясните, как в Токио умудрились проиграть 
Швеции «минус двенадцать»?

– Шведкам надо отдать должное – с первых же 
секунд взяли такой темп, что мы не могли за ни-
ми угнаться. Казалось, на каждой ноге у нас по 
стокилограммовой гире. До сих пор перед глаза-
ми момент: после нашей атаки бегу назад, а ми-
мо меня проносится с мячом девушка в желто-си-
ней форме и спокойно забивает гол.

– Ваша реакция?
– Ступор: «Да что вообще происходит?! Отку-

да такая разница в скорости?» Первый тайм за-
кончили «минус шесть». Во втором попытались 
перехватить инициативу, два мяча отыграли, но 
потом опять все сломалось. После матча сидели 
в раздевалке, смотрели друг на друга и ничего не 
понимали: «Боже, что это было?!»

– Вы же никогда Швеции столько не проигры-
вали.

– Вот именно. На следующий день трене-
ры провели общекомандный разбор и сказали: 
«А теперь без нас посмотрите матч». Мы вклю-

чили и ужаснулись. Да, соперницы хорошо бежа-
ли, проводили классные комбинации. Но если бы 
мы сыграли в свою силу, счет был бы совсем дру-
гим. А мы допускали глупейшие ошибки, при-
чем на ровном месте! Разгром вернул нас в ре-
альность. Осознали, что отступать уже некуда, – 
и выдали серию из пяти побед подряд.

БЛАНШ

– Год назад Сергей Шишкарев, президент ФГР, 
поразил откровением: «Даша Дмитриева игра-
ет с  разорванной задней крестообразной связ-
кой. Чтобы помочь сборной на Олимпиаде-2020, не 
пошла на операцию, закачала ногу в клинике Эду-
арда Безуглова…»

– Это правда.
– Как же выходите на площадку с такой трав-

мой?!
– Когда рвешь переднюю крестообразную 

связку, без операции не обойтись. А с разорван-
ным задним «крестом» можно играть хоть всю ка-
рьеру. У меня сильный мышечный каркас, за счет 
него и держится сустав. Мышцы уже привыкли 
работать без этой связки.

– Абсолютно никаких ограничений?
– Разве что после отпуска не сразу приступаю 

к бегу, а сначала иду в тренажерный зал, закачи-
ваю колено. Плюс дважды в год прохожу обследо-
вание – пока все в порядке, тьфу-тьфу.

– Грязные приемы в  женском гандболе прак-
тикуются? 

– Это линейные друг друга щипают, цепляют, 
могут подтолкнуть незаметно от судьи. Но я с та-
кими вещами не сталкивалась.

– Помните, как в полуфинале Олимпиады-2020 
кто-то из норвежек чуть не выбил глаз Владлене 
Бобровниковой?

– Думаю, со стороны соперницы умысла не 
было. Хотя досталось Владе прилично, на финал 
вышла с огромным кровоподтеком.

– Вам пальцем в глаз попадали?
– Бог миловал. Но по лицу периодически при-

летает – то локтем, то кулаком. Потом несколько 
дней хожу с бланшем.

– Был среди них особенно живописный?
– Прошлым летом на предолимпийском 

сборе в Сочи как раз Влада удружила. На тре-
нировке попыталась меня обыграть и зале-
пила локтем. Разумеется, неспециально. Но 
бланш был великолепный. Черно-фиолетовый! 
На пол-лица! Главное, случилось все накану-
не выходных.

– Вдвойне обидно.
– Да уж. Мы вернулись в Москву, дня через три 

нужно было фотографироваться на визу. Синяк 

долго замазывала, но полностью замаскировать 
все равно не удалось.

– В Москву летели в темных очках?
– Нет. Из-за синяков не парюсь. Хотя народ 

на улице шарахается. Кто-то наверняка думает: 
«Бедная девочка! Ее ведь муж бьет!» А мне по ба-
рабану.

– У  той  же Бобровниковой прозвище Бобер, 
у Юлии Манагаровой – Маня. А у вас?

– Ко мне и в клубе, и в сборной всегда обраща-
ются по имени. Но если для девчонок я Даша, то 
для Евгения Васильевича – исключительно Дуся.

– С чего бы?
– Понятия не имею. Вообще-то Дуся – это Ев-

докия. Но он, кажется, всех Даш так называет.
– Еще от кого-нибудь слышали в  свой адрес 

«Дуся»?
– Нет. Это только Евгений Васильевич себе по-

зволяет. Я не обижаюсь. Уже привыкла.

«КРИМ»

– В какой момент решили перебраться в словен-
ский «Крим»?

– Все определила Лига чемпионов. Если бы 
Россию не отстранили от участия в междуна-
родных соревнованиях, конечно, я бы осталась 
в ЦСКА. Спасибо руководству, что пошли навстре-
чу и на правах аренды отпустили в «Крим». Если 
в следующем сезоне еврокубковый бан снимут, 
сразу вернусь.

– Как я  понимаю, вариантов и  помимо «Кри-
ма» хватало?

– Да, звали во Францию, Норвегию, Данию, 
Венгрию…

– Почему же выбрали «Крим»?
– Я впервые буду играть за границей. Решила 

начать со Словении, которая ближе к нам по мен-
талитету. Да и Драган Аджич – топ-тренер. Хо-
телось с ним поработать. Лет семь назад он уже 
приглашал меня в свою команду. Тогда Аджич 
возглавлял «Будучность», а я выступала за волго-
градское «Динамо».

– Почему не сложилось?
– Мы вылетели из Лиги чемпионов, и клуб из 

Подгорицы предложил мне контракт на два ме-
сяца – с прицелом на «Финал четырех». Я отказа-
лась. Была еще молодая, думала: «Какая «Будуч-
ность»? Зачем мне это надо? Не поеду!»

– Как в  Словении в  свете последних событий 
относятся к русским?

– Замечательно! Когда по-русски с кем-то 
разговариваю по телефону и захожу в магазин 
или кафе – никаких проблем. Нет косых взгля-

дов, никто не фыркает. В клубе тоже приняли 
очень тепло. Так что мне здесь комфортно. Лю-
бляна – город красивый, солнечный. А в «Кри-
ме» много хороших игроков. Думаю, нам по си-
лам выиграть Лигу чемпионов. Это моя цель. 
Хотя официально такую задачу перед командой 
пока не ставили.

– Знаменитый баскетболист Тимофей Мозгов как-
то рассказывал в интервью про брата, который зани-
мался гандболом: «Там каждый новичок после пер-
вого гола проходит через обряд посвящения. Ребя-
та берут башмак и со всей силы лупят по заднице». 
В женских командах то же самое?

– Ну что вы! Мы же девочки. Но проставиться 
за первый гол новичок должен, это святое. Обыч-
но покупаешь торт на всю команду либо заказы-
ваешь пиццу. По крайней мере так было в моих 
прежних клубах – «Ладе», волгоградском «Дина-
мо» и ЦСКА.

– В «Криме» такие же традиции?
– Вот начнется сезон – и узнаю. Пока мне ни-

кто ничего не говорил.

ТРЕФИЛОВ

– Трефилов раскритиковал вас и Анну Вяхиреву 
за отъезд в Европу. Как отреагировали?

– Это же Евгений Васильевич. Он имеет пра-
во на любое мнение.

– Охарактеризуйте Трефилова в трех словах.
– Амбициозный. Требовательный. Веселый.
– Так уж и веселый?
– Ну конечно! Слышали бы вы, какие перлы на 

тренировках выдает! Каждый раз поражаемся – 
сколько же в его голове разных фразочек, пого-
ворок… Просто кладезь юмора.

– Самый забавный эпизод, связанный с Трефи-
ловым?

– Олимпиада в Рио. Там почти во всех матчах 
мы сначала горели «минус пять», потом герои-
ческими усилиями переворачивали игру и по-
беждали. Так было и со Швецией. Но у меня в тот 
день на площадке мало что получалось. А разбо-
ры матчей проводились в комнате Евгения Васи-
льевича, где висел проектор. И вот заходим туда 
с Катей Маренниковой…

– Так-так…
– Евгений Васильевич сидит спиной к двери. 

Спрашивает, не повернув головы: «Это кто?» Мы 
называем свои фамилии. Он, не меняя позы, под-
нимает правую руку, сжимает в кулаке и говорит: 
«Дмитриева, иди сюда». Я смотрю на кулак и ду-
маю: «К чему он клонит? Что мне надо сделать?» 
Подхожу и отбиваю ему «пятюню».

– Трефилов не обрадовался?
– Подскочил – и в крик: «Дуся, ты офигела?! 

Я хотел, чтобы ты головой ударилась о мой кулак! 
Разве можно так играть?!»

– Трефилов обожает Высоцкого. А вы?
– Если услышу по радио – переключать не ста-

ну. Но в моем плейлисте Высоцкого нет. Это Ев-
гений Васильевич на его песнях вырос. Я из дру-
гого поколения.

– Какие же у вас музыкальные предпочтения?
– Ой, слушаю все подряд. Пожалуй, кроме тя-

желого рока. А попса, рэп, даже кантри – с удо-
вольствием!

– За последние годы вышло много фильмов 
о спорте. Какой особенно понравился?

– «Движение вверх». Потрясающая картина! 
Время от времени пересматриваю – и все равно 
каждый раз в конце плачу. Еще недавно посмо-
трела «Чемпиона мира» – о противостоянии Кар-
пова и Корчного.

– Ну и как вам?
– Восторг! Если кто-то не видел – рекомен-

дую. Даже не представляла, что фильм о шахма-
тах может быть настолько захватывающим, дер-
жать в напряжении с первой до последней ми-
нуты. Два с половиной часа пролетели на одном 
дыхании. 

АЛЕКСАНДР КРУЖКОВ

Бросилось в глаза, насколько здорово мы были готовы 
физически. Француженок реально перебегали! 
Быстро выходили в атаку, надежно играли в защите.

Дарья Дмитриева на Олимпиаде в Токио Дарья Исаева «СЭ»

СИНХРОННОЕ ПЛАВАНИЕ

Майя Гурбанбердиева: «Противники мужчин 
в нашем виде спорта скоро поймут свои ошибки»
Двукратная чемпионка мира вступилась за сторонников гендерного равенства в бассейне

На днях в «СЭ» вышло интервью 
с солисткой сборной России Вар-
варой Субботиной, вызвавшее 

большой резонанс. Субботина высказа-
лась против мужчин в синхронном плава-
нии, а это не совсем соответствует страте-
гическим интересам России в этом виде 
спорта. Наша газета решила дать трибуну 
второй стороне – одной из самых извест-
ных представительниц микст-дуэта Майе 
Гурбанбердиевой. Майя выступает вме-
сте с главной нашей звездой вида Алек-
сандром Мальцевым, правда, с недавних 
пор не только она. Пока Гурбанбердиева 
восстанавливалась после тяжелой трав-
мы, у нее появилась яркая сменщица Оле-
ся Платонова. Теперь Мальцев на каждый 
турнир везет с собой двух партнерш.

МЫ С ОЛЕСЕЙ 
И АЛЕКСАНДРОМ 
УЖЕ КАК ОДНА СЕМЬЯ

– Вы всегда смотрите, как Александр 
выступает с Олесей?

– Конечно. Если есть возможность, 
стараюсь не пропускать.

– С какими эмоциями?
– Переживаю. Вместе с ними прохо-

жу всю программу у себя в голове. Много 
эмоций, очень хочу, чтобы они все сде-
лали чисто.

– Так много связывает с  Мальце-
вым, что хочется видеть его победителем 
в любой ситуации?

– Конечно. Странно такое даже спра-
шивать, мы одна команда, столько лет 
вместе. Уже почти пять лет вместе высту-
паем, так что он для меня уже родной че-
ловек. И я всегда ему желаю только добра.

– А  какие у  вас отношения с  Плато-
новой?

– Точно такие же. Мы с детства вместе 
тренируемся, у нас один личный тренер. 
Так что мы близкие друзья. Даже больше, 
чем друзья. Мы семья.

– Неужели нет чувства конкуренции 
между вами? Все-таки один партнер на 
две партнерши...

– Только если здоровая конкурен-
ция. Мы берем друг от друга лучшее. Ес-
ли я вижу, что в чем-то Олеся лучше ме-
ня, то я просто стараюсь за ней тянуться. 
Так же и она. Друг у друга учимся, между 
нами дружеская борьба.

– Пока что компромисс такой  – одну 
программу Мальцев исполняет с вами, одну 
с Олесей. Всех это устраивает?

– На данный момент решили так. Но, 
что будет дальше, никто не знает. У нас 
вообще могут Сашу забрать в группу. 
И непонятно тогда, что вообще будет 
с дуэтом. Так что мы просто наслажда-
емся моментом.

– Вы про новые правила, согласно 
которым мужчинам разрешат выступать 
в группе?

– В проекте новых правил предла-
гается разрешить двум мужчинам вы-
ступать в составе группы, в том числе 
на Олимпийских играх. Пока это толь-
ко проект, правила еще не утвердили 
окончательно, все может измениться. 
Но, скорее всего, поправки примут этой 
осенью.

– То есть уже на следующем чемпио-
нате мира теоретически мы можем уви-
деть Мальцева в составе группы? Или на 
ОИ в Париже?

– Вполне. Такие шансы есть.
– Но наверняка он постарается 

найти в  себе силы не забывать и  про 
микст-дуэт?

– Я в этом практически уверена. Са-
ша больше любит индивидуальные ви-
ды программ, так что постараемся най-
ти компромисс, чтобы это все совме-
щать.

– Вы лично готовы вернуться на вре-
мя в группу, чтобы попасть на Олимпиаду?

– Если мне скажут, то я встану в груп-
пу. Я подчиняюсь тренерам и делаю так, 
как мне говорят. Спортсмены в этом пла-
не люди подневольные... Скажут совме-
щать – пожалуйста. Но вообще я очень 
люблю микст-дуэт и очень хочу быть 
в этом виде.

– В главной сборной сейчас смена поко-
лений, есть мнение, что в команде очень 
пригодятся опытные люди.

– Возможно, это и так. Наверняка мы 
все пригодимся, но пока даже не знаем, 
где и как. Время сейчас тяжелое. А насчет 
смены поколений, то скамейка запасных 
в сборной большая, много талантливых 
молодых девочек. Так что проблем с на-
бором в группу нет. Я же полностью ухо-
дить из микст-дуэта не хочу. Моя меч-
та – стать первой олимпийской чемпи-
онкой в составе микст-дуэта. Такая идея 
фикс, с которой я засыпаю и просыпаюсь. 
И очень надеюсь, что когда-нибудь это 
все-таки случится.

КОМУ НЕ НРАВЯТСЯ 
СИНХРОНИСТЫ – ТЕРПИ, 
МОЯ КРАСАВИЦА!

– Ждать включения микст-дуэта на 
Олимпиаде можно до бесконечности. 
В то же время есть шанс стать олимпийской 
чемпионкой хоть завтра, образно говоря.

– Мне не нужна олимпийская медаль 
ради самой олимпийской медали. Я ра-
ботаю за идею. Конечно, мне хочется ти-
тулов. И время идет, а я не молодею. Мне 
уже 23 года. Но покидать микст-дуэт я не 
планирую.

– То есть на чаше весов микст-дуэт 
перевешивает олимпийскую мечту?

– У меня микст-дуэт и Олимпийские 
игры в голове сложены воедино, они 
равноценны. Я очень хочу, чтобы муж-
чины были в синхронном плавании на 
всех мировых турнирах. И я надеюсь, 
что при планировании программы 
Игр-2028 решение будет в нашу пользу.

– Наверняка микст-дуэт точно бы вклю-
чили в программу Олимпиады в Лос-Анд-
желесе, если  бы среди претендентов на 
медали были сами американцы...

– У них и сейчас есть свой дуэт, прав-
да, конечно, уже не Билл Мэй выступа-
ет. Не того уровня пара, но тем не менее.

– Могут помешать развитию микст-дуэ-
та золотые претензии на эту дисциплину 
в России? МОК крайне негативно относит-
ся к видам спорта без явной конкуренции.

– Я бы не сказала, что у нас нет кон-
куренции. В 2017 году побеждала Ита-
лия. В 2019-м мы шли с ними ноздря 
в ноздрю, хотя нам снижали баллы, что-
бы приблизить соперников. Мы претен-
дуем всегда на золото, но вид спорта но-
вый, и еще нет таких победных тради-
ций. Поэтому накал страстей есть всегда, 
и зрителю смотреть за нашими соревно-
ваниями интересно. Так что микст-дуэ-
ты необходимы на Олимпиаде хотя бы 
ради рейтинга. Единственное, есть раз-
рыв между нашим дуэтом, итальянским 
и всеми остальными. Здесь уже надо 
подтягивать других.

– Сейчас Россия развивается в  своем 
«пузыре» и может организовывать сорев-
нования по любым правилам. Так стоит ли 
в таком случае добавить, к примеру, в про-
грамму турниров мужское соло?

– Свои правила придумывать не на-
до, чтобы потом не было сложностей 
с возвращением на мировую арену. А вот 
добавлять новые дисциплины, помогать 
мужскому синхронному – здравая идея. 
Последний чемпионат страны показал, 
что у нас много мальчиков и уровень 
растет. Да и женское развивается, осо-
бенно в регионах. Это радует.

– Удается победить внутренние пред-
рассудки касательно мужчин в  синхрон-
ном плавании? К примеру, на днях также 
в интервью «СЭ» Варвара Субботина выска-
залась против их участия в соревнованиях.

– Честно говоря, уже не обращаю вни-
мания на такую критику. Да и раньше не 
особо ее слушала. Я вижу в этом перспек-
тиву, развитие нашего вида спорта. Это 
ведь наша общая цель, но девочки у нас 
одновременно хотят и развития син-
хронного плавания, и против мужчин 
в нашем виде. Это ведь какие-то двой-
ные стандарты. Нравится не нравится... 
Терпи, моя красавица!

– Прогресс в борьбе с этими стереоти-
пами наблюдается?

– Мне кажется, вполне. Мы стараемся 
работать над своим мастерством, слож-
ностью, постановками, для того чтобы 
микст-дуэт не был похож на классиче-
ское синхронное плавание. Мы показы-
ваем, каким оно может и должно быть. 
Ярким, красивым, многогранным. Рабо-
таем на театрализованное представле-
ние. Победить стереотипы можно толь-
ко профессионализмом, через результат 
переубедить хейтеров. Они сами поймут 
свои ошибки.

РУСТАМ ИМАМОВ

Я работаю за идею. Конечно, мне хочется 
титулов. И время идет, а я не молодею. 
Мне уже 23 года. Но покидать 
микст‑дуэт я не планирую.

Майя Гурбанбердиева
Родилась 9 февраля 1999 года в Москве.
Двукратная чемпионка мира в смешанном дуэте 

(2019).
Трехкратная чемпионка Европы в смешанном ду-

эте (2018, 2021).
Победительница Европейских игр в группе и ком-

бинации (2018).
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Сначала – про три боя главного 
карда. Николай Чибисов во вто-
рой раз победил Ушу-Мастера 

(на этот раз единогласным решением 
судей), а блогер Святослав Коваленко 
задушил во втором раунде Алексан-
дра Зарубина (он же Саша Стоун), ко-
торый в непрофильных СМИ позици-
онируется как многократный чемпион 
мира и России по смешанным едино-
борствам (на самом деле Зарубин выи-
грывал детские и юношеские турниры 
по рукопашному бою). Кстати, это был 
первый турнир «Бойцовского клуба 
РЕН ТВ» в клетке для ММА, а не в ринге.

Ярким получился со-главный бой. 
Гаджи Автомат Наврузов и Фернандо 
Родригес должны были драться по пра-
вилам ММА, но в день схватки (может, 
чуть раньше) правила изменились на 
«только стойка, никакой борьбы». То 
есть боец на голых кулаках Гаджи Ав-
томат оказался в более комфортном по-
ложении. Однако Родригес показал, что 
рубка в стойке и его стихия тоже. Пое-
динок получился конкурентным и про-
шел все три раунда по 3 минуты. Итог: 
победа бразильца раздельным реше-
нием судей. Обычно улыбчивый Навру-
зов расстроился и уехал домой, оставив 
журналистов без интервью. Родригес же 
заявил «СЭ», что в бою по правилам 
ММА разделался бы с Гаджи быстрее 
чем за минуту. Также он сказал, что го-
тов дать российскому бойцу реванш – 
но только в ММА.

Потом был бой Вячеслава Дацика 
и Джеффа Монсона. Монсон – опытней-
ший боец, дважды выигрывал чемпионат 
мира по грэпплингу ADCC, в 2006-м драл-

ся за титул чемпиона UFC в тяжелом ве-
се. Словом, заслуженный спортсмен. Вот 
только ему уже 51 год. Дацику тоже не-
мало – 41, выступает он с 1999 года, но 
сейчас, благодаря постоянным трениров-
кам и спокойному образу жизни, вышел 
на пик формы.

Накануне боя Слава пообещал силь-
но не бить Монсона – и сдержал слово. 
Настоящего боя мы не увидели – раз-
ве что выставочный. Первый раунд за-
брал Монсон – за счет контроля в пар-
тере. Оставшиеся два – Дацик, который 
не давал сопернику провести тейкдаун, 
а еще поджимал к сетке и лупил по жи-
воту. По животу, а не по лицу. Итог: по-
беда Рыжего Тарзана единогласным ре-
шением судей. Обычно после подобных 
поединков на организаторов льется кри-
тика со всех сторон. Но тут обратная си-
туация: если посмотреть комментарии 

на YouТube, большинство пользователей 
хвалят Дацика за то, что «благородно не 
стал бить деда».

А вот что сказал сам Дацик: «Времени 
на борьбу было мало, всего 20 секунд, по-
этому опасности не было, – сказал Дацик 
после боя. – Джефф – хороший и уважае-
мый боец. У меня к нему никакой агрес-
сии нет. Весело порубились и кайфово 
подрались. Я вспомнил свои коронные 
сальтухи – «драцик-гири». Вроде как по-
пал, но не в челюсть. Почему бил в грудь? 
Зачем бить по лицу?! Я ему показал всю 
мощь ядерных кулаков – чтобы его ду-
ша ослабла и чтобы в борьбе он не усерд-
ствовал, дыхалочка ослабла. Всю дурь я не 
включал. Зачем мне «убивать» уважае-
мого человека? Он уважаемый человек, 
мне нравится. Чего стоит хотя бы то, что 
он выходит под гимн Советского Союза. 
Почет и уважуха».

Уточнение: обладатель российско-
го паспорта Монсон вышел в зал не под 
гимн СССР, а  под песню «Советский 
марш» британского композитора Джей-
ма Ханнигана, которая была написана 
для игры Red Alert 3.

Звучит сюрреалистично, но прав-
да: теперь у Дацика в активе победы 
над будущим чемпионом UFC (в 1999-м, 
в 18 лет, он нокаутировал Андрея Орлов-
ского) и над двумя претендентами на 
титул чемпиона UFC (в 41 нокаутировал 
Антонио Силву и выиграл у Монсона). 
24 сентября Вячеслав встретится в ринге 
с бывшим бойцом Pride – Александром 
Емельяненко. Монсон же после поединка 
с Дациком заявил, что проведет еще один 
бой в октябре, после чего окончательно 
завершит спортивную карьеру.

Отдел единоборств

ЕДИНОБОРСТВА

«Зачем уважаемого 
человека «убивать»?»
В пятницу, 5 августа, Вячеслав Дацик победил Джеффа Монсона на турнире «Бойцовского клуба РЕН ТВ».  
Этот и другие поединки телеканал транслировал в прямом эфире

Результаты 
основного карда
Николай Чибисов победил Андрея Ефимова еди-

ногласным решением судей (кулачный бой 
в перчатках для ММА)

Святослав Коваленко победил Александра За-
рубина удушением во втором раунде (бой по 
правилам ММА)

Фернандо Родригес победил Гаджи Наврузова 
раздельным решением судей (бой по пра-
вилам тайского бокса в перчатках для ММА)

Вячеслав Дацик победил Джеффа Монсона еди-
ногласным решением судей (бой по прави-
лам ММА)

Монсон – опытнейший боец, дважды выигрывал чемпионат мира по грэпплингу ADCC,  
в 2006-м дрался за титул чемпиона UFC в тяжелом весе

Джефф – хороший и уважаемый боец. 
У меня к нему никакой агрессии нет.  
Весело порубились и кайфово 
подрались.

Вячеслав Дацик

– Вы такого боя ждали от Дацика 
и Монсона?

– Я вообще не ожидал, что Дацик бу-
дет в такой ужасной форме, что он так 
быстро распустится и так ужасно про-
ведет бой с Монсоном. Считаю, что он 
абсолютно ничего не сделал, стал тол-
стым, жирным, неподвижным, пере-
стал бить.

Функционально абсолютно ужасно 
себя чувствует. Не знаю, как он будет со 
мной драться, потому что я не Монсон. 
И у нас будет не по правилам ММА бой, 
а по боксу. Я взвинчу темп, он в первом 
раунде сдохнет и будет просто булкой 
с маслом. Возьму его голыми руками 
и отправлю спать.

Не знаю, почему Вячеслав так рас-
пустился. Когда он дрался с Бигфутом 
Силвой, был в отличной форме: подсу-
шился, тренировался. А сейчас видно, 
что он живет на кухне и больше ничего 
не делает. Сидит жрет только. Вышел 
из режима, из спортивного графика. 
Стал ужасным бойцом и ужасно вы-
глядит. Куда смотрит его окружение, 
я не знаю.

– Вячеслав сказал, что он специаль-
но не бил...

– Ну как специально... Сдох он. 
Там же видно было, что он серийно 
вообще не работал. Медленный стал, 
затянутый, зажатый. Ему лишний вес 
мешал, функционал. После боя можно 
всякие разные оправдания выдумы-
вать и говорить, что он специально не 
бил, еще что-то.

Монсон – я понимаю, что он не го-
товился. Он уже катится на набран-
ном багаже. Выступает и зарабаты-
вает какие-то деньги. Дацик, нао-
борот, молодой, в расцвете сил. Он 
должен вообще не вылезать из спорт-
зала, жить там, чтобы составлять кон-
куренцию в бойцовском мире. Ужас-
но. Мне вообще не понравилось, как 
этот бой прошел.

– Бой вы там вообще увидели?
– Вообще боя не было. Я же говорю: 

ни серийной работы, ничего не было. 
Я бы отдал этому бою ничью. За Даци-
ком особого преимущества не видел. 
В принципе, он и выиграл с переве-
сом в одно очко – 29–28. Это не кра-
сит, а позорит и бокс, и единоборства, 
ну и бойцов подобных. Надо с полной 
ответственностью подходить к работе, 
выкладываться на сто процентов.

– В общем, вы не верите, что Дацик 
специально не во всю силу дрался?

– Конечно, не верю, что Дацик 
специально не во всю силу дрался. Он 
сдох, задышал, не ходил, не двигал-
ся. Он переступал с ноги на ногу. Ес-

ли бы Дацик двигался, был подсушен-
ным, аккуратно работал с Монсоном, 
было бы понятно, что он специально 
делает из Джеффа дурачка в игровой 
манере. А так было видно, что пытал-
ся нокаутировать, бил по пузу. Весь за-
жатый, затянутый, заплывший жиром. 
Жировик!

– К вам-то он, наверное, посерьезнее 
подготовится...

– Да времени сколько осталось 
до боя? Месяц остался с  лишним. 
За месяц он не наберет такую фор-
му (боксерский бой между Емелья-
ненко и Дациком состоится 24 сен-
тября на турнире Hardcore Boxing. – 
Прим. «СЭ»).

– А вы в какой форме сейчас?
– В отличной. Набирает организм 

у меня. Сегодня пробежался. Можете 

в соцсетях посмотреть мои трениров-
ки. Я уже опубликовал. Также открыл 
свой YouTube-канал.

– Вы считаете себя самым популяр-
ным бойцом России? Именно в  народе, 
народным бойцом.

– Это не ко мне вопрос. Это, навер-
ное, народу надо задавать. Я занима-
юсь и делаю свое любимое дело, выкла-
дываюсь на все сто процентов, чем де-

люсь постоянно. Во многих ситуациях 
простые люди знают про меня намного 
больше, чем я про себя. Все советы да-
ют какие-то, но я понимаю, что в них 
не нуждаюсь. Для того чтобы не оби-
деть людей, приходится выслушивать. 
Это касается как тренировочных про-
цессов, так и жизненных.

– По поводу завершения карьеры: 
есть бои, которые вас сильно мотивиру-

ют со спортивной точки зрения? Конеч-
но, помимо боя с Дациком, который дол-
жен состояться.

– Есть. Тренируюсь сейчас с коман-
дой RCC в Екатеринбурге. Следят за мо-
ей формой, смотрят за моим отноше-
нием к тренировочному процессу. Есть 
предварительная договоренность на 
выступления у них в RCC. К тому же от-
крываются новые промоушены. Я до 
сих пор востребованный боец.

– С RCC вы помирились?
– Да мы и не ссорились. Просто у нас 

были небольшие разногласия по по-
воду моей дисциплины и образа жиз-
ни. Сейчас вроде все хорошо, все на-
ладилось. Не ошибается тот, кто ниче-
го не делает.

– А  вы закодировались? Вы на 
пресс-конференции, по-моему, расска-
зывали об этом.

– Я бросил пить. Я не закодировал-
ся. Бросил пить, курить, хулиганить. 
Наладил отношения со своей супру-
гой. Скоро у нас будет свадьба (улы-
бается).

– Ух ты!
– Но мы решили особо не устраи-

вать гуляния, массовую попойку. Реши-
ли скромно, тихо пойти расписаться. 
Я ей сказал: «Лучше я тебе эти деньги 
дам, и лучше на них ты поедешь ку-
да-нибудь отдохнешь либо на себя по-
тратишь».

– С Полиной вы имеете в виду?
– Да.
– Я вас поздравляю.
– Спасибо.
– Последнее. У RCC денег-то немало. 

В теории там могут и бой с Харитоновым 
вам устроить...

– Давайте не будем забегать далеко 
вперед. Пока ничего не известно. Не 
хотелось бы говорить о якобы да кабы. 
Но все возможно.

ИЛЬЯ АНДРЕЕВ

Александр Емельяненко:  
«Дацик – жировик»
Легенда российских ММА дал веселое интервью «СЭ»

Я бросил пить. Я не закодировался. 
Бросил пить, курить, хулиганить. 
Наладил отношения со своей супругой. 
Скоро у нас будет свадьба. Атака Вячеслава Дацика Дмитрий Коротаев «Известия»

Суббота. Москва. Вячеслав Дацик (слева) и Джефф Монсон после боя Дмитрий Коротаев «Известия»
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